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Даже самую хорошую идею можно до-
вести до крайности. С одной сторо-
ны, забота государства о своих граж-

данах – дело благое, с другой - жесткими 
мерами регулирования можно вызвать не-
обратимые негативные последствия.

Как заявили в Министерстве транс-
порта и коммуникаций РК, нашумев-
шие дополнения, внесенные в порядок 
взаиморасчетов абонента и оператора 
связи, призваны защитить абонента от 
незапланированных затрат. В частности, 
теперь оператор связи обязан уведом-
лять абонента о стоимости звонка, если 

он попадает в разряд «платных» (услуги 
интеллектуальной платформы: лотерея, 
голосование, викторина, справочно-
информационные службы, службы зна-
комств). Аналогичные требования косну-
лись и операторов сотовой связи. Кроме 
того, в случае, если абонент отправляет 
SMS-сообщение, чтобы поучаствовать в 
лотерее, голосовании или телевиктори-
не, оператор связи обязан посредством 
короткого сообщения проинформировать 
абонента о стоимости такого SMS. Плата 
за услугу должна взиматься только после 
того, как абонент подтвердит отправку 
данного сообщения (плата за подтверж-
дение не взимается).

По словам Сакена Сарсенова, вице-
министра транспорта и коммуникаций, 
данная мера была инициирована в связи 
с участившимися в прошлом году случая-
ми телефонного мошенничества, когда 
абоненты звонили на номера интеллек-
туальной платформы, не подозревая при 
этом о платности соединения, и в резуль-
тате получали многотысячные счета за 
телефон.

Эти дополнения вызвали на редкость 
единодушную реакцию как со стороны 
сотовых операторов, так и со стороны 
контент-провайдеров.
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Туристы некоторых 
зарубежных стран 
смогут не беспокоиться 

о необходимости оформления 
визы в нашу страну. С мая и 
до конца сентября 2012 года 
будет реализован эксперимент 
по безвизовому въезду на 
территорию Казахстана для 
иностранных граждан. Так, 
выбор конкретных государств 
будет производиться из списка 
48 экономически развитых 
и политически стабильных 
государств. На данный момент 
общее число участвующих стран 
в эксперименте пока уточняется

«В первую очередь речь идет о туристи-
ческой визе. Внимание акцентируется на 
том, что это будет эксперимент, он будет 
постоянно мониториться и анализиро-
ваться», – объяснила Рашида Шайкенова, 
директор Казахстанской туристской ассо-
циации (КТА).

Практически 80% иностранцев въезжа-
ют на территорию Казахстана с деловой 
целью. В этой связи г-жа Шайкенова не 
исключает возможность появления в даль-
нейшем и многократной деловой визы. 
Иностранному лицу будет разрешено на-
ходиться в Казахстане до 15 дней, после 
чего он обязуется выехать, а при необхо-
димости снова въехать. 

Однако зарубежным партнерам сооб-
щать об эксперименте еще рано, потому 
что точное количество стран пока не обо-
значено. Сегодня идет согласование во-
проса с миграционными властями о том, 

как будет осуществляться регистрация 
иностранных граждан. По прогнозам экс-
перта, в эксперименте примут участие 
страны Европы, Юго-Восточной Азии, 
США. Это позволит продемонстрировать 
зарубежным партнерам «нашу добрую 
волю и желание видеть их в Казахстане» – 
уточняет эксперт.

Еще одним поводом для привлечения 
туристов в Казахстан стало снижение 
цены за посещение парка «Алтын Эмель». 
В результате длительных переговоров КТА 
с руководством национального парка «Ал-
тын Эмель» удалось добиться уменьшения 
тарифов на посещение парка.

«Ценовая политика парка всегда была 
серьезным препятствием по развитию 
внутреннего въездного туризма. После 
долгого процесса споров и переговоров мы 
пришли к соглашению, что цены нужно 
снижать. Считаем это нашим совместным 
грандиозным шагом для развития въезд-
ного и внутреннего туризма Казахстана», 
– отметила г-жа Шайкенова.

Отныне вход в национальный парк 
«Алтын Эмель» составляет 800 тенге вне 
зависимости от гражданства. Раньше 
стоимость посещения могла доходить до 
5 тыс. тенге, в зависимости от того, из ка-
кой страны прибыл турист. Вместе с тем 
студенты будут иметь скидку 25%, школь-
ники – 50%, участники ВОВ и пенсионеры 
– 50%. 

Помимо снижения цен и открытия 
границ Казахстан хотел бы привлечь ту-
ристов и так называемым событийным 
туризмом. 

Хотя событийный туризм еще недоста-
точно развит в РК, но он имеет огромные 
перспективы и может приносить хорошие 
деньги. При этом должен быть развит эт-
нографический аспект. К примеру, в Алма-
ты проводится Apple Fest на день города, 
где главным символом является алматин-
ский апорт. «Нам звонят туристы и просят 

побывать на каком-либо празднике. На-
шим туристским компаниям необходимо 
подстроить свою работу под эти события», 
– заметила Айгуль Исагулова, координа-
тор информационного ресурсного центра 
экотуризма (КТА).

Привлекательными для туристов могут 
стать и другие события в стране: «баурсак-
шоу», байга, «парад оркестров», «День 

тюльпанов», «День маков», «День сайга-
ков», различные ярмарки. К слову, в Ак-
молинской области ежегодно проводится 
«День фламинго». Во всех регионах страны 
с размахом ежегодно отмечается праздник 
Наурыз, ставятся юрты, а гостей угощают 
казахскими национальными блюдами и 
развлекают насыщенными концертными 
программами.

Владимир Плошай

На минувшей неделе 
были опубликованы 
нормативные правовые 

акты, среди которых Правила 
осуществления мониторинга 
реализации государственного 
социального заказа и Правила 
проведения регистрационных, 
производственных испытаний 
и государственной регистрации 
пестицидов (ядохимикатов). 
Кроме того, утверждены 
регламент государственной 
услуги «Выдача архивных 
справок и/или копий архивных 
документов в пределах 
архивов Комитета по правовой 
статистике и специальным 
учетам Генеральной прокуратуры 
Республики Казахстан и его 
территориальных управлений» 
и регламент государственной 
услуги «Предоставление 
правовой статистической 
информации»

Госзаказ

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 29 февраля 2012 
года № 269 утверждены Правила осу-
ществления мониторинга реализации 
государственного социального заказа

Правила осуществления мониторинга 
реализации государственного социаль-
ного заказа разработаны в соответствии 
с подпунктом 2) статьи 4 Закона Респу-
блики Казахстан от 12 апреля 2005 года 
«О государственном социальном заказе» 
и определяют порядок осуществления 
уполномоченным органом мониторинга 
деятельности государственных органов по 
реализации государственного социально-
го заказа.

Мониторинг осуществляется уполно-
моченным органом с целью принятия 
своевременных и оперативных мер по обе-
спечению эффективной реализации соци-
ально значимых проектов в рамках госу-
дарственного социального заказа.

Мониторинг реализации государствен-
ного социального заказа уполномочен-
ным органом проводится раз в полугодие 
по следующим показателям: 1) влияние 
социальных программ и социальных про-
ектов, реализованных по государствен-
ному социальному заказу, на достижение 
стратегических целей и задач государ-
ственной политики, определенных Стра-
тегией развития Казахстана до 2030 года, 
ежегодными Посланиями Президента 
Республики Казахстан народу Казахста-
на, другими стратегическими докумен-
тами; 2) влияние социальных программ 
и социальных проектов, реализованных 
по государственному социальному зака-
зу, на достижение задач стратегического 
плана государственного органа; 3) полно-
та охвата целевой аудитории в рамках 
программ, проектов, реализованных по 
государственному социальному заказу; 
4) уровень заинтересованности и удо-
влетворения нужд целевой аудитории в 
результате реализации государственно-
го социального заказа государственным 
органом; 5) объем бюджетных средств, 
израсходованных на выполнение про-
грамм, проектов в рамках государствен-
ного социального заказа; 6) квалифика-
ционный уровень поставщиков услуг по 
реализации государственного социаль-
ного заказа.

Государственные органы представля-
ют в уполномоченный орган информацию 
о достижении показателей, указанных в 
пункте 4 настоящих Правил, к 25 июля и 
25 декабря ежегодно.

Данное постановление вводится в дей-
ствие по истечении 10 календарных дней 
после первого официального опубликова-
ния – опубликовано 31 марта 2012 года.

Фитонормативы и пестициды

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 30 ноября 2011 года 
№ 1396 утверждены Правила проведе-

ния регистрационных, производствен-
ных испытаний и государственной ре-
гистрации пестицидов (ядохимикатов)

Правила проведения регистрационных, 
производственных испытаний и государ-
ственной регистрации пестицидов (ядо-
химикатов) разработаны в соответствии 
с подпунктом 7) статьи 5 Закона Респу-
блики Казахстан от 3 июля 2002 года «О 
защите растений» и определяют порядок 
проведения регистрационных, производ-
ственных испытаний и государственной 
регистрации пестицидов (ядохимика-
тов).

Порядок проведения регистрацион-
ных, производственных испытаний и 
государственной регистрации пести-
цидов (ядохимикатов) включает в себя: 
1) прием заявок на проведение реги-
страционных и производственных ис-
пытаний пестицидов (ядохимикатов); 
2) организацию регистрационных, 
производственных испытаний пести-
цидов ядохимикатов); 3) проведение 
регистрационных, производственных 
испытаний пестицидов (ядохимикатов) 
организациями-исполнителями; 4) про-
ведение токсикологической оценки пести-
цидов (ядохимикатов) организациями-
исполнителями; 5) рассмотрение отчетов 
о результатах государственных регистра-
ционных и производственных испыта-
ний, а также токсикологической оценки 
пестицидов (ядохимикатов); 6) рассмо-
трение регистрационного досье реги-
странта (заявителя); 7) согласование го-
сударственной регистрации пестицидов 
(ядохимикатов) в уполномоченных орга-
нах в области здравоохранения и охраны 
окружающей среды; 8) государственную 
регистрацию пестицида (ядохимиката); 
9) выдачу регистрационного удостове-
рения о государственной регистрации 
пестицида (ядохимиката); 10) внесение 
пестицида (ядохимиката) в реестр пести-
цидов (ядохимикатов), в список пестици-
дов (ядохимикатов) и дополнения к спи-
ску пестицидов (ядохимикатов).

Организацию проведения регистраци-
онных, производственных испытаний и 
государственной регистрации пестици-
дов (ядохимикатов) проводит ведомство 

уполномоченного органа в области защи-
ты растений.

Запрещается производство (форму-
ляция), ввоз, хранение, транспортиров-
ка, реализация, применение пестицидов 
(ядохимикатов), не прошедших государ-
ственную регистрацию, а также исходных 
компонентов для производства незареги-
стрированных пестицидов (ядохимика-
тов), за исключением опытных образцов, 
ввозимых для регистрационных, произ-
водственных испытаний и научных иссле-
дований.

Регистрационные испытания пестици-
дов (ядохимикатов) осуществляются с це-
лью разработки и проверки регламентов 
применения пестицидов (ядохимикатов), 
обеспечивающих их биологическую и хо-
зяйственную эффективность и безопас-
ность для здоровья людей и окружающей 
природной среды.

Данное постановление вводится в дей-
ствие по истечении 10 календарных  дней 
со дня первого официального опубликова-
ния – опубликовано 4 апреля 2012 года.

Госуслуги

Приказом Генерального прокурора Ре-
спублики Казахстан от 16 ноября 2011 
года № 107 утвержден регламент госу-
дарственной услуги «Выдача архивных 
справок и/или копий архивных доку-
ментов в пределах архивов Комитета 
по правовой статистике и специальным 
учетам Генеральной прокуратуры Ре-
спублики Казахстан и его территори-
альных управлений»

Приказ вводится в действие со дня его пер-
вого официального опубликования – опу-
бликован 3 апреля 2912 года.

Приказом Генерального прокурора Ре-
спублики Казахстан от 15 декабря 2011 
года № 139 утвержден регламент госу-
дарственной услуги «Предоставление 
правовой статистической информа-
ции»

Приказ вводится в действие со дня его пер-
вого официального опубликования – опу-
бликован 3 апреля 2012 года.

Эксперимент туристского 
масштаба
Казахстан открывает границы

Новинки законотворчества

Руководители Гражданского альян-
са Казахстана, Конгресса молодежи 
Казахстана и ряда других молодеж-

ных организаций объявили о старте ре-
спубликанской информационной соци-
альной кампании «Будущее начинается 
сегодня!».

Как заявили организаторы, ее основ-
ными задачами являются объединение 
всех социально активных казахстанцев, 
всех патриотов на достижение задач 
социально-экономической модернизации, 
поставленных в Послании главы государ-
ства; всемерная поддержка гражданских 
инициатив; широкая популяризация до-

стижений казахстанцев в самых различ-
ных сферах. В рамках кампании, которая 
продлится до конца года, планируется 
провести более двухсот социально значи-
мых акций и мероприятий по всей стране.

«Нас объединяют наш лидер, вера в 
собственные силы и ясные перспективы 
будущего. Сегодня в Казахстане созданы 
все условия для работы, учебы, творче-
ства, достижения успеха в самых раз-
личных сферах. Но эти возможности по-
лучают реальное воплощение только при 
созидательной активности всего обще-
ства. Высоты, достигнутые каждым ка-
захстанцем, будь то бизнес, учеба, спорт, 

искусство или преодоление неблагопри-
ятных жизненных обстоятельств своей 
волей, целеустремленностью и реаль-
ными действиями – это вклад в будущее 
страны. Наше будущее – в наших руках. 
И строиться оно может только реальны-
ми делами, будь то научные открытия 
или запуск производства, помощь боль-
ным детям или посадка деревьев, работа 
строительных отрядов или «с дипломом 
– в село», занятия спортом или развитие 
искусства. Будущее начинается сегодня!» 
– заявили молодежные лидеры.

– В Послании народу Казахстана глава 
нашего государства особо отметил значи-

мость для молодежи таких ценностей как 
патриотизм, согласие и толерантность, 
нормы морали и нравственности, физи-
ческое и духовное развитие, законопослу-
шание. Мы должны учиться у настоящих 
героев нашего времени – людей действия, 
казахстанцев, добившихся успеха своим 
трудом, знаниями, целеустремленно-
стью, высокими нравственными каче-
ствами, верой в будущее и свою родину. А 
будущее начинается сегодня. Оно – в на-
ших реальных делах», – отметили они.

Организаторы акции призвали под-
держать эту кампанию всех патриотов, 
всех казахстанцев.

О старте акции «Будущее 
начинается сегодня!»
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

КТО СПАСЕТ 
МИРОВУЮ 
ЭКОНОМИКУ?

Потребительская активность на быстрора-
стущих рынках – основной фактор стимулиро-
вания замедлившегося роста мировой эконо-
мики. Об этом говорится в прогнозе развития 
быстрорастущих рынков (БРР), предоставлен-
ном компанией «Эрнст энд Янг». Совокупный 
показатель роста БРР в этом году составит 5,3%, 
а в 2013 году вновь достигнет отметки 6,3%. В 
течение последних нескольких месяцев в целом 
ряде развивающихся стран (в частности, в Мек-
сике, Бразилии, Индонезии и Китае) наблюдал-
ся уверенный рост потребительской активности 
и объемов розничной торговли. Столь неожи-
данный и значительный всплеск активности на 
ряде БРР, произошедший на исходе прошлого и 
в начале нынешнего года, указывает на то, что 
в течение ближайших нескольких лет на долю 
БРР будет по-прежнему приходиться свыше по-
ловины прироста мировой экономики. Быстро-
растущие рынки демонстрируют устойчивость 
к негативным внешним воздействиям, вызван-
ным экономическим спадом в еврозоне и со-
храняющейся политической напряженностью 
на Ближнем Востоке. Несмотря на некоторую 
неоднородность с точки зрения дальнейших 
перспектив роста, во всех без исключения ди-
намично развивающихся странах существуют 
отличные возможности для развития бизнеса и 
инвестиционной деятельности в целом ряде от-
раслей, отмечает Рейн Ньютон-Смит, старший 
экономический консультант проекта «Эрнст 
энд Янг» по подготовке ежеквартальных обзо-
ров быстрорастущих рынков. Ожидается, что 
к 2020 году в Китае количество домохозяйств с 
реальным располагаемым доходом от $30 тыс. 
до 50 тыс. увеличится до 26 млн по сравнению с 
показателем в 1,6 млн, отмеченным в 2010 году. 
По уровню потребления многие из динамич-
но развивающихся стран будут по-прежнему 
опережать страны с развитой экономикой. Со-
гласно прогнозу, общий рост потребительской 
активности на БРР будет в два раза выше, чем в 
США, причем по этому показателю Китай будет 
опережать Штаты в четыре раза. «БРР демон-
стрируют устойчивость к негативным внеш-
ним воздействиям, вызванным экономическим 
спадом в еврозоне и сохраняющейся политиче-
ской напряженностью на Ближнем Востоке. Не-
смотря на некоторую неоднородность с точки 
зрения дальнейших перспектив роста, во всех 
без исключения динамично развивающихся 
странах существуют отличные возможности 
для развития бизнеса и инвестиционной дея-
тельности в целом ряде отраслей», – отмечает 
Рейн Ньютон-Смит, старший экономический 
консультант проекта «Эрнст энд Янг» по под-
готовке ежеквартальных обзоров быстрорасту-
щих рынков. (kapital.kz)

ЦЕНЫ НА ЗОЛОТО 
МОГУТ ВЫРАСТИ

Цены на золото держатся на уровне 1 тыс. 676 
долларов по результатам торгов на Лондонском 
спотовом рынке. Серебро подорожало до 32 дол-
ларов 97 центов за тройскую унцию. Об этом 
сообщили аналитики корпорации «Казахмыс». 
Устойчивость цен на золото в условиях нехват-
ки розничного спроса на ювелирные изделия в 
Индии впечатляет и сигнализирует о том, что 
цены могут продемонстрировать существенный 
рост, как только в стране завершится забастовка 
ювелиров. Так считает Джеймс Стил, аналитик 
банка HSBC. Если цены на золото могут расти в 
условиях слабого спроса в Индии, то либо увели-
чивается спрос в другой развивающейся стране, 
либо инвестиционного спроса достаточно для 
того, чтобы нивелировать сокращение потре-
бления в Индии, отметил Стил. Агентство Dow 
Jones Newswires привело также мнение Эдварда 
Мейера, аналитика из брокерской компании 
INTL FCStone, который сказал, что рост цен на 
золото оказался не столь существенным, учиты-
вая в целом благоприятные данные по активно-
сти в обрабатывающей промышленности США 
и Китая. Китайские участники рынка отсутство-
вали на рынке золота в связи с трехдневным на-
циональным праздником Цинмин. Трейдеры в 
Китае должны вернуться на рынок драгоценных 
металлов в четверг. Но Индия, которая является 
крупнейшим мировым импортером золота, су-
щественно сократила в марте его закупки из-за 
забастовки ювелиров, которые закрыли свои 
магазины в знак протеста против повышения 
таможенных пошлин на ввоз драгоценных ме-
таллов, сообщило агентство Bloomberg. В мар-
те импорт золота, согласно предварительным 
данным Бомбейской ассоциации рынка золота, 
составил 15-20 тонн по сравнению с 75-80 тонна-
ми за аналогичный период прошлого года. Bank 
of America-Merrill Lynch ухудшил оценку стои-
мости золота на 2012 год. Оценки аналитиков 
банка остаются сдержанными по сравнению с 
прогнозами других экспертов. Как говорится в 
докладе банка, прогноз средней цены золота на 
текущий год снижен на 5,4%, или на 100 долла-
ров – до 1 тыс. 750 долларов за тройскую унцию. 
(kapital.kz)

Василиса Тулеуова

Страховая компания «Лондон-
Алматы», находящаяся в состоянии 
продажи как актив «БТА Банка», 

подвела итоги 2011 года. Приоритетным 
направлением в деятельности компании 
по-прежнему являются добровольные 
виды страхования. В целом объем валовых 
собранных страховых премий в 2011 году 
составил 6 838 392 000 тенге, что на 29% 
больше аналогичного периода 2010 года. 
Объем страховых выплат в прошлом году 
составил 584 189 000 тенге, тогда как в 
предыдущем году объем выплат составил 
723 834 000 тенге.

Доля «Лондон-Алматы» на рынке стра-
хования грузов по итогам прошлого 
года составила 24% с объемом премий в 
1 268 707 000 тенге, отметим, что в целом 
страховой рынок собрал 5 276 820 000 тен-
ге по данному виду страхования. Так же, 
как утверждают представители компа-

нии, позиции «Лондон-Алматы» сильны в 
сегменте страхования железнодорожного 
транспорта и гражданско-правовой ответ-
ственности перед третьими лицами.

Оценщики тормозят развитие 
страхового рынка

Скорость выплат по автострахованию 
зависит не от самой компании, а от автов-
ладельца. «Насколько быстро клиент за-
гонит свое авто на СТО, настолько быстро 
мы сможем произвести выплату по дан-
ному случаю», – поясняет Ергали Бегим-
бетов, председатель правления страховой 
компании «Лондон-Алматы».

В целом СК «Лондон-Алматы» на сегодня 
занимает 12% на рынке добровольного ав-
тострахования (КАСКО). При этом объем 
страховых премий по добровольному ав-
тострахованию компании в ушедшем году 
составил более 529 млн тенге, а общий объ-
ем премий по данному виду страхования в 
2011 году составил 4 275 192 000 тенге.

В то же время г-н Бегимбетов поднял 
вопрос о роли оценочных компаний в стра-
ховом бизнесе. «Развитие добровольного 
страхования тормозится работой оценоч-
ных компаний. Правила, по которым они 
сейчас работают, сильно размыты. Я счи-
таю, что Казахстанская ассоциация оцен-
щиков тормозит урегулирование этого 
вопроса, так как им не выгодны четкие 
правила оценки», – уточняет г-н Бегимбе-
тов.

«Необходим единый метод оценки», – 
считает Алмас Колдасов, финансовый ди-
ректор СК «Лондон-Алматы».

Страховые агенты становятся 
образованней 
Уже не первый раз специалисты и игро-
ки страхового рынка Казахстана одной 
из причин неразвитости розничного 
страхования в нашей стране называют 
нехватку квалифицированного агент-
ского персонала. Страховые посредники 

редко выступают в качестве продавца-
консультанта, чаще в качестве продав-
ца. В результате страхователи покупают 
«кота в мешке», что, в конечном счете, 
также снижает доверие страхователя к 
страховщикам.

С этой проблемой решили бороться в 
компании «Лондон-Алматы». В 2011 году 
в компании запущен проект «Сакура» по 
развитию агентской сети, предполагаю-
щий подготовку высококвалифицирован-
ных страховых агентов. «Пока эффектив-
ность агентов мала, только 10-15% из 100 
страховых агентов приносят стабильный 
доход. Но это лишь начало – и в дальней-
шем ситуация будет улучшаться», – пола-
гает г-н Бегимбетов.

Наступивший год открывает 
перспективы
Озвучили представители компании и 
свои ожидания от текущего года. Так, г-н 
Бегимбетов заметил, что «тенденции на 
рынке страхования дают основания пола-
гать, что в текущем году рынок будет пока-
зывать динамичный рост». Для «Лондон-
Алматы» приоритетными направлениями 
также останутся добровольные имуще-
ственные виды страхования.

Как известно, страховая компания 
«Лондон-Алматы» является дочерней ор-
ганизацией АО «БТА Банк». Комментируя 
ситуацию с продажей активов банка, г-н 
Бегимбетов пояснил: «Мы как нанятый 
топ-менеджмент не владеем информаци-
ей относительно возможных покупателей 
компании. Но я думаю и надеюсь, что уже 
весной-летом этого года «Лондон-Алматы» 
будет продана».

Вероника Сабитова

АО «Народный банк Казахстана» 
стало лидером среди банков 
второго уровня в Казахста-

не по размеру активов. «Активы банка за 
2011 год выросли на 8,4% – до 2 трлн 273 
млрд тенге, и на 1 марта 2012 года банк 
подрос еще, и мы стали банком номер 1 по 
активам в Казахстане», – сообщила Умут 
Шаяхметова, председатель правления АО 
«Народный банк Казахстана».

Банк и его дочерние организации, вхо-
дящие в «Halyk Group», по итогам 2011 года 
получили чистый доход в размере 39,5 
млрд тенге, достигнув нижнего предела 
прогноза объемов чистой прибыли, озву-
ченного руководством банка в прошлом 
году. Маржа банка за год снизилась с 4,8% 
до 4,4%. «Но если смотреть тенденцию 
второго полугодия 2011 года, то мы уже 
увидели положительный тренд, произо-
шло изменение и рост маржи», – отмечает 
Умут Шаяхметова.

Рыночная доля банка по активам на ко-
нец 2011 года выросла до 17,3%, тогда как 
в предыдущем году АО «Народный банк 
Казахстана» занимало 16,8% рынка. Теку-
щие счета клиентов за указанный период 
увеличились на 43%. Чистая процентная 
маржа составила 4,4%. Займы клиентам 
нетто выросли на 8,7% в течение 2011 года, 
а займы клиентам брутто – на 9,9%. Рост 

займов клиентам брутто связан с увели-
чением займов корпоративным клиентам 
на 12,8%, МСБ – на 1,7%, потребительских 
займов – на 23,8%.

Возвратность на капитал выросла с 
11,8% до 12,3%. Но увеличился и уровень 
просрочки по кредитам, который на се-
годня составляет 18,7%. Капитализация 
банка достигла уровня 16,7% – капитал 
первого уровня, 19,1% – общая капитали-
зация. «Уровень капитализации очень вы-
сок, и банк испытывает даже избыточный 
капитал», – комментирует финансовые 
итоги председатель правления. При этом 
кредитный портфель АО «Народный банк 
Казахстана» вырос на 10%.

Здесь отметили и позитивные результа-
ты дочерних компаний банка. Так, доля на-
копительного пенсионного фонда Народно-
го банка сегодня является самой большой в 
пенсионной системе и составляет 33%. 

На 2012 год в банке не прогнозируют 
агрессивного прироста, планируя остать-
ся на текущем уровне. «Мы ставим задачу 
прироста кредитного портфеля на 10%. По 
чистой прибыли наши ожидания около 50 
млрд тенге. Мы ожидаем, что чистая мар-
жа достигнет 4,8%», – прогнозирует Умут 
Шаяхметова. Возможно, будут снижены 
ставки вознаграждения по депозитам.

Отвечая на вопросы журналистов о 
рынке банковских услуг, председатель 
правления высказала свое мнение по пово-
ду возможной реструктуризации АО «БТА 
Банк» и объединения АО «Альянс банк» и 
АО «Темирбанк». Г-жа Шаяхметова счита-
ет, что в ситуации с АО «БТА Банк» произо-
шел возврат в точку ноль, так как после 
проведения реструктуризации долгов 
банка в 2009 году, по прошествии трех лет 
и улучшения условий на рынке ситуация 
кардинальным образом не изменилась. По 
поводу возможного слияния двух банков 
эксперт высказывает мнение, что это не 
очень последовательное решение, так как 
изначально реструктуризация задолжен-
ности этих финансовых институтов пред-
полагала дальнейшую продажу их круп-
ным инвесторам.

Специальный 
агент страхования
СК «Лондон-Алматы» подводит итоги уходящего года

«Народный» 
обогнал «Казком»
Умут Шаяхметова – об итогах, планах и конкурентах

В рамках судебных исков, поданных БТА Банком 
против бывшего председателя совета директоров 
Мухтара Аблязова, Высокий суд Англии вынес 

несколько постановлений (юридическая сила которых 
была признана в ряде других стран), которые запре-
щают совершение каких-либо сделок или операций с 
любыми активами г-на Аблязова, независимо от того, 
принадлежат они ему напрямую или косвенно. Англий-
ский суд также передал контроль над активами г-на 
Аблязова и компаниями, через которые он ими владе-
ет, международной аудиторской компаний KPMG. Г-н 
Аблязов был недавно приговорен к 22 месяцам тюрем-
ного заключения за нарушение этих постановлений 
суда и в настоящее время скрывается от правосудия. В 
результате, банк надеется в скором времени получить 
судебные решения на общую сумму 5 млрд. долл. США 
и начать принудительные меры по возврату активов го-
сподина Аблязова.

БТА Банк примет все необходимые меры против лиц, 
которые помогают г-н Аблязову совершать сделки со 
своими активами, пока они являются предметом по-
становлений Высокого суда Англии. Эти меры могут 
включать в себя отмену совершенных сделок и, при не-
обходимости, применение санкций, в том числе лише-
ние свободы. Запрещенные сделки включают в себя 
продажу или покупку активов и принятие их в качестве 
залога.

Владение г-ном Аблязовым активами часто скрыто от 
третьих сторон через использование номинантов. Ак-
тивы г-на Аблязова, расположенные в странах СНГ, 
включают в себя перечисленные ниже (несмотря на то, 
что другое лицо может быть заявлено в качестве их ис-
тинного владельца).

1. Доля в БТА Банк Украина.

2. Доля в БТА Банк Грузия.

3. Доля в БТА Банк Армения.

4. Доля в Темирбанке.

5. Строительный проект, известный как океанариум по 
ул. Братьев Фонченко, г. Москва.

6. Строительный проект, известный как бизнес-центр 
«1812» (также известный как Поклонная) на Кутузов-
ском проспекте, г. Москва.

7. Частично построенный подземный торгово-
развлекательный центр на Павелецкой площади, г. Мо-
сква.

8. Земельные участки вдоль Калужского шоссе, в 
районе аэропорта Внуково, г. Москва (включая када-
стровые номера 50:27:002 01 18:0095; 50:27:002 01 
18:0100; 50:27:002 01 18:0101; и 50:27:002 01 32:0023 
как разделенные позже или измененные иным обра-
зом).

9. Доля в порту Витино на Белом море, Россия.

10. Доля в предприятии по добыче минеральных пород 
“Сарыджаз”, Кыргызстан.

11. Доля в месторождении каспийской нефти “Жулдыз”, 
Казахстан.

12. Доля в гостинице “Космос”, 150 Проспект Мира, г. 
Москва.

13. Доля в ООО “Новая Табачная Компания”.

14. Доли в компаниях, входящих в бизнес известный как 
«Евразия логистик».

15. Офисные помещения по адресу проспект Мира 62, 
Москва.

Список, приведенный выше, не является исчерпываю-
щим - полный список можно найти по адресу (http://www.
core.bta.kz/ru/about/assets/).

Г-н Аблязов скрывал свое владение активами, исполь-
зуя многих людей. БТА считает, что список этих людей 
включает в себя (но не ограничивается ими) лица, пере-
численные ниже.

Любой актив, принадлежащий такому номинанту, или 
любые продажи или залоговое обеспечение в отноше-
нии активов, предлагаемых номинантами, может нахо-
диться, по мнению БТА, в собственности г-на Аблязова 
или им владеют от его имени.

1. Сырым Шалабаев.

2. Салим Шалабаев.

3. Ринат Батыргареев.

4. Александр Удовенко.

5. Кайрат Садыков.

6. Ерлан Косаев.

7. Пол Кисреотис.

Список, приведенный выше, не является исчерпываю-
щим - полный список можно найти по адресу (http://www.
core.bta.kz/ru/about/assets/).

Если

(А) к вам обратятся, или уже обращались в связи с пред-
полагаемой сделкой с участием одного из вышеуказан-
ных активов, или любым из перечисленных на (http://
www.core.bta.kz/ru/about/assets/), или

(Б) к вам обратятся, или уже обращались кто-то из лиц 
или компаний, перечисленных выше, или любые из пе-
речисленных на (http://www.core.bta.kz/ru/about/assets/)

ВЫ ДОЛЖНЫ ПРЕКРАТИТЬ ЛЮБЫЕ ПЕРЕГОВОРЫ 
НЕМЕДЛЕННО. БТА Банк примет меры по отмене лю-
бых операции с участием вышеуказанных активов и 
будет добиваться принятия санкций против любого 
лица, оказывающего помощь г-ну Аблязову в сделках 
с этими активами в нарушение постановления Высо-
кого суда Англии, и потребует от таких лиц возмеще-
ния.

Если у вас есть основания полагать, что актив/ы, от-
носительно которых к вам обратились, на самом деле 
являются собственностью г-на Аблязова, пожалуйста, 
срочно свяжитесь с юристами БТА Банка:

В России
Мария Яременко или Артем Важенин по тел.: +7 495 
9333000, московский офис юридической фирмы Hogan 
Lovells.

В Великобритании
Крис Хардман по тел.:+44 7296 5878 или Ричард Лью-
ис по тел.: +44 7296 5038, головной офис юридической 
фирмы Hogan Lovells.

В Украине
Роман Марченко по тел.: +380 44 494 1919, юридическая 
фирма Ильяшев и Партнеры.

АКТИВЫ МУХТАРА АБЛЯЗОВА 
ЗАМОРОЖЕНЫ СУДОМ

Индекс минерального 
экспорта
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1024

1015

28.03 29.03 30.03 31.03 01.04 02.04 03.04 04.04

Индекс KZ_Exp формируется ежедневно на 
основе биржевых котировок на восемь основ-
ных для Казахстана сырьевых контрактов 
– нефть, медь, золото, цинк, алюминий, сере-
бро, свинец и уран.
Фактически значение индекса представляет 
собой средневзвешенную стоимость экспор-
та одной тонны указанных товаров. При этом 
данные товары сформировали по итогам 2010 
года 75,5% совокупного экспорта в стоимост-
ном выражении.
Базой расчета индекса является экспортно-
импортная статистика комитета таможенного 
контроля Министерства финансов РК.

Источник: КазТАГ
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НОВАЯ АЭС

Даты и вопросы по строительству атом-
ной электростанции на месте бывшего МАЭК 
в Актау будут урегулированы в текущем году. 
Об этом на пресс-конференции по открытию 
выставки «Kazatomexpo – атомная энергетика 
и промышленность» и «PowerLightingAstana 
– энергетика, электротехника и энергети-
ческое машиностроение» сообщил замести-
тель председателя АО «Казатомпром» Сергей 
Яшин. «В этом году сроки будут установлены, 
идет проектная стадия, обоснована экономи-
ческая часть проекта, обеспечена безопас-
ность воздействия на окружающую среду, к 
детальному проектированию еще не присту-
пили», – отметил заместитель председателя 
«Казатомпрома». Вместе с тем, он отметил, 
что в текущем году уровень добычи урана 
компанией достигнет 21 тыс. тонн, дальней-
шее развитие по добыче и его увеличению бу-
дет зависеть от состояния рынка. Кроме того, 
в настоящее время ведутся переговоры с ко-
рейской компанией КEPCO о сотрудничестве 
по вопросам ядерного топлива. «Переговоры 
с компанией КEPCO ведутся давно, мы по-
ставляем уран на корейский рынок, сегодня 
стоят вопросы о сотрудничестве по ядерному 
топливу. Корейскую компанию интересуют 
активы «Казатомпрома», идет переговорный 
процесс. Вопрос ставится так, чтобы это со-
трудничество было взаимовыгодным для 
обеих сторон», – сказал г-н Яшин. (zakon.kz)

КОРИДОР ДЛЯ УРАНА

Россия и Казахстан создадут транспорт-
ный коридор для урана в Японию. О планах по 
созданию транспортного коридора, который 
будет использоваться для транспортировки 
урана в Японию из России и Казахстана, рас-
сказал глава «Росатома» Сергей Кириенко. «У 
нас был очень интересный проект, который, 
я думаю, мы сможем сейчас обсудить, – о соз-
дании дополнительного транспортного кори-
дора, потому что сегодня у нас был довольно 
сложный транспортный коридор поставки. 
Мы отрабатываем с японскими партнерами 
возможность в одном из дальневосточных 
портов сформировать специальную базу, 
которая будет позволять прямую отправку 
материалов, причем как наших, так и... Речь 
идет в первую очередь о природном уране. 
В том числе у нас здесь в качестве партнера 
в этом проекте еще и казахстанские пред-
приятия, «Казатомпром», поскольку этим 
же маршрутом довольно удобно можно от-
правлять и казахстанский уран, как раз до-
бываемый, в том числе, и японскими компа-
ниями на территории Казахстана. Вот такой 
транспортный модуль может представлять 
серьезный интерес», – отметил г-н Кириенко. 
(kt.kz)

ВАШИ ЗАТРАТЫ 
ВОЗМЕСТЯТ

У казахстанских производителей сель-
хозпродукции и продуктов питания может 
появиться возможность возмещать расходы 
на рекламу в размере 50%. К очередной мере 
поддержки казахстанских производителей 
сельхозпродукции, такой как возмещение 
50% затрат казахстанских производителей на 
международную сертификацию, необходи-
мую при работе с крупными нефтегазовыми 
проектами, планируется внедрить еще одну 
– возмещать казахстанским производителям 
сельхозпродукции и продуктов питания 50% 
затрат на рекламные кампании, сообщили 
в пресс-службе Министерства индустрии и 
новых технологий РК. «Иногда приходишь 
в магазин и не знаешь, какой из товаров на 
прилавках является нашим отечественным 
продуктом. В голове вертятся названия толь-
ко иностранных товаров – это связано с не-
достатком рекламы наших производителей. 
Чтобы хорошо раскрутить бренд, а затем и 
поддерживать его известность, завоевывая 
доверие покупателей, нужны миллионы, до-
статочно изучить прайсы наших СМИ. Такие 
затраты на проведение грамотной реклам-
ной кампании далеко не всем казахстанским 
производителям продуктов питания по кар-
ману. Поэтому мы и инициировали перего-
воры с министерством сельского хозяйства 
о внесении предложений по возмещению на-
шим товаропроизводителям 50% затрат на 
рекламные расходы», – отметил заместитель 
председателя правления Национального 
агентства по развитию местного содержания 
NADLoC Кайрат Бектургенев. (kt.kz)

ТРАНЗИТНЫЙ РОСТ

АО «НК «Казахстан темир жолы» опреде-
лено абсолютным победителем пятого наци-
онального морского рейтинга Украины в но-
минации «Транзитный рост» по итогам 2011 
года. Через украинские порты в 2011 году 
71,8% всего транзита приходится на долю 
России, 20,2% – на долю Казахстана, 5,7% 
– на долю Беларуси, 2,3% – на долю других 
стран. Эксперты отметили, что Казахстан, 
находясь на втором месте по транзиту, по 
динамике роста находится на первом. Сви-
детельством этому является рост казахстан-
ского экспорта с 2009 по 2011 годы с 6,35 млн 
до 9,6 млн тонн. Причем речь идет почти ис-
ключительно о той части транзита, которая 
для самого Казахстана является экспортом. 
Казахстанский импорт через украинские 
порты пока «микроскопичен», но с огромным 
не реализованным потенциалом. В 2011 году, 
по оценке Минэкономразвития и торговли 
РК, объем казахстанского экспорта превысил 
$76,3 млрд. А еще 10 лет назад, в 2001 году, 
экспорт составлял всего $8,6 млрд. В струк-
туре казахстанского транзита через украин-
ские порты 83% – это нефть и нефтепродук-
ты (на Италию, Китай, Турцию). Основные 
объемы нефти идут через одесский порт – 4,8 
млн тонн в 2011 году и феодосийский порт – 
1,67 млн тонн. Почти все основные объемы 
казахстанского транзита нефтепродуктов 
переваливает одесский порт – 1,15 млн тонн. 
Еще понемногу переваливали в прошлом 
году севастопольский рыбный порт – 75 тыс. 
тонн, феодосийский морской торговый порт 
– 44 тыс. тонн. На втором месте в структуре 
казахстанского транзита – химические грузы 
и сода (в основном на Бермудские острова), 
почти все объемы, которых перерабатывают-
ся в ильичевском морском торговом порту – 
1,35 млн тонн. (Соб.инф.)

Ирина Лукичева

Стратегический вопрос обеспечения 
водой страны находится в фокусе 
внимания главы государства. Водная 

безопасность стала ключевой темой пер-
вого в этом году заседания Совета безопас-
ности РК. Недавнее предложение по стро-
ительству Трансказахстанского канала 
вызвало у экспертов по водным ресурсам 
неоднозначную реакцию. Как оказалось, 
противников у данного проекта нашлось 
гораздо больше, чем сторонников.

По версии представителей Институ-
та географии, определены две группы 
мероприятий для устранения дефицита 
воды в республике: снижение нагрузки 
на водные ресурсы и увеличение ресурсов 
пресной воды. Первая группа предусма-
тривает реализацию мероприятий по 
уменьшению темпов развития основных 
водопотребителей и использованию со-
временных технологий для сокращения 
потребления пресной воды в промышлен-
ности, сельском и коммунальном хозяй-
стве.

Вторая группа предполагает увеличение 
располагаемых для использования водных 
ресурсов за счет: регулирования речного 
стока, использования запасов подземных 
пресных вод, а также опреснения соленых 
и солоноватых вод и территориального пе-
рераспределения водных ресурсов. 

Угрозу устойчивому водообеспечению 
республики создает вероятное сокраще-
ние ресурсов местного стока вследствие 
глобальных и региональных изменений 
климата. В перспективе ожидается со-
кращение ресурсов трансграничного 
стока в республику в связи с хозяйствен-
ной деятельностью в Китае, России, 
Узбекистане, Кыргызстане. В данном 
случае наиболее зависимы от трансгра-
ничного стока Арало-Сырдарьинская 
ПХС (природно-хозяйственная система – 
89%), Жайык-Каспийская ПХС (79%), Шу-
Таласская система (76%).

«Для дальнейшего обоснования реко-
мендован северный самотечный вариант 
(искусственная река), являющийся более 
надежным и характеризующийся мень-
шими эксплуатационными затратами, 
связанными с потреблением электроэнер-
гии на машинный водоподъем», – считает 
Игорь Мальковский, заместитель дирек-
тора Института географии Казахстана по 
науке и управлению проектами.

На заседании Клуба института поли-
тических решений (КИПР) Институт гео-
графии Казахстана предложил проект по 
строительству Трансказахстанского ка-
нала для подачи воды с востока страны в 
центральный и северный Казахстан. Про-
тяженность канала – около 3 тыс. км, а 
его стоимость составляет порядка $20-25 
млрд. По словам представителей инсти-

тута, этот проект является экологичным и 
позволит сохранить природные богатства 
для будущих поколений.

В настоящее время около 70% поверх-
ностного стока реки Ертис, подлежащего 
вододелению между Казахстаном и Росси-
ей, поступает в Российскую Федерацию. 
«Предлагается увеличить долю Казахста-
на в межгосударственном распределении 
водных ресурсов реки Ертис», – объясняет 
г-н Мальковский.

Оппоненты этой идеи выдвинули про-
тивоположную точку зрения. «Я бы не 
сказал, что у нас наблюдается долговре-
менная тенденция на сокращение стоков. 
Последние несколько лет маловодье яв-
ляется циклическим трендом, который 
невозможно прекратить», – заявил Марат 
Шибутов, представитель Ассоциации при-
граничного сотрудничества в РК.

Вместе с тем у проекта Трансказах-
станского канала существуют некоторые 
недостатки. По мнению г-на Шибутова, 
была непонятна потребность в дополни-
тельных объемах воды на севере страны. 
Как следствие начнется подъем грунто-
вых вод и засоление почв. «Возникает 
крайняя зависимость от решений России 
и Китая. Кроме этого, не просчитано ис-
пользование подземных вод по ряду на-
правлений – юга и запада, что, возможно, 
сделает ненужными каналы», – отметил 
г-н Шибутов.

Другие специалисты сошлись во мне-
нии, что на всеобщее обозрение была 
представлена устаревшая техническая 

модель, потери при которой составят бо-
лее 50%. По мнению экспертов, в данном 
случае можно применить альтернативные 
решения. Например, использовать под-
земные водные источники, шире внедрять 
водосберегающие технологии, реконстру-
ировать гидротехнические сооружения, 
систему водоснабжения.

Не осталась без внимания и тема безо-
пасности гидротехнических сооружений. 
В Казахстане такие сооружения на 50% 
изношены, рассказал Марат Кошумбаев, 
заведующий лабораторией гидроэлектро-
станций и гидротехнических сооружений 
КазНИИ энергетики им. академика Ш.Ч. 
Чокина. «Каскад ГЭС, который рядом с 
нами, строили еще во время войны, в 1945 
году. Получается, что сегодня мы рассма-
триваем какие-то мегапроекты, а то, что 
находится рядом, мы даже не собираемся 
отремонтировать или модернизировать», 
– отмечает эксперт. 

По мнению г-на Кошумбаева, на сегод-
няшний день казахстанские гидротехни-
ческие сооружения в таком состоянии, 
что «мы не можем собрать даже талые 
воды». Необходимо привыкать к мысли, 
что в каждом доме могут быть созданы 
определенные резервуары, которые будут 
использоваться и для отопления, и для 
технических надобностей, а также для 
питьевой воды. «Если с самого начала это 
разделение не проведем, то у нас техниче-
ское оснащение, а потом его исполнение 
будет декларироваться, но не будет испол-
няться», – заключил г-н Кошумбаев.

Две стороны одной реки
Преимущества и недостатки в строительстве Трансказахстанского канала

«Карачаганак Петролиум Оперей-
тинг Б.В.» (КПО) 2 апреля 2012 
года объявила о двух новых на-

значениях в составе высшего руковод-
ства компании: Дамиано Ратти сменил 
Джузеппе Пази на посту генерального 
директора КПО, в то время как Лука Ви-
ньяти приступил к работе в качестве ди-
ректора по производству и заместителя 
генерального директора  вместо Грэма 
Скоттона.

Дамиано Ратти начал работать в 
«БиДжи Групп» в 2006 году в качестве 
исполнительного директора по про-
изводству.  До настоящего назначения 
Дамиано Ратти занимал пост главного 
исполнительного президента и предсе-
дателя правления «БиДжи Италия». Г-н 
Ратти имеет широкомасштабный опыт 
управления бизнесом в таких отраслях, 
как геологоразведка, энергетика, сбыт 
газа, производство сжиженного природ-
ного газа.

До начала работы в «БиДжи Групп» Да-
миано Ратти занимал руководящие по-
сты в подразделениях компании «Шелл» 
в Нидерландах, Франции и Италии. В 
частности, он являлся генеральным ди-
ректором по производству природного 
газа и отвечал за разработку стратегии и 

развитие бизнеса в этих государствах, а 
также в странах Центральной и Восточ-
ной Европы.

Лука Виньяти обладает значительным 
опытом руководящей работы на высшем 
уровне как в технической, так и в управ-
ленческой сферах, который он приобрел, 
работая на международных проектах в 
Норвегии, Тунисе, Великобритании и 
Туркменистане.

Непосредственно до назначения ди-
ректором по производству Лука Виньяти 
работал управляющим директором под-
разделения «Аджиба-Египет», являюще-
гося совместным предприятием ЭНИ и 
Египетской государственной нефтяной 
компании, занимающегося разработкой 
оффшорных и материковых месторожде-
ний.

Особую важность назначения Да-
миано Ратти и Луки Виньяти в качестве 
новых руководителей КПО придает не-
давно подписанное соглашение между 
компаниями-партнерами по Карачага-
накскому проекту и Правительством 
Республики Казахстан, которое озна-
меновало новый этап в развитии Кара-
чаганака, являющегося одним из круп-
нейших в мире нефтегазоконденсатных 
месторождений.

КПО ОБЪЯВИЛА 
ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ 
В СОСТАВЕ ВЫСШЕГО 
РУКОВОДСТВА 
КОМПАНИИ
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СФОРМИРОВАН 
КОМИТЕТ 
КРЕДИТОРОВ БТА 
БАНКА

АО «БТА Банк» завершило формальное 

назначение комитета кредиторов для коор-

динирования обсуждений в отношении пред-

ложенной реструктуризации финансовой 

задолженности. Сформированный комитет 

кредиторов состоит из Ashmore Investment 

Management Limited (в качестве агента от лица 

определенных средств и счетов, по которым 

он выступает в качестве инвестиционного 

консультанта), Азиатского Банка Развития, 

D.E. Shaw Oculus International, Inc. и D.E. Shaw 

Laminar International, Inc., FFTW UK Limited 

– BNP Paribas Investment Partner, Gramercy 

Funds Management LLC, J.P. Morgan Securities 

Ltd., Nomura International plc, The Royal Bank of 

Scotland plc, Swedish Export Credits Guarantee 

Board – EKN и VR Capital Group Ltd. Комитетом 

кредиторов в результате конкурсного отбора в 

качестве совместных финансовых консультан-

тов были выбраны Houlihan Lokey и Deloitte, 

в качестве юридического консультанта – 

Baker&McKenzie. Финансовые консультанты 

комитета кредиторов приступят к работе по-

средством проведения комплексного изуче-

ния бизнес-плана и финансового положения 

банка, а также в ближайшее время проведут 

встречи с руководством банка в Алматы. Меж-

ду тем, PricewaterhouseCoopers (PwC) был вы-

бран в качестве консультанта по разработке 

бизнес-стратегии. В настоящее время PwC со-

вместно с банком проводит обзор стратегии и 

бизнеса банка для разработки нового бизнес-

плана. В то же время в качестве финансового и 

юридического консультантов банка выступа-

ют Lazard Frères и White&Case, соответствен-

но. В ходе встреч, проведенных в Лондоне 

19 марта текущего года, руководство банка 

совместно с PwC представили основные ком-

поненты видения будущей бизнес-стратегии 

банка и его конкурентные преимущества и 

позиционирование. Кроме того, в ходе встре-

чи комитету кредиторов и его консультантам 

компанией Hogan Lovells, которая является 

юридическим представителем банка, была 

представлена информация о статусе процесса 

возврата активов. Банк планирует приступить 

к раскрытию информации консультантам ко-

митета кредиторов, которые в свою очередь 

начнут комплексную проверку финансового 

состояния банка. Комитет кредиторов одобря-

ет назначение г-на Бабаяна и г-на Бжезинско-

го в качестве директоров-кредиторов в совет 

директоров банка. По просьбе банка 23 марта 

2012 года некоторые члены комитета кредито-

ров поучаствовали в телеконференции с г-ном 

Илккой Салоненым, являющимся кандидатом 

на назначение в члены совета директоров бан-

ка в качестве нового независимого директо-

ра. Комитет кредиторов не возражает против 

кандидатуры И. Салонена, равно как и против 

назначения г-на Балапанова членом совета 

директоров и председателем правления бан-

ка. (kapital.kz)

«САМРУК-КАЗЫНА» 
ОПРЕДЕЛИЛО 
НАПРАВЛЕНИЯ 
РАЗВИТИЯ

АО «Самрук-Казына» определило для себя 

три стратегических направления развития на 

предстоящее десятилетие. В качестве страте-

гических направлений определены: 1. Форми-

рование «национальных чемпионов» из числа 

компаний фонда. 2. Содействие диверсифика-

ции и модернизации национальной экономи-

ки. 3. Социальная ответственность. По словам 

заместителя председателя правления фонда 

Куандыка Бишимбаева, реализация страте-

гии развития фонда по этим трем направле-

ниям позволит создать и модернизировать 

существующие производственные активы, по-

высить конкурентоспособность и стоимость 

компаний. К 2022 году фонд должен стать 

стратегическим холдингом, играющим клю-

чевую роль в экономике Казахстана и сформи-

ровавшим из компаний фонда «национальных 

чемпионов» – конкурентоспособных на миро-

вых рынках, добавил он. Основные стратеги-

ческие направления развития фонда на 2012-

2022 годы были обсуждены в ходе «круглого 

стола». Среди участников «круглого стола» – 

независимые эксперты, консалтинговые ком-

пании, исследовательские институты, а также 

представители ключевых государственных 

органов. Как отметил К. Бишимбаев, цель ме-

роприятия состоит в том, чтобы представить 

видение и стратегические направления раз-

вития АО «Самрук-Казына». (kapital.kz)

В МОЛДОВЕ 
ВОЗБУДИЛИ ДЕЛО 
ПРОТИВ «МММ- 2011»

Генеральная прокуратура Молдовы воз-

будила уголовное дело по факту незаконной 

деятельности финансовой пирамиды «МММ-

2011». Прокуроры пояснили, что юридические 

лица не могут осуществлять финансовые опе-

рации на территории Молдовы без лицензии 

от Национального банка республики. Прием 

вкладов у населения – это лицензируемый 

вид деятельности, а «МММ-2011» на это раз-

решения не получала. По словам руководите-

ля десяти первичных организаций пирамиды 

в Молдове, в стране зарегистрировано около 

тысячи вкладчиков «МММ-2011». Напомним, 

в феврале текущего года деловой портал 

Kapital.kz сообщал о том, что «МММ-2011» не 

имеет лицензии для совершения операций на 

финансовом рынке РК. В частности, комитет 

по контролю и надзору финансового рынка 

и финансовых организаций Национального 

банка РК информировал, что организация под 

названием «МММ-2011» не имеет лицензий 

уполномоченного государственного органа 

на осуществление деятельности на финан-

совом рынке Казахстана, соответственно не 

является финансовой организацией, и ее дея-

тельность не подлежит контролю и надзору со 

стороны комитета. При взаимодействии с ор-

ганизацией «МММ-2011» финрегулятор при-

зывает казахстанцев проявлять внимание и 

бдительность, а также учитывать возможные 

риски потери средств. (kapital.kz)
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Виктория Роденкова

Закон есть, а эффекта 
нет – такое случается. Но 
если, в одних случаях, про 

неработающий закон могут 
и не вспоминать, то в других 
заинтересованные стороны, 
не дождавшись ожидаемых 
результатов, могут привлечь 
внимание к ситуации. Так 
случилось и с поправками в 
закон «О банках и банковской 
деятельности», согласно которым 
с прошлого года банки не вправе 
ограничивать заемщиков в 
выборе страховых компаний

Так как банковские продукты обладают 
низким уровнем убыточности и низкими 
производственными издержками, они яв-
ляются крайне интересными для страхо-
вых компаний. Однако, согласно данным 
исследования, представленным рейтин-
говым агентством «Эксперт РА Казахстан» 
на «круглом столе», посвященном пробле-
мам банкострахования в Казахстане, не-
смотря на принятие указанных поправок в 
законодательство, развития реальной кон-
куренции на этом рынке не наблюдается. 

Упомянутые законодательные поправки 
с юридической точки зрения обеспечили 
равный доступ к рынку банкострахования 
всех страховщиков вне зависимости от на-
личия аффилированности с кредитными 
учреждениями. После чего неаффилиро-
ванные страховщики начали активную 
работу по взаимодействию с банками с 
целью занять свою нишу на рынке банков-
ского страхования. «Но ощутимого пере-
распределения премий в пользу неаффи-
лированных страховщиков не произошло, 
так как барьеры для входа на рынок все же 
остались», – считают аналитики «Эксперт 
РА Казахстан». Здесь отмечают, что хотя в 
целом по рынку премии между двумя ка-
тегориями страховщиков распределены 
примерно поровну, сбор премий по видам 
страхования, связанным с кредитовани-
ем, имеет перекос в пользу банковских до-
черних страховых компаний. И ситуация 
в 2011 году особым образом не отличается 
от той, что была в 2010 году, до принятия 
поправок в закон «О банках и банковской 
деятельности».

Объем сбора премий на рынке банко-
страхования, по данным, приведенным 
Дауреном Салимбаевым, начальником 
управления методологии пруденциаль-
ного контроля и надзора Нацбанка РК, 
в 2011 году составил 17,3 млрд тенге, в 
2010 году этот показатель составлял 9,3 
млрд тенге. И без учета трех крупнейших 
игроков сектора банкострахования объем 

премий по банкострахованию по отноше-
нию к общему сбору страховых премий в 
2011 году составил незначительные 10%. 
При этом г-н Салимбаев задался вопросом 
– зачем обязывать заемщика страховать-
ся в аффилированной компании, если, 
по сути, риск остается внутри группы «и 
существенного экономического эффекта 
в обязывании заемщиков страховаться 
именно в аффилированной компании, 
мне кажется, нет».

Однако Ергали Бегимбетов, председа-
тель правления АО «СК «Лондон-Алматы», 
считает, что существует прямая эконо-
мическая выгода для банков оставлять 
риски внутри группы. «При получении, 
к примеру, потребительского кредита в 
некоторых банках вдруг выясняется, что 
ставка страхования от несчастного слу-
чая 5%, тогда как у меня в страховой ком-
пании потолок тарифной ставки 0,5%», – 
приводит пример Ергали Бегимбетов. По 
мнению главы АО «СК «Лондон-Алматы», 
подобные компании генерят значитель-
ные прибыли, и банки не намерены от-
давать свой кредитный портфель для 
страхования неаффилированными ком-
паниями. Поэтому, г-н Бегимбетов счи-
тает, что если в данном секторе и присут-
ствует какая-то конкуренция, то не более 
чем в 10% рынка, а остальные 90% так и 
остаются в тени.

Управляющий директор по корпора-
тивному бизнесу АО «Нефтяная страховая 

компания» Айдар Аукенов отметил, что в 
2011 году портфель компании по банко-
страхованию не претерпел значительных 
изменений по сравнению с 2010 годом, но 
здесь рассчитывают на положительную 
динамику в текущем году.

По мнению экспертов рейтингового 
агентства «Эксперт РА Казахстан», ситуа-
ция не изменится до тех пор, пока не будут 
решены ключевые проблемы рынка – на-
вязывание банками услуг определенных 
страховых компаний, низкий уровень 
осведомленности заемщиков о свободном 
выборе страховщиков.

Так, в данных исследования поясняет-
ся, что формальное исполнение требова-
ний закона банками выражается в том, 
что некоторые банки продолжают так или 
иначе навязывать услуги своих дочерних 
страховых компаний, либо берут риски по 
страхованию на себя и страхуют их опять 
же в своих «дочках». В итоге значительный 
сегмент рынка банкострахования остает-
ся опять же недоступен для неаффилиро-
ванных страховщиков. «Решением этой 
проблемы может стать более жесткий кон-
троль за исполнением требований закона 
и введение единой аккредитации стра-
ховых компаний при банках, к которым 
заемщики будут иметь равный доступ», – 
предполагают авторы исследования.

Низкий уровень осведомленности заем-
щиков о свободном выборе компании обу-
словлен тем, что у них, по сути, отсутствует 
заинтересованность в выборе более выгод-
ных условий страхования, и они прини-
мают условия страхования, предлагаемые 
банками, по умолчанию. «В итоге ценообра-
зование на рынке банкострахования стано-
вится негибким, а заемщики не предъявля-
ют реального спроса на услуги страховых 
компаний», – отмечают эксперты.

«В результате того, что отсутствуют 
единые правила аккредитации страховых 
компаний при банках, на рынок могут по-
лучить доступ страховщики, которые не 
обладают высоким уровнем надежности, 
и появляется угроза демпинга. В конечном 
итоге это может привести к росту риска не-
платежей», – опасаются участники рынка. 

Если бы у меня был 
апельсин, я бы с тобой 
поделился…

Вероника Сабитова

Пенсионные аннуитеты 
становятся все популярнее 
среди населения как 

альтернатива традиционным 
выплатам из накопительных 
пенсионных фондов. 
Возможность получать средства 
раньше и до конца жизни для 
многих важнее риска потери 
всех сбережений, который 
обусловлен отсутствием гарантии 
государства

По данным, представленным АО «Компа-
ния по страхованию жизни «Государствен-
ная аннуитетная компания» (ГАК), сборы 
премий по пенсионным аннуитетам по 
республике выросли в полтора раза. Коли-
чество вкладчиков, заключивших догово-
ры пенсионного аннуитета, увеличилось в 
1,7 раза. В общем в 2011 году сборы компа-
ний по страхованию жизни составили 33,7 
млрд тенге или 158% от сборов предыду-
щего года. Прирост премий был обеспечен 
в основном за счет продажи пенсионных 
аннуитетов (154%) и продуктов страхова-
ния жизни (392%).

По мнению экспертов ГАК, в пользу раз-
вития пенсионных аннуитетов говорит то, 
что сегодня в накопительной пенсионной 

системе существует ряд нерешенных про-
блем, среди которых не только высокая 
волатильность на фондовых рынках, но и 
низкая эффективность инвестиционной 
деятельности накопительных пенсион-
ных фондов, и высокие издержки адми-
нистрирования в НПФ. «В условиях «ста-
рения» населения, высокой зависимости 
от финансово-экономической ситуации 
на рынках выполнение растущих соци-
альных обязательств становится сложнее. 
Пенсионные аннуитеты могут стать ком-
пенсаторами напряженности», – считают в 
АО «Компания по страхованию жизни «Го-
сударственная аннуитетная компания».

Сегодня пенсионный аннуитет преду-
сматривает возможность получения нако-
плений с 55 лет в случае накопления вклад-
чиком на счетах НПФ суммы свыше 2 млн 
900 тыс. для женщин и 2,5 млн для мужчин. 
Однако участники рынка инициировали 
ряд изменений в законодательстве, благо-
даря которым указанные выше итоги 2011 
года могут значительно увеличиться в те-
кущем году, так как они способны повысить 
привлекательность пенсионных аннуите-
тов среди населения. По словам Нуржана 
Алимухамбетова, председателя правления 
АО «Компания по страхованию жизни «Го-
сударственная аннуитетная компания», 
сегодня отрасль нуждается в значительных 
усовершенствованиях. К примеру, предло-
жено снизить возраст покупки аннуитета 
для женщин до 50 лет. Понятно, что в слу-
чае повышения пенсионного возраста для 

женщин, дискуссии о котором ведутся с 
начала этого года, число вкладчиц, кото-
рые предпочтут приобрести пенсионный 
аннуитет, может увеличиться.

Кроме того, эксперты предлагают 
предоставить возможность вкладчикам 
НПФ добавлять средства из других источ-
ников, в случае если для приобретения 
аннуитета не хватает накоплений. «Сей-
час обсуждается вариант, который по-
зволит объединить добровольные счета и 
добровольно-профессиональные, для того 
чтобы достигнуть планки достаточности», 
– поясняет Нуржан Алимухамбетов.

Особенно горячее обсуждение, по сло-
вам разработчиков, развернулось вокруг 
предложения о том, чтобы те вкладчики, 
которые имеют накопления, размер кото-
рых значительно превышает предельную 
планку для покупки аннуитета, могли по-
лучить определенную часть накоплений 
сразу же при покупке пенсионного аннуи-
тета. Наибольший спор вызывает размер 
этой единовременной выплаты, возмож-
но, она будет составлять 30% от объема 
накоплений, либо введут градацию от 10 
до 30% в зависимости от суммы накоплен-
ных средств.

«Такие изменения обсуждались сначала 
в рабочих группах, потом в соответствую-
щих регулирующих органах, и сейчас над 
ними идет работа уже в рабочей группе 
парламента. И я думаю, эти и другие из-
менения мы увидим уже к середине года», 
– отмечает глава ГАК.

При этом эксперты призывают пом-
нить как о выгоде, так и о рисках, которые 
присутствуют в пенсионном аннуитете. 
«Аннуитет, безусловно, экономически вы-
годней, чем выплаты с НПФ. Например, 
выплата человеку по аннуитету включает 
ставку, которую генерирует компания по 
страхованию жизни, у нас эта ставка 6%. 
Если он получил деньги сегодня, то они 
всегда дороже, чем деньги завтра. Уровень 
инфляции примерно 7%. И если, скажем, 
он разместил эти деньги в банке, то у него 
может быть ставка по депозиту 8%. Вот 
прибавьте 6, 7 и 8 – получится 17% годовых 
– это по сравнению с тем, что он бы полу-
чил в НПФ, причем досрочно», – приводит 
пример расчета доходности пенсионного 
аннуитета Нуржан Алимухамбетов.

Однако руководитель ГАК обращает 
внимание и на то, что, если в НПФ преду-
смотрена гарантия государства и активы 
фондов отделены от собственного капита-
ла, в результате чего потенциальное бан-
кротство коснется только собственного 
капитала, но не средств вкладчиков, то в 
компаниях по страхованию жизни такой 
подушки безопасности для клиентов нет. 
«На рынке работает 7 компаний по страхо-
ванию жизни, из них 6 занимаются анну-
итетами. Есть среди них и такие, где пред-
лагаются условия заведомо сложные для 
выполнения страховой компанией. Поэто-
му нужно оценивать условия и состояние 
страховой организации», – считает Нур-
жан Алимухамбетов. Он рекомендует при-
держиваться следующего принципа при 
выборе компании по страхованию жизни 
– вначале выделить надежные и уже из 
них ту, где выгоднее условия. И обратный 
рецепт для выбора НПФ – первым делом 
оценить условия, и затем надежность.

Виктория Роденкова

С начала года отечественная 
пенсионная система (ПС) 
привлекает достаточно 

много внимания. По поводу 
проблем и путей развития ПС 
высказываются самые различные 
мнения и рекомендации – от 
необходимости либерализации 
регулирования рынка до 
прямо противоположного 
предложения о консолидации 
пенсионных активов в едином 
государственном фонде

При этом чаще всего упоминается низкая 
доходность негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ) за последние годы. 
Рейтинговое агентство «Эксперт РА Ка-
захстан» в своем исследовании рынка 
НПФ привело данные о том, что разрыв 
между доходностью НПФ за 5 лет и уров-
нем инфляции за аналогичный период 
достиг значительного значения, так как 
на 1 января 2012 года доходность НПФ за 
указанный период составила 30%, что в 2 
раза меньше уровня накопленной инфля-
ции за то же время. «Ключевой вывод ис-
следования заключается в том, что резуль-
таты деятельности пенсионных фондов 
за последние годы свидетельствуют о не-
достаточной эффективности пенсионной 

системы», – комментирует Арман Жахин, 
заместитель генерального директора ТОО 
«РА «Эксперт РА Казахстан».

Однако многие участники рынка счи-
тают, что нельзя судить об эффективно-
сти пенсионной системы по результатам 
таких временных промежутков, указывая, 
что доходность большей части НПФ за все 
время работы в общем итоге перекрыва-
ет уровень инфляции. И это при условии 
ограниченных возможностей фондов в 
инвестировании. 

Также в исследовании приводятся дан-
ные о том, что последние три года струк-
тура инвестиционного портфеля НПФ не 
меняется существенным образом, и глав-
ная роль в ней отведена государственным 
ценным бумагам (ГЦБ), доля которых не 
опускается ниже 40%. «Каждый НПФ дол-
жен покупать ГЦБ не по ценам, которые 
складываются на рынке, а в администра-
тивном порядке. Стоит посмотреть любую 
международную позицию продажи ГЦБ – 
никогда ГЦБ не продаются ниже, чем теку-
щий уровень инфляции. И когда говорят о 
том, что НПФ не превышают инфляцию 
нужно подумать о регулировании», – счи-
тает Андрей Карягин, председатель прав-
ления АО НПФ «Астана». 

Кроме того, Кантар Орынбаев, пред-
седатель правления АО НПФ «Атамекен» 
ДО АО «Нурбанк», обращает внимание 
на то, что для оценки эффективности 
пенсионной системы стоит понять, ка-
кие основные задачи перед ней ставят-
ся. «Если перенос доходов вкладчика из 

работоспособного возраста в неработо-
способный, то с этой задачей система 
справляется плохо – переносит, но с поте-
рями, относительно реальной стоимости 
денег. А вторая задача – финансирование 
экономики РК – выполняется, потому что 
более чем на 1 трлн тенге НПФ финан-
сирует дефицит бюджета государства, 
более 700 млрд тенге инвестировано в 
корпоративный сектор. Но эти две цели 
они обратно направленные, то есть су-
ществует конфликт интересов. И если вы 
справляетесь с одной задачей хорошо, то 
вторая проигрывает, – считает эксперт. 
– Пенсионная система наполнила эконо-
мику РК дешевыми деньгами. А если мы 
поднимем доходность НПФ, значит, нуж-
но повысить ставки по ГЦБ и завтра НПФ 
спросят – почему вы плохо финансируете 
экономику. Если требуется доходность, 
то регулирование нужно направлять в 
эту сторону», – поясняет руководитель 
АО НПФ «Атамекен».

При этом эксперты отмечают, что 
низкая доходность ГЦБ в свою очередь 
может свидетельствовать о том, что оте-
чественной экономике просто не нужны 
свободные деньги. На этом фоне неодно-
значно выглядит вызвавшая широкий 
резонанс рекомендация Всемирного 
банка о привлечении единого внешнего 
управляющего пенсионными активами 
с дальнейшей консолидацией фондов и 
инвестирования пенсионных активов в 
международные портфели. Многие экс-
перты назвали это предложение протек-

ционистским и считают необоснованным 
вывод почти $18 млрд накоплений за ру-
беж, когда внутри страны не решено мно-
жество проблем. Кроме того, отсутствие 
международных инвесторов на казах-
станском рынке пенсионных накоплений 
свидетельствует о том, что они просто не 
могут работать при существующей регу-
ляторной базе. 

«Для ее повышения (эффективности 
ПС – прим. ред.) она нуждается в реформи-
ровании, и, на наш взгляд, это реформи-
рование должно быть направлено на рас-
ширение инвестиционных возможностей 
НПФ и либерализации пруденциального 
регулирования», – резюмирует выводы ис-
следования г-н Жахин. 

Эксперты рекомендуют ослабить огра-
ничения по инвестированию пенсионных 
активов на зарубежные рынки, потому 
что сейчас НПФ могут инвестировать не 
более 10% от активов в иностранные ин-
струменты с рейтингом ниже АА-. Кроме 
того, НПФ нуждаются в большей свободе 
для операций с производными финансо-
выми инструментами. К тому же, участ-
ники рынка считают необходимым при-
влекать средства НПФ на финансирование 
инфраструктурных проектов посредством 
выпуска инфраструктурных облигаций с 
гарантиями государства. «В таком случае 
НПФ получат дополнительные возмож-
ности долгосрочного инвестирования, 
и их деньги будут работать на реальный 
сектор экономики», – заключают авторы 
исследования.

Между выгодой и риском

Такие деньги нужны нам самим!
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Компания Philips провела информационно-

образовательный семинар, посвященный 

передовым световым решениям в различных 

сферах. В программу семинара вошли докла-

ды об освещении в промышленном секторе, 

тенденциях развития рынка светодиодов, 

особенностях внутреннего и наружного осве-

щения муниципальных объектов, о роли све-

тотехники в сфере ритейла и гостиничного 

бизнеса, а также экологических, экономиче-

ских и эстетических аспектах современных 

световых технологий и инновационных си-

стем управления светом. Отдельная секция, 

проведенная Программой развития ООН, 

была посвящена последним изменениям в 

законодательстве Казахстана в этой сфере, 

и, в частности, Закону об энергосбережении, 

принятому в декабре 2011 года. Нововведе-

ния и отдельные пункты нового закона были 

разработаны на основе предложений, под-

готовленных в рамках проектов ПРООН по 

энергоэффективности. Программа развития 

ООН в Казахстане имеет обширный портфель 

проектов в области энергоэффективности. 

Работая совместно с Правительством РК, 

ПРООН успешно продвигает вопросы энер-

гоэффективности в стране, налаживая зако-

нодательную базу и предлагая практические 

решения. В семинаре приняли участие пред-

ставители проектных институтов, специали-

зированных вузов, местных исполнительных 

органов и других организаций, чья деятель-

ность напрямую связана со светотехникой. 

Станислав Ким, глава департамента ПРООН 

по энергетике и охране окружающей среды 

в Казахстане, провел обзор изменений в за-

конодательстве Казахстана и недавно при-

нятом законе «Об энергосбережении и повы-

шении энергоэффективности». «Программа 

развития ООН всегда поддерживает госу-

дарственные инициативы, направленные на 

улучшение качества жизни населения и обе-

спечивающие устойчивое развитие страны. 

Именно к таким государственным решениям 

можно отнести новый закон об энергосбере-

жении, вступивший в силу в декабре прошло-

го года, – отметил г-н Ким. – В дополнение к 

постепенному выводу из использования не-

эффективных источников освещения закон 

создает и предпосылки для дополнительных 

стимулов для скорейшего внедрения энергос-

берегающих технологий муниципальными 

учреждениями, коммерческими предприяти-

ями и обычными потребителями. Программа 

развития ООН со своей стороны окажет со-

действие через специально разработанный 

проект». Статистика свидетельствует, что на 

сегодняшний день в Казахстане 75% систем 

освещения малоэффективны, так как соз-

даны по технологиям 70-х годов прошлого 

века. По оценке Международного энергети-

ческого агентства, 19% всей потребляемой 

в мире электроэнергии расходуется на осве-

щение. Современные световые технологии 

позволяют сэкономить до 40% потребляемой 

электроэнергии, что в мировом масштабе эк-

вивалентно 106 млрд евро экономии в год. С 

экологической точки зрения это соответству-

ет: сокращению выбросов углекислого газа в 

атмосферу на 555 млн тонн в год, ежегодному 

сбережению 2 терраватт электроэнергии и 

экономии 1,5 млрд баррелей нефти. «С точки 

зрения муниципальных органов и государ-

ственных учреждений есть несколько основ-

ных сфер применения энергоэффективных 

световых технологий. В первую очередь это 

уличное освещение, затраты на которое со-

ставляют до 90% всех энергозатрат, и здесь 

возможно сэкономить до 65% расходуемых 

средств. Следующая область – это освещение 

нежилых площадей: административных зда-

ний, школ, офисов. Здесь от 40 до 75% энер-

гии тратится исключительно на освещение, 

а возможная экономия составляет порядка 

75%», – отметил Игорь Грачев, глава Philips 

в Казахстане. Для крупного бизнеса переход 

на энергоэффективные световые решения 

позволит значительно сократить издержки и 

суммарную стоимость владения парком све-

тотехнического оборудования.  (Соб.инф.)

БОЛЕЕ 1000 ПАТЕНТОВ 
ЗА ГОД

Корпорация Xerox продолжает расширять 

свой портфель патентов, представленный ин-

новационными решениями, которые позво-

ляют организациям по всему миру упрощать, 

ускорять и повышать эффективность рабочих 

процессов. В 2011 году компания получила 

1030 патентов в США. Среди них – патенты, 

выданные принадлежащим Xerox компаниям: 

Affiliated Computer Services (ACS), исследова-

тельскому центру Пало-Альто (PARC) и компа-

нии XMPie. В 2011 году совместное предпри-

ятие Xerox и Fuji в Японии – FujiXeroxCo. Ltd. 

– получило 588 патентов. Совокупно компа-

нии Xerox и FujiXerox ежегодно инвестируют 

в исследования и разработки около $1,5 млрд. 

Всего в 2011 году группа компаний Xerox по-

лучила 1618 патентов, заняв восьмое место в 

международном списке IFI Patent Intelligence. 

Научные сотрудники компании разрабаты-

вают новые технологии, которые ложатся в 

основу продуктов и услуг. Растущее количе-

ство патентов подтверждает фокус Xerox на 

интеграции инноваций в сферу услуг. Так, па-

тенты под номерами с 7877423 по 8015111 рас-

пространяются на решения для правительств 

штатов, направленные на совершенствование 

системы электронных платежей, таких как вы-

платы пособий по уходу за ребенком. Напри-

мер, патент № 7865437 выдан на электронную 

систему e-Childcare – уникальную программу, 

которая упрощает обработку подобных субси-

дий. Xerox получила множество наград в обла-

сти инноваций, была включена в список «100 

лучших инновационных компаний», состав-

ленный компанией Thomson Reuters в 2011 

году. технологий. (Соб.инф.)
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Бизнес-афоризмы
Если ты еще не нашел того, что искал, продолжай поиски. Не останавливайся. Поскольку это 
касается сути вещей, ты не пропустишь момента, когда действительно найдешь это.

Стив Джобс

Неведение, возможно, и несет блаженство, 
но оно не прибыльно.

Томас Грей

Высокая самооценка 
требует действий.

Джой Брауни

Можно иметь все. Просто нельзя 
иметь все одновременно.

Опра Уинфри

Олег Ни

Текущий год откроет новые сферы 
применения существующих 
технологий. О некоторых 

из них рассказала Мари Хаттар, 
вице-президент компании Cisco по 
маркетингу продуктов и технологий 
для корпоративного сектора. Многое 
из того, что некогда в голливудской 
кинопродукции выглядело 
фантастикой, скоро может воплотиться 
в жизнь. Так, уже стала реальностью 
большая часть технологий, показанных 
в таких фильмах, как «2001 год: 
космическая одиссея», а «умные» дома 
вроде S.A.R.A.H. из сериала «Эврика» 
могут появиться гораздо раньше, чем 
мы думаем. А что нам ждать в текущем 
году?

Новое применение 
старых технологий
2012 год откроет для нас новые сферы при-
менения уже знакомых технологий. К при-
меру, новая модель автомобиля Ford Escape 
снижает уровень шума встречного потока 
воздуха при помощи технологии, разра-
ботанной еще до второй мировой войны. 
Во многих решениях, представленных в 
январе на выставке бытовой электроники 
в Лас-Вегасе, – например, Nest – использу-
ются как старые технологии (термостат), 
так и новые (подключение к интернету и 
новый интерфейс). В результате создано 
устройство, которое потребители букваль-
но сметают с полок магазинов.

На телевизионном рынке 
доминируют устройства 
с выходом в интернет
Учитывая популярность таких устройств, 
как Roku и Apple TV, производители обо-
рудования для телевидения будут вы-
нуждены уделять еще больше внимания 
внедрению инноваций. Следующим есте-
ственным шагом станет упрощение под-

ключения к интернету, чтобы сделать се-
тевые развлечения еще доступнее.

Практически мгновенная 
потоковая передача мультимедиа
Современный интерфейс 4G значительно 
превосходит своего предшественника (3G) 
по скорости передачи данных и успешно 
продвигается к тому, чтобы обеспечить 
широкие информационные возможности, 
не требующие высокой пропускной спо-
собности, в соответствии с официальны-
ми стандартами для 4G, разработанными 
Международным союзом электросвязи.

Второй экран входит в наш быт
Наша привязанность к мобильным устрой-
ствам позволяет с уверенностью утверж-

дать, что в ближайшем будущем мы уви-
дим немало фильмов, поддерживающих 
второй экран.

Широкое распространение 
сетей на основе «облаков»
«Облачные» технологии перестали 
быть прерогативой бизнеса, и вышеу-
помянутая январская выставка бытовой 
электроники наглядно это подтвердила. 
Многие компании переходят на «облач-
ные» сети, чтобы обеспечить  макси-
мальную доступность и безопасность. 
Желая помочь внедрению таких техно-
логий, компания Cisco выводит на ры-
нок мощные инновационные продукты 
в рамках своего портфеля коммутаци-
онного оборудования.

Глобальное 
сотрудничество
«Облачные» сети, телеконференции и все 
более популярные технологии совмест-
ной работы помогут новаторам во всем 
мире организовать совместную работу 
над потрясающими проектами вроде 
Bloodhound SSC (его цель – побить миро-
вой рекорд скорости на земле с помощью 
сверхзвукового автомобиля, оснащенно-
го реактивным двигателем и ракетным 
ускорителем).

Автомобили с сетевыми 
возможностями
С ростом спроса на постоянное подклю-
чение к социальным медиа произво-
дители автомобилей будут продолжать 
интегрировать приложения, обеспечива-
ющие водителям возможность выходить 
во время езды в свои сети и в интернет, а 
также поддерживать связь с другими во-
дителями.

Широкое распространение 
автомобилей, оборудованных 
системами оказания помощи 
водителю
Автомобили, способные самостоятельно 
осуществлять параллельную парковку, 
разумеется, привлекают внимание, но 
многие вопросы по поводу их безопасно-
сти и легальности пока еще не решены. 
Поэтому вряд ли в ближайшие годы поя-
вятся автомобили с автономным управ-
лением.

Виртуальные помощники стали 
атрибутом повседневной жизни
Приложение Siri от Apple стало настоя-
щей сенсацией прошлого года и одним из 
основных факторов повышенного внима-
ния к iPhone 4S. В этом году такие конку-
ренты Apple, как Google и Windows, сдела-
ют все возможное, чтобы в максимально 
сжатые сроки выпустить собственные вер-
сии виртуального помощника.

Распознавание голоса стало 
лучше, чем когда-либо
Программное обеспечение с поддержкой 
голосового управления теперь позволяет 
не просто распознавать, а понимать че-
ловеческую речь, и поэтому устанавли-
вается не только на смартфоны. На вы-
ставке бытовой электроники CES-2012 
были представлены телевизоры, ноутбу-
ки и пульты дистанционного управления 
с новейшими технологиями распознава-
ния голоса.

10 технологических 
тенденций 2012 года
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«Безусловно, борьба с мошенничеством 
необходима, но предпринимаемые меры 
должны быть адекватны имеющейся си-
туации. Наиболее простым вариантом 
всегда является запрет той деятельности, в 
которой проявляется мошенничество, что 
в итоге и произошло с так называемыми 
интеллектуальными услугами. Вместе с 
тем, пострадали и весьма востребованные 
и полезные сервисы, попавшие под опреде-
ление интеллектуальных услуг. Многие же 
используемые мошенниками схемы не по-
страдали», – пояснила «Капитал.kz» Аида 
Досаева, директор по корпоративным ком-
муникациям ТОО GSM Казахстан/Kcell. 
Она обращает внимание на тот факт, что 
приостановлено оказание не всех плат-
ных сервисов, а только тех, которые были 
отнесены к интеллектуальным услугам 
– голосования, викторины, телевиктори-
ны, справочно-информационные службы, 
службы знакомств. «Трудно прокомменти-
ровать, какие аргументы были положены 
в основу отнесения именно этих услуг к 
интеллектуальным», – недоумевает г-жа 
Досаева.

Отметим, что примеры подобного ре-
гулирования есть в мировой практике, и 
они весьма показательны: так, в Турции 
и Китае в 2008-2009 годах схожие меры 
привели к банкротству огромного числа 
компаний, сокращению налоговых отчис-
лений от отрасли более чем в 10 раз и по-
тере сотен тысяч рабочих мест.

В 2010 году с этой проблемой столкну-
лась и Россия. Проанализировав миро-
вую практику и оценив возможные по-
следствия жесткого регламентирования, 
Минсвязи РФ в итоге отказался ввести 
условия, аналогичные требованиям под-
пункта 32 пункта 25 Правил оказания 
услуг телефонной, сотовой связи и досту-
па к сети интернет.

«После вступления новых правил оказа-
ния услуг сотовой связи как у операторов 
сотовой связи, так и компаний (контент-
провайдеров), оказывающих услуги на 
базе SMS, возникли серьезные сложности 
в работе, ввиду того, что операторы со-
товой связи не располагают технической 
возможностью для реализации отдельных 
требований новых правил. Кроме того, при 
разработке новых правил не было учтено, 
что в момент вступления этих правил бу-
дет приостановлена деятельность ком-
паний контент-провайдеров, а не просто 
дополнительных сервисов, оказываемых 
абонентам операторами сотовой связи», 
– говорит Ирина Лукьянченко, коммерче-
ский директор ТОО «ITECO».

В ТОО GSM Казахстан/Kcell отмечают, 
что уведомление о стоимости звонков 
на платные интеллектуальные сервисы 
было реализовано еще в 2009 году, это 
требование не является новым в зако-
нодательстве. Уведомление о стоимости 
SMS и MMS было введено в новых прави-
лах без учета мнения компании, неодно-
кратно информировавшей рабочую груп-
пу о невозможности выполнения данного 
требования.

«Для реализации данного требования 
необходима модернизация оборудования, 
но даже после такой модернизации вслед-
ствие вынужденной отправки абонентом 
трех сообщений подряд для получения 
доступа к какой-либо информации неиз-
бежно произойдет падение общего уровня 
пользования услугами из-за барьера, со-
стоящего из обмена по 3 SMS от операто-
ра к абоненту и обратно», – говорит Аида 
Досаева. В компании выражают серьезное 
сомнение в обоснованности вложения 
средств в модернизацию своего оборудо-
вания. Более простым вариантом пред-
ставляется прекращение предоставления 
доступа к таким услугам, что фактически 
сейчас реализуется всеми операторами со-
товой связи.

В ТОО «КаР-Тел» (ТМ Beeline) считают, 
что данная мера окажет минимальное 
действие на предотвращение мошенни-
ческих действий, но, подчиняясь новым 
требованиям, доступ к указанным сер-
висам здесь закрыли. «В связи с тем, что 
новые правила оказания услуг сотовой 
связи предусматривают нереализуемую 
в существующих технических возмож-
ностях большинства мобильных опера-
торов механику предоставления доступа 
к интеллектуальным услугам абонентам 
мобильной сотовой связи, а также с уче-
том того, что операторам сотовой связи 
не было предоставлено какого-либо разу-
много срока для приведения технических 
возможностей в соответствии с данной 
механикой, в целях соблюдения новых 
правил, оператор временно приостановил 
оказание услуг доступа к интеллектуаль-
ной платформе: лотерея, голосование, 
викторина, справочно-информационные 
службы, службы знакомств», – говорится 
в сообщении компании. Доступ к указан-
ным сервисам будет предоставлен абонен-
там после проведения всех необходимых 
технических процедур.

В пресс-службе «Tele2 Казахстан» нам 
сообщили, что также считают, что реа-
лизация данных изменений должна осу-
ществляться совместно регулятором и 
участниками рынка, с учетом реалистич-
ных сроков их внедрения. Сейчас Tele2 
приостановили оказание интеллектуаль-
ных услуг и работают над технической 
реализацией инициативы. «Мы также по-
лагаем, что в данной ситуации необходи-
мо регулирование деятельности не только 
и не столько операторов, которые облада-
ют абонентской базой и биллингом, но 
и контент-провайдеров, собственно, 
предоставляющих услугу, с точки зрения 
ее цены и качества», – считают в «Tele2 
Казахстан». Возможно, имеет смысл под-
готовить в отношении последних правила 
оказания услуг (по аналогии с правилами 
оказания услуг сотовой связи), установить 
SLA в части предоставления услуг, устано-
вить санкции за их нарушение. «Мы также 
полагаем, что повысить эффективность 
борьбы с телефонным мошенничеством в 
рамках уже реализованной инициативы 
можно было бы путем установления более 
длительных сроков для подготовки техни-
ческого решения», – считают в компании.

В свою очередь контент-провайдеры, 
а это компании, которые предоставляют 
услуги на базе SMS и голосовых платформ 
по проведению маркетинговых акций, 
оказывают информационно-справочные 
услуги банкам, налоговым органам, ра-
ботают с радиостанциями, телевизион-
ными каналами, продают мобильный 
контент, заявляют, что разделяют обе-
спокоенность разработчиков правил 
проблемой мобильных мошенничеств. 
«Но операторы сотовой связи обязыва-
ют нас, то есть контент-провайдеров и 
партнеров, информировать абонентов 
о стоимости своих услуг посредством 
размещения информации на интернет-
сайте, в рекламных буклетах, листовках, 
озвучиванием в эфире радио или ТВ. Так-
же абонент может обратиться в информа-
ционную службу оператора за справкой о 
стоимости обращения к тому или иному 
короткому номеру. Эта информация абсо-
лютно прозрачна. Абонент всегда может 
задать вопрос о стоимости услуги и полу-
чить бесплатный ответ», – говорит Ирина 
Лукьянченко.

Более того, совместно с операторами 
контент-провайдеры информируют або-
нентов о возможных угрозах, ведут «чер-
ные списки» недобросовестных партне-
ров, блокируют сомнительные сервисы, 
сотрудничают с правоохранительными 
органами и т.д. В отрасли введены стро-
гие требования к поставщикам услуг: 
наличие четко прописанной оферты, воз-
можность для абонентов легко отключить 
сервис, обязательная информация о его 
стоимости, а также бесплатном периоде 
пользования услугой.

По мнению контент-провайдеров, за-
мораживание VAS-отрасли (Value Added 
Services – набор дополнительных услуг 
в сетях мобильной связи, к которым от-
носятся все услуги сотовой связи, кроме 
передачи голоса) может привести к тому, 
что неминуемо пострадает интернет, так 
как эти рынки взаимосвязаны. Кроме Каз-
нета, пострадают и другие смежные рын-
ки: индустрия рекламы, которая исполь-
зует SMS как средство коммуникации,  
компании, работающие в сфере товаров 
массового спроса, разработчики прило-
жений, многие другие предприятия и ор-
ганизации, тесно связанные с отраслью 
мобильных допуслуг. Все это, в конечном 
счете, негативным образом скажется на 
интересах большинства населения респу-
блики.

«Условия подпункта 32 пункта 25 дела-
ют абсолютно невозможной реализацию 
SMS-сервисов, предоставляемых контент-
провайдерами в Казахстане – в том числе 
и таких социально значимых, как спра-
вочные услуги, оказываемые населению 
Налоговым комитетом и Генеральной 
прокуратурой республики, пенсионны-
ми фондами, справочные услуги, предо-
ставляемые банками, информационные 
услуги для безработных, сервисы в рамках 
проекта «Электронное правительство», 
массовые SMS-голосования республи-
канского масштаба и др.», – говорится в 
проекте коллективного письма от имени 

контент-провайдеров на имя премьер-
министра Республики Казахстан и ми-
нистра транспорта и коммуникаций РК, 
которым располагает редакция «Капитал.
kz». Неизбежным отрицательным по-
следствием этого процесса, как отмечают 
авторы письма, станет резкий упадок в 
Республике Казахстан рынка интеллекту-
альных услуг, что приведет к уменьшению 
налоговых отчислений в госбюджет.

С такой оценкой согласны и в ТОО GSM 
Казахстан/Kcell. «Оператор не может по-
ложительно отреагировать на введенные 
ограничения, которые не только не прино-
сят положительного результата, но и при-
водят к исчезновению сформировавшего-
ся и полноценно развивающегося рынка 
услуг», – говорит Аида Досаева. Ведь этот 
рынок включает в себя не только развлека-
тельные сервисы, но и информационные 
услуги, в том числе социальной направ-
ленности. В компании не разделяют мне-
ния об ожидании оптимизма абонентов 
ввиду исчезновения в Казахстане цело-
го рынка услуг, причем, как показывает 
практика, весьма востребованного, а во 
многих случаях необходимого для разви-
тия коммерческих и социальных институ-
тов общества.

В качестве альтернативы этому требо-
ванию правил оператор предлагает ис-
пользуемый в мировой практике подход. 
В частности, в России абоненту предо-
ставляется возможность в любое время 
отправить бесплатное SMS-сообщение 
с текстом, например «?», на любой инте-
ресующий его короткий номер и в ответ 
получить бесплатное SMS-сообщение с 
информацией о стоимости услуги. Такой 
подход не только является весьма удоб-
ным для абонентов, но и не повлияет на 
общий уровень пользования услугами. 
Более того, внедрение такой услуги здесь 
планировали самостоятельно, еще до вве-
дения в действие рассматриваемого тре-
бования правил. По словам г-жи Досаевой, 
в настоящее время они вплотную присту-
пили к внедрению такой услуги. «Ведется 
работа с поставщиками оборудования, в 
течение одного-двух месяцев услуга будет 
реализована, а абоненты будут всеми до-
ступными для оператора способами про-
информированы об этом. Однако следует 
понимать, что эта мера в свете требова-
ния п. 32 правил не позволит оператору 
открыть доступ на закрытые номера», – 
отмечает она.

В ТОО «КаР-Тел» также отмечают, что 
компанией выработана и успешно функ-
ционирует много лет программа по пред-
упреждению абонентов о мошеннических 
действий третьих лиц, которая называет-
ся «Мобильная грамотность». Здесь также 
готовы предложить и обсудить ряд мер по 
борьбе с мошенничеством регулятору.

Получается, что исходя из благих по-
буждений, заботясь о потребителях, не-
вольно наносится сокрушительный удар 
по индустрии мобильных допуслуг, кото-
рый неминуемо затронет и другие рынки. 
И потребители, в конечном счете, поте-
ряют от этого несравнимо больше, чем от 
мобильных мошенничеств: индустрия со-
товой связи фактически будет отброшена 
на несколько лет назад, многие популяр-
ные интернет-проекты будут заморожены, 
пострадают печатные СМИ, телеканалы, 
программисты и разработчики высокотех-
нологичных продуктов. В то время, когда в 
мире все больше сервисов становится до-
ступно через мобильный телефон, для на-
селения Казахстана такие возможности 
будут закрыты.

Операторы не могут играть 
по новым правилам
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МЕРДОК-МЛАДШИЙ 
ХЛОПНУЛ ДВЕРЬЮ

Сын медиамагната Руперта Мердока, 39-

летний Джеймс Мердок, объявил во вторник 

об отставке с поста председателя правления 

британской спутниковой вещательной ком-

пании BSkyB, говорится в распространенном 

заявлении компании. Такое решение было 

принято по итогам состоявшегося во втор-

ник в Лондоне заседания правления BSkyB. 

Мердок-младший останется неисполнитель-

ным директором в составе правления. В кон-

це февраля Джеймс Мердок подал в отставку 

с поста председателя правления компании 

News International – британского газетного 

подразделения корпорации News Corp., чтобы 

сосредоточиться на развитии международ-

ного телевизионного бизнеса корпорации. 

Компания News International в прошлом году 

оказалась в центре скандала с продолжавшей-

ся много лет прослушкой знаменитостей. В 

результате скандала была закрыта входившая 

в медиаимперию Мердоков самая тиражная 

газета Британии – воскресный таблоид News 

of the World. При этом Мердок оставил за собой 

еще по крайней мере три руководящих поста 

в структурах корпорации: он является пред-

седателем правления, заместителем операци-

онного директора и исполнительным дирек-

тором по международным операциям News 

Corp. (vedomosti.ru)

ПИВНОЕ 
СЛИЯНИЕ

Пивоваренный холдинг Molson Coors 

Brewing договорился приобрести у CVC 

Capital Partners компанию StarBev – произво-

дителя пива Staropramen – за 2,65 млрд евро 

($3,54 млрд), чтобы упрочить свои позиции в 

Европе, пишет The Wall Street Journal со ссыл-

кой на источники в Molson Coors. StarBev – 

одна из крупнейших пивоваренных компа-

ний в Центральной и Восточной Европе, и 

поэтому тяжеловесы пивной индустрии с 

конца прошлого года осаждают CVC с прось-

бой продать им чешского производителя. Ин-

вестиционная компания CVC Capital Partners, 

купившая StarBev у Anheuser-Busch InBev в 

декабре 2009 года, пригласила специалистов 

из Nomura Holdings (об этом WSJ писала в фев-

рале) для оценки актива. Никаких сообщений 

о проведении официального конкурса не по-

ступало. Molson Coors Brewing удалось обойти 

конкурентов, среди которых были японская 

компания Asahi, датская Carlsberg и междуна-

родная группа Anheuser-Busch InBev – бывшая 

владелица StarBev, решившаяся на обратный 

выкуп. Несмотря на то что во время долгового 

кризиса в Европе продажи StarBev замедлили 

рост, Molson Coors Brewing считает целевой 

регион весьма перспективным. Компания на-

деется, что благодаря приобретению она смо-

жет увеличить прибыль уже в течение первого 

года. «StarBev, будучи лидером рынка Восточ-

ной и Центральной Европы, обеспечит Molson 

Coors платформой для роста и отличной ба-

зой для продвижения в этом регионе наших 

ключевых брендов, таких как Carling, – сказал 

гендиректор Molson Coors Питер Суинберн. – 

Staropramen, флагманская международная 

марка StarBev, удачно дополнит наш портфель 

на текущих и целевых рынках». StarBev рас-

полагает производственными мощностями 

в девяти странах региона, включая Боснию, 

Болгарию, Хорватию и Чехию, где сконцен-

трирован основной объем бизнеса. В Боснии 

и Герцеговине, а также в Словакии она про-

дает пиво под своим брендом. В StarBev рабо-

тают порядка 4100 человек, а объем продаж в 

2011 году составил приблизительно 700 млн 

евро. CVC начала осваивать Центральную 

и Восточную Европу с покупки StarBev. Ин-

вестиции окупились, а чешский пивовар 

получил толчок к развитию, считает CVC. 

«С тех пор как CVC стала хозяином StarBev в 

2009 году, мы создали инновационную, вы-

сокоприбыльную, способную генерировать 

денежный поток компанию из разрозненных 

активов – в то самое время, когда экономика 

в целом и пивоваренная отрасль в частности 

переживали спад. StarBev занимает достой-

ное место на рынке, а в составе Molson Coors 

она будет чувствовать себя как дома», – сказал 

Иштван Соке, партнер CVC и гендиректор 

подразделения CVC в Восточной и Централь-

ной Европе. (vedomosti.ru)

GROUPON ПОЛУЧИЛ 
ПО СКИДКЕ

Скандал из-за пересмотра финансовой от-

четности скидочного сервиса Groupon пере-

шел в юридическую плоскость. Во вторник 

миноритарный акционер Groupon Фан Джан 

подал иск против компании. Он обвиняет 

компанию во введении в заблуждение ин-

весторов относительно своих финансовых 

планов и сокрытии уязвимых мест в системе 

внутреннего контроля. Иск был подан в Фе-

деральный суд Чикаго. Джан в феврале при-

обрел 3 тысячи акций Groupon за $61 800 и 

продал их в марте, потеряв на сделке более 

$9 тысяч. В исковом заявлении указано, что 

«Groupon переоценил доходы, что привело 

к обнародованию ложных и вводящих в за-

блуждение финансовых результатов компа-

нии», также истец обвиняет менеджмент в 

сокрытии того, что «бизнес компании некон-

курентоспособен и не соответствует темпам 

роста, о которых она изначально заявляла». 

Джан убежден, что Groupon должен был отме-

тить в проспекте для первичного размещения 

акций, что возможности внутреннего аудита 

«скудны и неудовлетворительны». В компа-

нии заявили, что не обсуждают судебное 

разбирательство. Акционером Groupon вы-

ступают структуры предпринимателя Али-

шера Усманова. Четыре дня назад Groupon 

пересмотрел свою финансовую отчетность 

за четвертый квартал, которая была первой 

с момента IPO в ноябре 2011 года. Компания 

обнаружила «существенные недостатки» в 

первоначальной методике подсчета. Groupon 

не вписал в отчет средства, которые дол-

жен компаниям-партнерам. Первоначально 

Groupon показал чистый убыток на $37 млн, 

после пересчета он вырос еще на $22,6 млн, 

выручка сократилась на $14,3 млн, до $492,2 

млн. Акции Groupon, стоимость которых в 

понедельник снизилась на 16,9%, во вторник 

провалились еще на 1,67%, до $15,02 за бума-

гу. Капитализация компании составила $9,69 

млрд. (gazeta.ru) 

Ольга Веселова

В современном мире жить крайне 
удобно, ведь мировое сообщество 
никогда не оставит тебя 

наедине с тяжкими муками принятия 
решения и выбора. Оно всегда 
подскажет, как приемлемо поступить 
в той или иной ситуации, а где лучше 
воздержаться от поступка. К таким 
«глобальным советчикам», безусловно, 
относится Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ)

Одним из основных направлений в дея-
тельности ВОЗ является борьба с потре-
блением табака. В рамках данной работы 
организация создала «Рамочную конвен-
цию ВОЗ по борьбе против табака», соглас-
но которой акциз на сигареты должен со-
ставлять $70 за 1000 штук. Для сравнения: 
сейчас в Казахстане действующая ставка 
акцизов составляет $8,5 за 1000 сигарет, 
при ежегодном росте в 25%. 

По убеждению специалистов ВОЗ высо-
кие акцизы на табачные изделия служат 
одной из мер по снижению потребления 
табака во всем мире, наряду с информиро-
ванием населения о вреде курения и вве-
дением запрета на рекламу. Между тем, со-
гласно официальной статистике, за 20 лет 
проведения всех аспектов данной полити-
ки в развивающихся странах потребление 
табака снизилось только на 3%. То есть за 
двадцать лет следования предписаниям 
ВОЗ акцизы в Великобритании выросли 
более чем на 500%, а потребление сокра-
тилось на 3%. Невольно встает вопрос об 
эффективности таких мер. 

На фоне этих данных некоторые экс-
перты ставят под сомнение чистоту бла-
гих намерений ВОЗ. Так, Олжас Бибанов, 
pr-менеджер табачной компании JTI, 
уточняет, что «ВОЗ неоднократно была 
обвинена в преследовании интересов 
крупных фармацевтических компаний. 

Это относится и к борьбе с потреблением 
табака». Как известно, в создании вышеу-
помянутой рамочной конвенции непо-
средственное участие принимали фарма-
цевтические компании, которые имеют 
в своем арсенале антитабачную продук-
цию. «Лоббирование со стороны ВОЗ ин-
тересов этих компаний налицо», – считает 
г-н Бибанов.

Голос протеста специалиста из компа-
нии JTI против глобального лобби под-
стегивается возможностью пересмотра 
акцизной политики в Казахстане в связи 
с вступлением в силу Таможенного союза 
(ТС). Беларусь, Россия и Казахстан как раз 
в настоящее время находятся на стадии 

согласования акцизной политики трех 
стран.

В свою очередь Россия подгоняет свои 
акцизы под стандарты ВОЗ и для того, 
чтобы обезопасить собственный рынок от 
контрабанды, старается навязать подоб-
ное форсирование событий Казахстану.

«Как показывает мировой опыт, резкое 
повышение акцизов в одной стране без 
учета реалий близлежащих государств 
приводит к резкому скачку роста кон-
трабанды в ней. Этого и опасается наш 
северный сосед, – поясняет ситуацию 
г-н Бибанов. – Если Казахстан будет при-
держиваться заданной политики по по-
степенному повышению акцизов на 25% 
ежегодно, то ближайшие годы они будут 
значительно ниже, чем в России. Соответ-
ственно будут ниже и цены на табачную 
продукцию. Эта разница в стоимости под-
стегнет незаконный оборот сигарет между 
нашими странами». 

В то же время если казахстанская сторо-
на все же согласится на условия России, то 
это грозит повышением уровня нелегаль-
ной продукции уже на нашем рынке. Все 
по тем же причинам разницы конечной 
стоимости продукции, так как близлежа-
щие страны с РК, не связанные обязатель-
ствами в рамках ТС, пока не намерены по-
вышать акцизы до $70 за 1000 штук.

С одной стороны, поднимая проблема-
тику резкого повышения акцизов в нашей 
республике, г-н Бибанов, как патриот и че-
ловек с активной гражданской позицией, 
отмечает, что контрабандная продукция 
зачастую является низкокачественной. 
«Казахстан рискует быть заполонен нека-
чественной и никак не контролируемой 
продукцией», – поясняет он. 

С другой же стороны, уже как pr-
менеджер JTI Олжас Бибанов защищает 
имиджевые интересы компании, в кото-
рой работает. Ведь в случае если рынок бу-
дет наводнен некачественными подделка-
ми под маркой JTI, то это в первую очередь 
ударит по ее репутации. Более того, госу-
дарство может потребовать снять с произ-

водства данный вид продукции для проти-
водействия ее незаконным поставкам.

На сегодня на территории Казахстана 
действует три крупных табачных компа-
нии: Philip Morris с долей на рынке в 46%, 
British American Tabacсo – 9% и JTI – 41% 
рынка. Несмотря на присутствие других 
игроков на рынке, pr-менеджер JTI пока 
одинок в своей борьбе против лоббирова-
ния чужих интересов в ущерб казахстан-
ским. Это как нельзя лучше иллюстрирует 
тот факт, что понятие «coopetition», которое 
означает и сотрудничество(«cooperative»), и 
конкуренцию («competition») одновремен-
но, неприемлемо в реалиях Казахстана. Тог-
да как в западных странах уже пришло по-
нимание, что и с конкурентами возможно 
сотрудничество. Есть ситуации, где общие 
интересы просто требуют этого сотрудни-
чества. К примеру, нам нужно вместе лоб-
бировать какой-то закон или вмешаться в 
регулирование налогообложения, как это 
происходит на табачном рынке РК.

Г-н Бибанов не пользуется западным 
опытом в отношении сотрудничества с 
конкурентами. Но это не мешает ему опе-
рировать историей становления акцизной 
политики в странах Европейского союза 
(ЕС) в защиту собственной позиции. 

«Мы как табачная компания ратуем за 
повышение акцизов, но считаем, что все 
в этом отношении должно быть взвешено 
и продумано. Практика постепенного по-
вышения акцизов оправдала себя в таких 
развитых странах как Франция и Велико-
британия. Тогда как резкое повышение 
акцизов в таких государствах как Литва и 
Болгария привело ко всем последствиям, 
о которых говорилось ранее», – считает 
г-н Бибанов. 

По сути, представитель JTI предлагает 
не наступать на грабли ЕС, а попытаться 
выстроить свою акцизную политику вну-
три Казахстана с учетом всех геополити-
ческих тонкостей. Нам не стоит плясать 
под чужую дудку. Необходимо отстаивать 
собственные политические и экономиче-
ские интересы. 

Воин из табакерки
А вы верите во всемирный заговор фармацевтов?

К
акие меры предполагает принять 
Правительство Казахстана при ор-
ганизации и проведении «Народно-

го IPO» в целях недопущения массового 
нарушения прав граждан и повторения 
ситуации с приватизацией через ПИКи? 
С этим вопросом депутаты фракции ДПК 
«Ак жол» на состоявшемся в мажилисе на 
прошлой неделе пленарном заседании 
обратились к премьер-министру Казах-
стана Кариму Масимову.

В своем депутатском запросе они на-
поминают о том, какие последствия были 
у памятной программы приватизации, 
проведенной в 90-ые годы. Тогда в соот-
ветствии с Национальной программой 
разгосударствления и приватизации 
Правительством Казахстана были осу-
ществлены меры по разгосударствлению 
и приватизации средних и крупных пред-
приятий во всех отраслях экономики 
бывшей Казахской ССР и государственно-
го жилищного фонда.

В соответствии с нормами Закона «О 
разгосударствлении и приватизации» 
от 22 июня 1991 года и Положением о 
купонном механизме, в целях создания 
равных стартовых условий для участия 
граждан, в приватизации государ-
ственного имущества использовались  
приватизационные жилищные и инве-
стиционные купоны (ПИКи), которые 
являлись законным платежным сред-
ством для приобретения государствен-
ного имущества.

Напомним, что в процессе массовой 
приватизации населению была предо-
ставлена возможность обретения права 
собственности путем обмена привати-
зационных инвестиционных купонов на 
акции инвестиционных приватизацион-
ных фондов, учрежденных в виде откры-
тых акционерных обществ. Большинство 
инвестиционных фондов участвовали в 
аукционах по приватизации и приобрели 
в собственность акции крупных и сред-
них предприятий в обмен на вложенные 
гражданами купоны.

Миллионы граждан нашей страны ис-
пользовали свое право на участие в про-
грамме приватизации в предложенном 
формате.

Вместе с тем, став акционерами инве-
стиционных приватизационных фондов, 

подавляющая часть наших соотечествен-
ников так и не получили от их деятельно-
сти никаких дивидендов  либо отчетов о 
деятельности.

После реализации указанной програм-
мы разгосударствления и приватизации 
прошло более 15 лет. Все это время милли-
онам казахстанцев остается неизвестной 
судьба вложенных ими приватизацион-
ных инвестиционных купонов (ПИКов). В 
партию «Ак жол» обращаются граждане с 
вопросами о конвертации вложенных ими 
купонов в акции конкретных предприя-
тий и выплате дивидендов по ним; им не-
известно, как осуществляется управление 
такими акциями, оформлено ли вообще 
юридически их право собственности в 
приватизированных предприятиях, инве-
стиционных фондах либо их правопреем-
никах, а также какие права они имеют по 
распоряжению такой собственностью. 

Между тем, исходя из целей и задач 
программы приватизации 1991-95 го-
дов, именно рядовые граждане являются 
конечными собственниками привати-
зированных предприятий. В частности, 
согласно требованиям Национальной 
программы разгосударствления и прива-
тизации от 5 марта 1993 года, инвестици-
онные приватизационные фонды (и соот-
ветственно, их правопреемники) должны 
нести перед акционерами полную иму-
щественную ответственность.

Поэтому утаивание инвестфондами 
судьбы вложенных купонов  миллионов 
граждан можно рассматривать как само-
вольное распоряжение чужим имуще-
ством.

«В этой связи, просим Вас, уважаемый 
Карим Кажимканович, прояснить ситуа-
цию с деятельностью инвестиционных 
приватизационных фондов.

В частности, просим предоставить ин-
формацию:

- о судьбе действовавших инвестици-
онных приватизационных фондов и при-
обретенных ими предприятий, включая 
ликвидированные и преобразованные 
фонды и предприятия;

- о судьбе вложенных приватизацион-
ных инвестиционных купонов граждан 
и юридических правах этих граждан на 
собственность приватизированных пред-
приятий;

- о порядке начисления и выплаты ди-
видендов владельцам вложенных в инве-
стиционные фонды и предприятия ПИ-
Ков», – говорится в депутатском запросе. 

Данные вопросы за 15 лет не нашли 
своего правового решения. Инициаторы 
запроса, среди которых Азат Перуашев, 
Азамат Абильдаев, Екатерина Никитин-
ская, интересуются, будут ли со стороны 
Правительства РК приняты какие-либо 
меры по защите законных прав и инте-
ресов граждан, являющихся, по сути, ко-
нечными собственниками приватизиро-
ванных предприятий?

«Уважаемый Карим Кажимканович! В 
связи с изложенным, хотелось обратить 
Ваше внимание также на следующий мо-
мент. В настоящее время в соответствии с 
«Программой вывода пакета акций дочер-
них и зависимых организаций акционер-
ного общества «Фонд национального бла-
госостояния «Самрук-Казына» на рынок 
ценных бумаг» начата работа по продаже 

акций крупных национальных компаний 
гражданам Казахстана – «Народное IPO». 
Планируется предоставить возможность  
населению Казахстана владеть акциями 
таких компаний, как АО «KEGOC», «АО 
«Air Astana», «АО «Самрук-Энерго»,  АО 
«НК «Казакстан темір жолы», АО «НК «Каз-
МунайГаз», «АО «КазТрансОйл» и др. 

С учетом этого, просим ответить, какие 
меры предполагает принять Правитель-
ство РК в целях недопущения массового 
нарушения прав граждан и повторения си-
туации с приватизацией через ПИКи, при 
организации и проведении «Народного 
IPO», – говорится в депутатском запросе.

Под депутатским запросом подписа-
лись также депутаты фракции ДПК «Ак 
жол» в Мажилисе Парламента РК Н. Жа-
зылбеков, М. Казбекова, А. Рыскали, С. 
Сарсенов и А. Туртаев.

Напомним, все меньше времени оста-
ется до старта программы «Народное 
IPO». О программе народной привати-
зации правительство объявило в конце 
2010 года. Поначалу выход на IPO был за-
планирован не ранее 2015 года. Но ком-
пании оказались готовы ранее.

Как пояснили «Капитал.kz» в ФНБ 
«Самрук-Казына» по поводу сроков запу-
ска программы «Народное IPO», в настоя-
щее время определены сроки размещения 
акций первой компании – АО «КазТран-
сОйл». «Сбор заявок от потенциальных 
инвесторов будет проходить один месяц, 
старт которого запланирован на сентябрь 
2012 года. Последующие компании будут 
проводить размещение акций по мере их 
готовности, а также в зависимости от со-
стояния финансовых рынков», – расска-
зывают эксперты фонда.

В список компаний, которые будут вы-
водиться на IPO в первую очередь, были 
включены компании, имеющие наиболее 
стабильный по своей природе бизнес, в 
частности, инфраструктурные компа-
нии, компании электроэнергетического 
и транспортного секторов.

Стоимость акций будет известна поз-
же, так как при проведении IPO компании 
объявляют о цене акции непосредственно 
перед размещением, чтобы избежать ри-
сков, связанных с изменением рыночной 
конъюнктуры между датами объявления 
и фактического размещения акций.

«Ак жол» намерен выяснить 
судьбу ПИКов граждан Казахстана
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ЛИКВИДАЦИЯ НЕ 
СПАСЛА ОТ ШТРАФА

Инвестфонд Pentagon, управлявший капи-

талами британской аристократии, признан 

виновным в мошенничестве. Комиссия по 

ценным бумагам и биржам США оштрафова-

ла фонд и его управляющего Льюиса Честера 

– однокурсника премьер-министра Велико-

британии Дэвида Кэмерона – почти на $100 

млн. Это самый большой штраф, когда-либо 

наложенный финансовыми властями США 

на иностранного гражданина. Комиссия по 

ценным бумагам и биржам США (Securities 

and Exchange Commission, SEC) оштрафовала 

лондонского фондового управляющего Льюи-

са Честера и его хедж-фонд Pentagon Capital 

Management, PMC, на $98,6 млн, сообщает The 

Financial Times. По решению Федерального 

окружного суда Нью-Йорка, сумма штрафа 

была увеличена на $22 млн по сравнению с 

озвученной SEC в феврале из-за доначисления 

«досудебных издержек». Теперь это самый 

большой штраф когда-либо наложенный фи-

нансовыми властями США на иностранного 

гражданина. Даже больше, чем штраф, нало-

женный на главу фонда Galleon Раджа Раджа-

ратнама, признанного виновным в ходе само-

го громкого разбирательства по инсайдерской 

торговле в США: инсайдер заплатит $92,8 млн. 

43-летний Льюис Честер учился в Оксфорде 

одновременно с премьер-министром Вели-

кобритании Дэвидом Кэмероном. После из-

брания Кэмерона лидером Консервативной 

партии в 2005 году стал одним из крупных 

ее спонсоров, пожертвовав более £160 тыс. 

($256,5 тыс.). Основанный Честером фонд 

Pentagon управлял активами британских ин-

весторов на $2 млрд. Среди участников были 

владелец газеты Daily Express Ричард Десмонд, 

ответственный за кассу Лейбористской пар-

тии лорд Майкл Леви, девелопер Джеральд 

Ронсон. Претензии к PMC у Комиссии по цен-

ным бумагам и биржам США появились еще 

в 2008 году. В марте того года фонд был опе-

ративно ликвидирован. Но следствие уже на-

чалось, его возглавлял знаменитый прокурор 

Элиот Спитцер – инициатор серии громких 

расследований по фактам мошенничества на 

финансовых рынках и участник сексуальных 

скандалов. Pentagon стал участником длитель-

ного и скандального разбирательства и в ито-

ге был признан виновным в мошенничестве. 

Фонд Честера в сговоре с брокерами покупал 

и обменивал паи фондов взаимных инвести-

ций после официального завершения торгов. 

В США торги заканчиваются в 16 часов, после 

этого проводится перерасчет стоимости паев, 

торги после дедлайна незаконны, так как мо-

гут учитывать события, произошедшие после 

перерасчета. Фонд Честера выставлял заявки с 

учетом последних новостей, получая преиму-

щество перед другими инвесторами. «Обви-

няемые действовали осознанно, шли на все, 

чтобы использовать возможность для обмана, 

разрабатывая сложную структуру, чтобы их 

поздние заявки принимались, а факт поздней 

торговли не обнаруживался», – заявил судья 

Роберт Свит, председательствовавший на 

слушании. Честер настаивал на невиновно-

сти. «Мы благодарны судье Свиту за то, что 

материалы дела фактически подтверждают, 

что никаких «поздних торгов» не было. И мы 

разочарованы тем, что сделан вывод о том, что 

они были. Мы будем апеллировать», – заявлял 

адвокат Честера Фрэнк Раззано. Честер также 

заявил, что намерен обжаловать решение, 

поскольку считает обвинения SEC «неспра-

ведливыми». В Великобритании аналогичное 

разбирательство со стороны финансового ре-

гулятора было прекращено. (gazeta.ru)

КУДА ИДЕТ ЕВРОЗОНА?

«Недавно даже президент Европейского цен-

трального банка Марио Драги заявил, что, судя 

по всему, высшая точка европейского долгово-

го кризиса пройдена», – пишет сопредседатель 

официального форума валютно-финансовых 

учреждений (OMFIF) Дэвид Марш в аналити-

ческой статье для Handelsblatt. Однако, по его 

словам, американские и китайские эксперты, 

«смотрящие на еврозону извне, с большей дис-

танции, предупреждают, что самое худшее впе-

реди и что истинная неоднородность валют-

ного союза все более очевидна». «На прошлой 

неделе крайне уверенное в себе поведение 

стран БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, 

ЮАР) на саммите в Нью-Дели продемонстри-

ровало, что глобальное влияние европейцев на 

судьбы мировой экономики постепенно слабе-

ет», – пишет Марш. «Не только кризисный ме-

неджмент, но и кризисная коммуникация евро-

пейцев считается крайне слабой», – говорит он. 

«Пекин и Вашингтон постоянно передают друг 

другу информацию по самым важным для обе-

их сторон вопросам торговой и валютной по-

литики. Функционеры, даже министры обеих 

стран согласовывают свои действия», – пишет 

автор. Однако для ЕС, по его словам, до сих пор 

актуален вопрос Киссинджера, кому звонить в 

многочисленных европейских столицах, что-

бы поговорить с Европой. Как полагает автор, 

немцам в этом процессе отводится особая роль, 

и «недостаточная решительность берлинцев 

подытоживает паралитическое состояние Ев-

ропы». Он также отмечает, что Ангела Меркель 

выделяет кризисным государствам помощь в 

большем размере, чем обещает, и сердит этим 

консервативных союзников, однако этих сумм 

никогда не хватает, чтобы удовлетворить по-

требности как должников, так и финансовых 

рынков. «В данный момент мрачное состояние 

Европы смягчается рядом факторов. Китай-

цы сделают все, чтобы противодействовать 

деградации европейской валюты и удержать 

на низком уровне опасность для слабеющей 

экспортной промышленности Китая. Амери-

канцы заинтересованы в том, чтобы до прези-

дентских выборов в ноябре на еврофронте и, 

соответственно, на финансовых рынках царила 

тишина», – пишет Марш. (inopressa.ru)

РАЗРУШАЯ 
МОНОПОЛИЮ

Крупнейшие государственные банки Ки-

тая представляют собой монополию, кото-

рую нужно разрушить, считает председатель 

правительства Вэнь Цзябао. Жестко контро-

лируемая государством банковская система 

должна измениться, заявил вчера вечером 

Вэнь, выступая по Китайскому национально-

му радио. «Буду говорить откровенно. Наши 

банки слишком легко получают прибыль. 

(vedomosti.ru)

Аманжол Сагындыков

О
сновным фактором роста населения 
Казахстана являются мигранты. 
Когда этот поток пойдет на убыль, 

вместе с ним вниз покатятся и темпы при-
роста населения. Как сообщил в начале 
апреля глава Агентства РК по статистике 
Алихан Смаилов, к 2020 году численность 
населения Казахстана составит 18,7 млн 
человек. Причем в ближайшие 10 лет тем-
пы роста населения ожидаются в размере 
200 тыс. человек в год.

Напомним, на 1 января 2012 года на-
селение Казахстана составило 16,675 млн 
человек и увеличилось по сравнению с 
началом 2000 года на 10,6%, или на 1,773 
млн человек.

По словам г-на Смаилова, этот прирост 
сложился в основном из-за положительно-
го естественного прироста.

Причем, наряду с ростом рождаемо-
сти, снижением смертности и регулиро-
ванием миграционных потоков, глава 
статагентства отметил еще один фактор 
роста населения – увеличение квот орал-
манам.

Почему нас должно стать больше
Казахстанские власти вовсе не случайно 
заостряют внимание именно на росте на-
селения. Всему причиной – близкое со-
седство с Китаем и опасения по поводу 
шансов на сохранение казахстанской госу-
дарственности.

Экономист, президент фонда имени 
Болатхана Тайжана Мухтар Тайжан счи-
тает, что Китаю нет необходимости асси-
милировать Казахстан, сегодня Пекин на-
целен исключительно на экономическую 
экспансию. «Дело в том, что они скупают 
ресурсы. Китай сегодня – владелец само-
го большого количества долларов в мире. 
Доллары для них – это бумага, и они за 
бумагу хотят приобрести что-то реально 
нужное. В долговой яме КНР уже оказа-
лись Таджикистан, Туркменистан, Кыр-
гызстан. Точно так же и Казахстан встраи-
вается в эту внешнеполитическую линию 
Поднебесной», – продолжил Мухтар Тай-
жан.

Но в обществе укоренились другие на-
строения. Вкратце их можно выразить 
следующим образом: если число казах-
станцев будет уменьшаться, то на их ме-
сто, рано или поздно, придут китайцы. И 
точка зрения Мухтара Тайжана и его оп-
понентов, опасающихся превращения Ка-
захстана в одну из областей Поднебесной, 
подразумевает необходимость прироста 
населения республики. Именно демогра-
фия, по сути своей, является гарантией, 
что Казахстан не потеряет государствен-
ность.

Сами рожаем?
Надо признать, заявления главы стата-
гентства Алихана Смаилова о естествен-
ном приросте вполне даже стыкуются с 
тем, что по этому поводу думают специа-
листы.

Так, демограф Макаш Татимов, заявив 
о том, что население Казахстана катастро-

фически стареет, в 2012-2015 годы ожи-
дает роста рождаемости. «Но до показа-
телей 1987 года, когда в год рождалось до 
417 тыс. детей, нам пока далековато. Если 
сравнить с показателями 1999 года, когда 
был провал в деторождении и на свет по-
являлось до 2020 детей в год, то сейчас я 
ожидаю, что в Казахстане будет рождать-
ся около 375 тыс. детей», – считает г-н Та-
тимов.

А потом, в 2023-2024 годах он ожида-
ет резкого снижения рождаемости. «Вот 
когда детородного возраста достигнут 
дети, родившиеся в 1999-м, а это пример-
но 2023–2024 годы, у нас снова будет сни-
жение рождаемости», – подчеркнул демо-
граф.

Правда, начало 2012 года пока не 
дает повода для оптимизма. Так, по дан-
ным Агентства РК по статистике, за 
январь-октябрь 2011 года в Восточно-
Казахстанской области родилось 19,167 
тыс. младенцев, или 96,7% к аналогично-
му периоду 2010 года. Вместе с тем число 
мертворождений составил 191 случай 
против 161 в январе-октябре 2010 года.

Посыл г-на Смаилова о положительном 
приросте, по сути своей, верен, но не дол-
госрочен. В частности, казахстанский по-
литолог Гали Азимбай объясняет прирост 
накоплением молодых родителей. «Они 
родили свои 2,5 ребенка и все, то есть 
никакого повышения рождаемости не на-
блюдается ни в России, ни в Казахстане», 
– заявил он.

Споры по смертности
По большому счету, фактором прироста 
населения могло бы стать снижение смерт-
ности. Но по этому вопросу казахстанские 

госорганы и международные организации 
придерживаются полярных позиций.

К примеру, в начале февраля 2012 года 
на коллегии Министерства здравоохране-
ния РК глава ведомства Салидат Каирбе-
кова заявила, что в 2011 году наблюдалось 
снижение смертности от злокачественных 
новообразований на 8,3% (в 2011 году 99,9 
случаев против 108,9 на 100 тыс. населе-
ния в 2010 году). 

А в конце марта 2012 года, как сообщи-
ли казахстанские СМИ, о снижении смерт-
ности заявил начальник управления здра-
воохранения Восточно-Казахстанской 
области (ВКО) Ерлан Масалимов на засе-
дании областного акимата. По его словам, 
за 2011 год смертность в ВКО снизилась с 
12,24 до 12,07 на 1 тыс. населения, мате-
ринская смертность – с 26 до 22,4 на 100 
тыс. рожениц, младенческая – на 9% по 
сравнению с 2010 годом.

Ранее, в конце сентября 2011 года на 
сайте премьер-министра РК размещено 
сообщение о снижении смертности от за-
болеваний. Согласно сообщению, по ито-
гам 8 месяцев 2011 года по сравнению с 
аналогичным периодом 2010 года снизи-
лись показатели смертности от туберкуле-
за на 17,4% (8,5 на 100 тыс. населения), от 
злокачественных новообразований на 1%. 
Также по итогам 8 месяцев 2011 года пока-
затель материнской смертности снизился 
на 35,3%, показатель младенческой смерт-
ности – на 13,2%.

Но данные Организации Объединен-
ных Наций (ООН) рисуют иную картину. 
Специалисты ООН признают, что в Казах-
стане снизилась материнская смертность: 
с 65,3 смертей на 10 тыс. родившихся в 
1999 году до 22,7 смертей на 10 тыс. ро-

дившихся в 2010 году. Однако коэффици-
ент мертворождаемости за этот же период 
возрос: в 1999 году он был равен 8,65 на 
тысячу всех родившихся, в 2010 году – 9,17. 
Причем в городе этот показатель падает, а 
в сельской местности растет.

По данным доклада ООН «О человече-
ском развитии 2011», смертность детей до 
пяти лет на тысячу живорожденных в Ка-
захстане составила – 29. Это пятое место в 
Центральной Азии.

Так, Казахстан не может похвастаться 
коэффициентом смертности на тысячу че-
ловек за период с 2006 по 2010 годы вклю-
чительно. В 2006 году этот показатель в РК 
составил 10,3, 2010 году – 8,9. Для сравне-
ния: в Кыргызстане 7,4 и 6,6, Таджикиста-
не – 4,6 и 4,4, Узбекистане – 5,3 и 4,9 соот-
ветственно.

Если б не мигранты
Прирост населения, и здесь нечего скры-
вать, в основном обеспечивается за счет 
притока мигрантов. Казахстан начал при-
нимать оралманов в 1991 году, сразу после 
обретения независимости, и благодаря 
этому притоку население республики уже 
увеличилось почти на 1 млн человек.

Так, по данным председателя Комите-
та миграционной полиции Министерства 
внутренних дел РК Патриса Нокина, за 
первые годы (с 1991 года) в Казахстан вер-
нулись несколько тысяч семей, а сейчас – 
20 тыс. семей ежегодно.

Именно поэтому миграционные пото-
ки в настоящее время являются основным 
фактором прироста населения Казахста-
на.

Причем переезжают в РК в основном 
люди трудоспособного возраста и доста-
точно высокой квалификации. У многих 
из них есть общее среднее образование, 
пятая часть оралманов имеет среднее спе-
циальное, каждый десятый – высшее об-
разование.

Вместе с тем и у оралманов появляет-
ся все больше проблем, препятствующих 
миграции. В прошлом году из-за несогла-
сованности казахстанской и узбекской 
сторон отказ от гражданства Узбекистана 
казахи из этой республики должны были 
оформлять в Узбекистане. Ранее оралма-
ны отказывались от гражданства Узбеки-
стана уже в Казахстане. Принимая во вни-
мание негативное отношение узбекских 
властей к отказу от гражданства, процесс 
миграции сильно затянулся.

Но и это не все. Все оралманы, сдавшие 
на квоту в прошлом году, получили граж-
данство РК еще согласно прежней про-
цедуре. А те оралманы, которые сдали на 
квоту в текущем году, обязаны оформлять 
вид на жительство, что на самом деле уд-
линяет процесс их адаптации.

Эти и ряд других проблем могут сни-
зить миграционные потоки этнических 
казахов из Узбекистана, где по различным 
сведениям на постоянной основе прожи-
вают от 1 до 1,5 млн казахов.

Если же миграционные потоки на са-
мом деле снизятся, то все прогнозы казах-
станских госорганов по приросту населе-
ния могут оказаться неудачной шуткой.

Есть мигранты – есть прирост, 
нет мигрантов – нет прироста

Аскар Кульжанов

В
чера авиакомпания «Эйр Астана» со-
общила о повышении цен на авиапе-
релеты внутри Казахстана на 16%. 

Причиной, повлиявшей на стоимость пе-
релетов, стало введение топливного сбо-
ра, который должен компенсировать рост 
цены на авиационный керосин.

Как отмечают в компании, введение то-
пливного сбора на внутренних рейсах яв-
ляется вынужденной мерой. В компании 
ожидают, что затраты на авиатопливо в те-
кущем году увеличатся на 61% по сравне-
нию с 2011 годом и составят 30% от общей 
суммы расходов. За январь-февраль 2012 
года авиакомпания уже понесла убытки в 
размере $10,9 млн. 

Топливный сбор на внутренних рейсах 
в Казахстане вводится впервые. Согласно 

Закону РК «Об использовании воздушного 
пространства и деятельности авиации», 
авиакомпании имеют право использовать 
топливный сбор, если он обосновывается 
положением с авиационным топливом в 
стране и утвержден агентством по регули-
рованию естественных монополий.

«Тарифы авиакомпании оставались не-
изменными с 2002 года, и мы делали все 
возможное, чтобы оптимизировать затра-
ты авиакомпании. Введение топливного 
сбора позволит авиакомпании частично 
компенсировать рост цен на авиакеро-
син и оставаться приверженной высоким 
принципам безопасности, надежности и 
регулярности вылетов», – поясняет прези-
дент АО «Эйр Астана» Питер Фостер.

Наряду с компанией «Эйр Астана», 
цены на авиабилеты могут поднять и дру-
гие авиакомпании Казахстана. По мнению 

Владимира Куропатенко, генерального 
директора самолетостроительной компа-
нии «AeroKZ», в Казахстане нет должного 
регулирования цен на товары и услуги, в 
связи с чем происходят подобные повы-
шения цен. «Если бы государство поддер-
живало внутренние потребности страны, 
фиксируя стоимость товаров, в частности 
авиакеросина, то подобных случаев с по-
вышением стоимости авиабилетов не воз-
никало», – подчеркнул он.

Напомним, что в прошлом году был 
принят закон «О государственном регу-
лировании производства и оборота от-
дельных видов нефтепродуктов», который 
отменил государственное регулирование 
цен на авиакеросин. На фоне внутреннего 
дефицита керосина в Казахстане подоб-
ный закон привел к резкому увеличению 
цен на авиатопливо.

Касательно цен на международные 
перелеты глава «AeroKZ» сообщил, что на 
их стоимость влияет множество междуна-
родных факторов, которые создают тари-
фы на билеты. Поэтому сложно говорить 
об их повышении или снижении.

Расходы на авиатопливо являются 
крупнейшей статьей расходов во всех ави-
акомпаниях мира, включая «Эйр Астану». 
В 2012 году о своем банкротстве объяви-
ли такие авиакомпании, как венгерская 
Malev, испанская Spanair, австралийская 
Air Australia и американская American 
Airlines. В качестве единственной причины 
банкротства данные авиакомпании объя-
вили рост цен на авиатопливо. Междуна-
родная ассоциация воздушного транспор-
та оценивает общие потери авиакомпаний 
мира в 2012 году по причине увеличения 
цены на авиатопливо в цифру $6 млрд.

Давай червонец, пожалуйста, 
керосинка буду покупать!
Авиабилеты на внутренние рейсы «Эйр Астана» повысятся на 16%
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Темпы роста российской экономики мо-
гут опуститься до 2% – уровня восстанавли-
вающейся после природной и техногенной 
катастроф Японии, признали в Минэконом-
развития. Дорогая нефть уже не обеспечива-
ет ускоренный рост из-за оттока капитала и 
структуры госрасходов. Поддержать эконо-
мику могут резкое увеличение несырьевого 
экспорта и инвестиции в науку. Это возмож-
но только в условиях роста и повышения эф-
фективности большинства государственных 
программ. При сохранении зависимости от 
энергетического экспорта на текущем уров-
не темпы роста экономики России не превы-
сят 2-3%. Снижение произойдет «достаточно 
быстро», объявила министр экономического 
развития России Эльвира Набиуллина во 
вторник на форуме в Высшей школе эконо-
мики. «По нашим оценкам, в случае сохране-
ния доминирования сырьевого и топливного 
комплекса в структуре экономики, как это 
есть сейчас, в случае сохранения неконку-
рентоспособных институтов, проблемного 
предпринимательского климата темпы ро-
ста экономики достаточно быстро снизятся 
до 2-3% в год», – подчеркнула министр. Это 
уровень развитых стран: в США экономика, 
по оценкам банка Goldman Sachs, в 2012 году 
вырастет на 2,1%, в восстанавливающейся 
после природной и техногенной катастроф 
Японии – на 2%. Экономика Индии, партнера 
России по группе BRICS, будет расти в разы 
быстрее – на 7,2% (прогноз Goldman Sachs). 
Темпы роста экономики в 2011 году Росстат 
оценивает в 4,3%. Сейчас Минэкономраз-
вития ориентируется на рост в 2012 году на 
уровне 3,7% при среднегодовой цене на нефть 
в $100 за баррель. Во вторник МЭР объявило 
о повышении прогнозной стоимости сырья до 
$115 за баррель. Снижение темпов на 0,7-1,7% 
гарантирует России «быструю потерю доли на 
мировом рынке и, главное, сокращение воз-
можностей для повышения уровня доходов и 
уровня жизни, поэтому для нас такие темпы 
роста неприемлемы», резюмировала Наби-
уллина. По итогам января 2012 года экспорт 
топливно-энергетических ресурсов обеспе-
чил 75,4% общего объема экспорта из России 
(таможенная статистика). Зависимость эко-
номики от цен на сырьевых рынках в послед-
ние годы увеличилась, предупреждают эко-
номисты. А бюджетная политика привела к 
существенному увеличению доли расходов по 
отношению к ВВП, писали ранее аналитики 
S&P, предупреждая о возможном снижении 
рейтинга России в условиях падения стоимо-
сти нефти до $60 за баррель (средняя цена за 3 
года). «Несмотря на рекордный объем доходов 
от продажи нефти в 2011 году, профицит бюд-
жета расширенного правительства составляет 
всего 0,8% ВВП. В 2012 году для формирования 
сбалансированного бюджета цена на нефть 
должна в среднем равняться $120 за баррель» 
– говорится в отчете S&P. В 2008 году баланс 
достигался при цене в $55 за баррель. В таких 
условиях дорогая нефть не обеспечивает уско-
ренного роста ВВП: приоритетами трехлетне-
го бюджета 2012-2014 годов остаются армия 
и силовые ведомства. «Эффект экстенсивных 
факторов роста сокращается, необходимо за-
действовать интенсивные: увеличение произ-
водительности труда, инвестиции в основной 
капитал», – объясняет главный экономист 
Deutsche Bank в России Ярослав Лисоволик. 
«Консервация существующего экономическо-
го уклада чревата существенным замедлени-
ем роста в ближайшие несколько лет», – убеж-
ден он. Рост цен на нефть уже не сказывается 
однозначно положительно на пожеланиях ин-
весторов, добавляет главный экономист ING 
Russia Дмитрий Полевой: дорогое сырье спро-
воцировало устойчивый отток капитала. О 
росте сырьевой зависимости предупреждал 
и Всемирный банк, снижая прогноз по ро-
сту экономики в 2012 году с 3,8% до 3,5%. «В 
России прогнозируется относительное за-
медление – до 3,9% до конца года (в прошлом 
году ВВП вырос на 4,2%), – замечает главный 
экономист российского офиса Goldman Sahcs 
Клеменс Граф. – В 2014 году темпы роста уве-
личатся до 4,5%». Но страна сохраняет воз-
можность роста благодаря высокому уровню 
внутреннего спроса: прогнозируем его на 
уровне 5%, успокаивает Граф, признавая, что 
экономика зависима от цен на сырье. В Минэ-
кономразвития ставят цель – изменить внеш-
неторговую структуру и нарастить экспорт 
несырьевых товаров в 2,5 раза до 2020 года 
и в 7,5 раза до 2030 года. Это предусмотрено 
сценарием инновационного развития: со сто-
роны государства он предусматривает рост 
расходов на образование с 5% ВВП до 7% ВВП 
к 2030 году и на здравоохранение – до 7,3% 
ВВП (сейчас 6,2%). Стратегия ориентируется 
и на рост частных инвестиций в эти отрасли, 
а также на развитие частно-государственного 
партнерства в инфраструктурных проектах и 
модернизацию производств с соответствую-
щим повышением производительности тру-
да. (gazeta.ru)

BRICS НЕ ХВАТАЕТ 
КОНСОЛИДИРОВАН-
НОСТИ 

29 марта в Нью-Дели открылся саммит 
BRICS. Два главных пункта повестки дня – это 
создание совместного банка развития и укре-
пление сотрудничества в сфере биржевой тор-
говли. Иностранная пресса попрекает группу 
«броской аббревиатурой» на фоне отсутствия 
внятного наполнения, но от каламбуров про 
«кирпичи» (англ. bricks) не отказывается. Ав-
тор аббревиатуры тем временем предлагает 
задуматься о новом, более широком объеди-
нении. «BRICS пытаются скрепить себя рас-
твором», однако «в стене BRICS все еще име-
ются бреши», пишет Independent. Вместе с тем, 
корреспондент Бен Чу усматривает все больше 
признаков того, что BRICS действуют на меж-
дународной дипломатической сцене как еди-
ный игрок: например, «национальные лидеры 
четырех стран встречались перед саммитом 
«большой двадцатки», прошедшим в ноябре 
прошлого года в Каннах, и совместными уси-
лиями продвигали на нем решение об увели-
чении ресурсов Международного валютного 
фонда». С темпами экономического роста у 
стран-участниц все в порядке, но они, как ни 
стараются, не могут выработать «общую плат-
форму», необходимую для того, чтобы объеди-
нение могло функционировать как геополити-
ческий альянс, пишет корреспондент The New 
York Times Джим Ярдли. (inopressa.ru)

Аманжол Сагындыков

Мировые автомобильные 
концерны защищают 
свои товарные знаки 

и призывают Казахстан идти 
по пути цивилизованного 
рынка. В противовес им 
независимые поставщики 
пугают общественность 
высокими ценами на запасные 
части, ремонт и техническое 
обслуживание автомобилей. 
Пока баланс интересов сторон не 
прощупывается

8 февраля, согласно приказу председателя 
Комитета таможенного контроля Мин-
фина РК, товарные знаки Toyota и Lexus 
включены в таможенный реестр объектов 
интеллектуальной собственности. Это 
сделано по заявлению ТОО «БМФ Груп». 
Вслед за Toyota свои товарные знаки на ка-
захстанском рынке собираются защитить 
и другие крупные автомобильные концер-
ны. Это должно резко сузить количество 
поставщиков.

До внесения товарных знаков в реестр 
запчасти на Toyota в Казахстан ввозили 
200-300 импортеров. Теперь единствен-
ной компанией, имеющей право ввозить 
вышеуказанные запчасти, стало ТОО 
«Тойота Мотор Казахстан». То есть любой 
поставщик с запчастями Toyota и Lexus, 
согласно процедуре, прописанной в Тамо-
женном кодексе РК, может быть задержан 
на таможне. Таможенники имеют право 
приостановить растаможку на 10 дней, 
и одновременно уведомляют о наличии 
такой партии товара правообладателя – 
Toyota Motor Corporation.

В течение этого срока представители 
правообладателя должны приехать на 
склад временного хранения и проверить 
легальность товара. Одновременно они 
выяснят, является ли компания, ввозящая 
товар, авторизованным дилером компа-
нии. В случае необходимости представи-
тели компании могут продлить срок при-
остановки товара еще на 10 дней и подать 
заявление в суд, который и решит судьбу 
задержанного товара.

За цивилизованный рынок
Не случайно управляющий партнер ТОО 
«БМФ груп» Юрий Болотов ратует за ци-
вилизованный рынок, где уважают ин-
теллектуальную собственность. По его 
мнению, приостановка растаможки на 
границе еще не значит, что товар обяза-
тельно уничтожат. «В некоторых случа-
ях, сняв с него товарные знаки, его мож-
но будет пустить в розницу», – заметил 
он.

Внесение товарных знаков в реестр, 
по идее, должно поставить заслон ввозу 
в Казахстан контрафактных запчастей. 
Кстати, контрафактной признается лю-
бая продукция, произведенная не упол-
номоченными со стороны Toyota Motor 
Corporation фирмами, а также продукция, 
ввезенная в Казахстан без разрешения 
правообладателя.

Как только новость стала общедоступ-
ной, в казахстанском обществе возникли 
различные версии, как обойти заслон на 
границе. Некоторые искренне полагают, 
что обойти таможню можно так: ввезти 
товар в Казахстан без товарных знаков и 
упаковать его внутри страны, благо с упа-
ковкой проблем нет.

Но, как подчеркнул Юрий Болотов, «та-
кие партии товаров можно легко отследить 
и принять меры против нарушителей». 
При этом он отказался более подробно рас-
сказать, как они это будут делать. «Каким 
конкретно образом мы это сделаем, я вам 
рассказывать не стану – это наше ноу-хау. 
Вы же знаете, как полиция борется с во-
рами? Так как воры постоянно совершен-
ствуют свое ремесло, полиция вынуждена 
постоянно совершенствовать методику 
раскрытия краж. Примерно так», – пояс-
нил г-н Болотов.

Между тем, поставщикам вроде и бес-
покоиться пока нечего. Ранее в СМИ про-
шла информация о том, что Toyota Motor 
Corporation дала шестимесячную отсроч-
ку для поставщиков запчастей. Правда, 
г-н Болотов уточнил, что это никакая не 
отсрочка, а скорее мораторий. «Мы не 
будем противодействовать исполнению 
контрактов, которые импортеры запча-
стей заключили до вступления Казах-
стана в Таможенный союз. Но каждый 
случай будет рассматриваться индиви-
дуально. Если товар – явная подделка, 
то он будет в обязательном порядке уни-

чтожаться вне зависимости от того, ког-
да заключен контракт на его поставку», 
– заявил он.

За доступные запчасти и ремонт
Оптимизм Toyota Motor Corporation не раз-
деляет Независимый автомобильный союз 
Казахстана. По мнению его главы Эдуарда 
Эдокова, внесение товарных знаков Toyota 
и Lexus в реестр ведет к монополизации 
рынка, вынудит независимых импортеров 
уйти в теневой сектор и, тем самым, резко 
снизит поступления налоговых отчисле-
ний в бюджет.

Монополизация очевидна: если сейчас 
запасные части ввозят все, кому это инте-
ресно и выгодно, то с 1 сентября, когда за-
кончится срок моратория, на рынке оста-
нется один поставщик – ТОО «Тойота Мотор 
Казахстан». «Только они смогут ввозить в 
Казахстан и растамаживать оригинальные 
запасные части», – заметил г-н Эдоков.

Из-за усложненной процедуры на та-
можне партии товаров можно будет дер-
жать на складах временного хранения 
20 дней. Параллельные импортеры, как 
по-другому называют независимых по-
ставщиков, будут вынуждены весь этот 
срок оплачивать услуги складов. «А если 
у поставщика нет разрешения от право-
обладателя, то товар по решению суда во-
обще могут уничтожить», – сетует Эдуард 
Эдоков.

А так как разрешение ввозить запча-
сти на автомобили Toyota может получить 
только «Тойота Мотор Казахстан», то па-
раллельным импортерам придется: пер-
вое, заняться розничной продажей зап-
частей, второе, ввозить нелегально явные 
подделки и наводнять ими казахстанский 
рынок.

А то, что подделки будут пользоваться 
спросом, свидетельствуют цены на зап-
части. Так, решетка радиатора на Toyota 
Camry 30 в «Toyota Центр Жетiсу» стоит 
28 тыс. тенге, «Toyota Центр Алматы» – 
28,5 тыс. тенге со сроками поставки 20-25 
дней, тогда как на рынке она уже имеется 
в наличии по цене 19,815 тыс. тенге. И при-
мерно такая же разница практически по 
всем запчастям. Потенциальные клиенты 
могут просто перестать обращаться в фир-
менные центры, а весь спрос перетечет в 
сегмент явных подделок. А раз там будет 
спрос, значит, будет и предложение.

Результатом ухода независимых им-
портеров в тень станет сокращение заня-
тости и снижение налоговых поступлений 
в бюджет.

Также Эдуард Эдоков подробно оста-
новился на том, почему запчасти должны 
подорожать, как только рынок будет моно-
полизирован со стороны «Тойота Мотор 
Казахстан». «Как нам заявили представи-
тели Toyota, пока Казахстан в их схеме яв-
ляется Европой, поставки запасных частей 
на наш рынок будут осуществляться через 
европейский хаб по европейским ценам. 
А там зачастую оптовые отпускные цены 
на запчасти выше, чем розничные цены на 
те же запчасти, ввезенные в Казахстан из 
Объединенных Арабских Эмиратов», – по-
яснил г-н Эдоков.

Кроме того, существенно удлинятся и 
сроки поставки запчастей. На сегодняш-
ний день максимальный срок поставок 
запчастей у официальных европейских 
дилеров достигает 70 дней. Для сравне-
ния: независимый поставщик за четыре 
часа долетит до ОАЭ, и на следующий день, 
даже с учетом растаможки, 15 тонн запча-
стей доставят в Алматы.

А вслед за ростом цен на запчасти вы-
растет стоимость ремонта и технического 
обслуживания. Зачастую работники стан-
ций технического обслуживания высчи-
тывают цену за свои услуги исходя из цен 
на запчасти. Если запчасть стоит 100 тыс. 
тенге, то ее замена оценивается порядка 
10 тыс. тенге.

Сегодня, как ни гляди, стороны кон-
фликта не хотят идти на компромисс. 
Если, как призывает г-н Болотов, идти к 
цивилизованному рынку, то подорожает 
все: оригинальные запчасти, ремонт и 
техническое обслуживание. Учитывая 
снизившуюся из-за кризиса покупатель-
ную способность казахстанцев, такой 
сценарий развития событий никому не 
нужен. Если же, как призывает г-н Эдо-
ков, оставить все как есть, то Казахстан 
еще на долгие годы останется страной 
третьего мира, а рынок будет непрозрач-
ным.

Однако, и все это понимают, компро-
мисс все равно нужен, чтобы не только 
повысить степень цивилизованности 
рынка запчастей, но и потребителя не 
обидеть.

Справка. ТОО «БМФ Груп» – юридиче-
ская компания, которая официально пред-
ставляет интересы компании Toyota Motor 
Corporation в области интеллектуальной 
собственности на территории Республики 
Казахстан.

ТОО «Тойота Мотор Казахстан» – экс-
клюзивный дистрибьютор автомобилей, 
запчастей и аксессуаров Toyota и Lexus 
в Республике Казахстан, назначенный 
Toyota Motor Corporation.

Независимый автомобильный союз 
(НАС) Казахстана – общественное объ-
единение, созданное в поддержку ини-
циативы президента РК по наведению 
порядка и обеспечению безопасности на 
дорогах Казахстана, а также для защиты 
интересов автовладельцев Республики 
Казахстан.

Рынок запчастей: 
цивилизованность 
или доступность?
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Please send your CV to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

MULTIMODAL LOGISTIC AND OVERSEAS 
MANAGER, Almaty

Responsibilities: 
Manage various multimodal projects with a scope on the • 
operational integration of railway solutions in the logis-
tics chain of the customers;
Development of products;• 
Follow-up strong partnership and alliances;• 
Steers, develops and manages overseas activities;• 
Organizes, coordinates, supervises and develops all on • 
site activities to reach objectives fi xes by the Group in 
terms of sales;
Identifi es and uses sales optimizing sources or develop-• 
ment opportunities;
Identifi es opportunities for development in strategic seg-• 
ments.

Requirements: 
High level education in transportation or logistics; • 
Work experience - at least 3 years in a similar position;• 
Sound knowledge of transportation market in Kazakh-• 
stan;
Master the logistics processes;• 
Good understanding of the needs of the market;• 
Deep knowledge of the multimodal and overseas envi-• 
ronment and players in Kazakhstan;
Strong expertise in intermodal/railway business;• 
Broad experience of business development and contact • 
with customers (market orientation);
Profi cient in the techniques and tools of Project Manage-• 
ment;
Team management;• 
Budget and fi nances;• 
English – fl uent.• 

Please send your CV to: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ТРУДОВЫХ 
ОТНОШЕНИЙ/ HR, Алматы

Основные обязанности:
Разработка внутренних нормативных документов • 
службы управления персоналом;

FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

CHIEF FINANCIAL OFFICER (Astana)

Responsibilities:
Provide fi nancial leadership for regional CEO to acceler-• 
ate growth and increase profi tability across the region;
Develop and implement clear, consistent operating pro-• 
cesses across the region (GPB, SII, OP) as well as imple-
ment relevant growth and speed metrics;
Establish and foster effective relationships with all key • 
customers, local and national government stakeholders;
Drive GGO controllership and simplifi cation agenda in-• 
cluding ‘one back offi ce’ for the region;
Ownership for local compliance, statutory, tax and regu-• 
latory reporting and processes;
Build and sustain robust regional talent pipeline.• 

Requirements:
Bachelor’s degree in Accounting, Finance, or Business • 
Administration;
Minimum of 10 years of fi nancial work experience in-• 
cluding leading business / fi nance teams;
Exceptional analytical skills;• 
Demonstrated leadership skills;• 
Confi dence/assertiveness with strong infl uencing skills • 
across multiple, key stakeholders;
Polished communicator;• 
BD, investment planning and project fi nancing experience;• 
Adaptable/fl exible: open to change in response to new • 
information, different or unexpected circumstances, and/
or ambiguous situations.

Обеспечение соблюдения единых процедурных • 
и нормативных стандартов по кадровым вопро-
сам;
Формирование организационной структуры, кон-• 
троль ведения штатного расписания;
Консультирование сотрудников банка по вопросам • 
трудовых отношений;
Контроль за соответствием кадрового делопроиз-• 
водства внутренним нормативным документам бан-
ка;
Организация ведения кадрового учета;• 
Автоматизация кадрового документооборота (вне-• 
дрение электронной БД по согласованию кадро-
вых решений, подготовка техзаданий, сопрово-
ждение).

Требования:
Экспертное знание трудового законодательства;• 
Навыки внедрения автоматизированных систем;• 
Знание английского языка на уровне продвинутого • 
пользователя;
Навыки разработки нормативных документов по • 
управлению персоналом;
Навыки ведения КДП в компании численностью от • 
150 человек;
Высшее образование (юридическое образование или • 
управление персоналом);
Более 5 лет опыта работы в области управления пер-• 
соналом, желательно банк.

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

STORE MANAGER, Almaty
One of the leading and the well known international 
fashion house 

Responsibilities:
Managing the retail store day-to-day, business opera-• 
tions;
Meeting personal and location sales metrics and customer • 
satisfaction standards by maximizing the customer’s ex-
perience;
Manages all phases of store operations to ensure maxi-• 
mum sales and profi tability;
Retail store managers focus on key business initia-• 
tives, store presentation, marketing execution, inven-
tory management, loss prevention, payroll manage-

ment, risk management, and daily operational cost 
control.

Requirements:
Excellent Knowledge of the Kazakhstan fashion market • 
and houses, boutiques, department stores;
Excellent knowledge of fashion service sphere and • 
brands;
Hypersensibility to fashionable tendencies and Luxury • 
Touch;
Mobile person, readiness for business trips;• 
Problem solving, handling unusual circumstances;• 
Higher education;• 
Administrative experience;• 
Fluent English. • 

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

SENIOR ROAD TRANSPORT COORDINATOR, 
Almaty

Responsibilities:
Handling all types of cargoes which are being transported • 
by road transport (trucks);
Reporting, searching and assessing agents;• 
Consultation of clients and working out the most suitable • 
route of transportation.

Requirements: 
Higher education;• 
Fluent English is a must;• 
Experience in transportation by road (at a logistics com-• 
pany) not less than 3-4 years;
Outstanding communication skills, skills of handling key • 
accounts is highly preferable;
Strong knowledge of transport documentation, dangerous • 
goods transportation rules.

Please email your CVs to:  
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Ирина Лукичева

«Конкуренция на 
банковском рынке 
растет. Банки готовы 

вкладываться в повышение 
качества сервиса, в развитие 
профессионализма своих 
сотрудников. К тому же, 
возможность обучения – это 
серьезный мотивационный 
фактор», – рассказывает 
Татьяна Гуляева, консультант 
департамента банковского 
рекрутмента Antal Kazakhstan

Успех непрерывного профессионального 
обучения работников банка во многом 
определяется и качеством его планирова-
ния. Планирование непрерывного обуче-
ния персонала является составной частью 
разработки бизнес-плана банка, которое 
исходит из основных направлений стра-
тегии банка и его потребностей в высоко-
квалифицированных специалистах. 

Банковские тренинги бывают двух ти-
пов. Первый из них – облигаторные тре-
нинги, то есть своего рода обязательное 
обучение информативного характера. 
«Такие тренинги проводятся для новых со-
трудников банка. Темы: от дресс-кода до 
комплаенс-процедур банка (политика по 

предотвращению взяточничества, поли-
тика по предотвращению мошенничества, 
групповые риски и пр.). Каждый новый со-
трудник должен пройти облигаторный тре-
нинг (в некоторых банках он называется 
induction course – вводный курс) в течение 
2 месяцев с даты подписания трудового до-
говора», – подчеркивает Дина Абылхожи-
на, директор по развитию бизнеса агент-
ства «Optimum Consulting Services».

Обязательные тренинги для сотрудни-
ков очень эффективны, так как после их 
прохождения они имеют четкое представ-
ление о продуктах банка, о внутрибанков-
ских процедурах и политике. Внешнее обу-
чение проводится по мере необходимости. 
Тематика внешнего тренинга зависит от 
специфики департамента. Частота прове-
дения внешнего обучения – 1-2 раза в год. 

Вместе с тем для таких крупных струк-
тур, как банковские учреждения, крайне 
важно проводить тренинги по командоо-
бразованию для своих сотрудников. На 
«тимбилдинге» предоставляется отличная 
возможность познакомить между собой 
специалистов из разных департаментов и 
даже филиалов. Это сплоченная команда 
– это один из залогов успеха любой струк-
туры.

Сегодня многие банки предоставляют 
возможность для обучения своих сотруд-
ников. 

Обычно расходы на обучение берет на 
себя сам банк. Цена обучения зависит от 
провайдера, места проведения тренинга: 

либо это будут локальные провайдеры, или 
же сотрудника необходимо отправлять за 
границу. «Стоимость зависит от того, где 
проводится обучение (бизнес-центр, са-
наторий, курорт, головной офис); кто яв-
ляется тренером/тренинговой компанией 
(бренд тренера, гражданство тренера/ре-
гиональная принадлежность тренинговой 
компании). Как правило, обучение длится 
2 дня (исключения составляют тренинги, 
которые могут длиться от недели до трех 
месяцев – вечернее обучение, например 
языковым курсам, либо финансовой гра-
мотности)», – отмечает г-жа Абылхожина.

Если речь идет о дорогостоящем обуче-
нии, очень часто с сотрудником подписы-
вается дополнительное соглашение к тру-
довому договору, где говорится, что если 
сотрудник решит покинуть банк в течение 
года или двух, он должен будет вернуть 
компании сумму, которую она потратила 
на его обучение. Таким образом, возмож-
ность обучения становится некоей гаран-
тией лояльности сотрудника. 

Наиболее популярны сейчас тренинги 
по продажам (для менеджеров по про-
дажам), тренинги для сотрудников call-
centre, тренинги, связанные с внутренни-
ми политиками и процедурами банка для 
юристов. «В основном самые дорогостоя-
щие и длительные тренинги – для между-
народных департаментов, департаментов 
казначейства, высшего руководства, ин-
формационных и финансовых департа-
ментов», – говорит г-жа Гуляева.

Мы их учили, учили,
а они стали нашими лучшими сотрудниками

Нургуль Айтпаева

В 
РК создано общественное объеди-
нение «Сообщество ИТ-менеджеров 
Казахстана». Об этом в рамках про-

шедшего в Алматы IT Innovation Forum со-
общил Аскар Кусаинов, заместитель пред-
седателя АО «Казпочта», председатель 
правления «Сообщества ИТ-менеджеров 
Казахстана». Идея возникновения сообще-
ства, объединившего представителей кор-
поративного и государственного секторов, 
по словам его членов, явилась случайной, 
но сразу же была поддержана «большин-
ством».

В настоящее время заканчивается про-
цесс юридической регистрации нового об-
щественного объединения. Подобные со-
общества уже давно существуют в России, 
Украине и Беларуси и стали там реальной 
движущей силой по внедрению самых со-
временных информационных систем и 
технологий на предприятиях крупного и 
среднего бизнеса.

Аскар Кусаинов подчеркнул, что объ-
единение не является коммерческим 
и своей целью ставит предоставление 
трибуны для общения, обмена опытом и 
стратегиями ИТ-лидерства для достиже-
ния лучших показателей в бизнесе. Со-
общество ИТ-менеджеров будет играть 
активную роль в решении критически 
важных для этой профессии вопросов. 
Кроме этого, одной из целей сообщества 
будет участие в законотворческой дея-
тельности.

Особую роль, по мнению специали-
стов, нужно отвести повышению каче-
ства становления ИT-менеджера как 

центральной фигуры, связующего звена 
между руководством и новыми техноло-
гиями ведения бизнеса. Зачастую руко-
водители ИТ-департаментов компаний 
большие профессионалы в своем деле, но 
не обладают нужными управленческими 
компетенциями, а это просто необходи-
мо в современном бизнесе. Сообщество 

будет помогать своим членам развивать 
именно менеджерские компетенции: ли-
дерство, умение разрабатывать и реали-
зовывать бизнес-стратегии, управлять 
персоналом.

По мнению экспертов, создание органи-
заций, подобных ИТ–сообществу, поспо-
собствует эффективному обмену опытом 

между казахстанскими и иностранными 
специалистами. Располагая поддержкой 
сообщества, казахстанским специалистам 
будет легче отстаивать свои идеи и иници-
ативы, так как в нашем бизнес-сообществе 
все еще бытует мнение, что информацион-
ные технологии являются дополнитель-
ной нагрузкой на бюджет предприятия.

По словам г-на Кусаинова, сообщество 
сможет оказывать определенное влияние 
на образование. «Мы считаем, что на са-
мом деле хорошо знаем, какие специали-
сты в ИТ на данный момент востребованы 
в экономике нашей страны, и могли бы 
советовать нашим коллегам из сферы об-
разования, на что больше следовало бы об-
ратить внимание», – отметил он.

Участники форума подчеркнули, что 
сегодня ни один казахстанский вуз не го-
товит управленцев со статусом МВА в ИТ. 
В рамках созданного объединения будет 
действовать комитет по образованию, ко-
торый намерен лоббировать изменения в 
классификаторе для внесения специаль-
ности «Менеджер в ИТ». Необходимо, что-
бы это была именно отдельная специаль-
ность, готовить специалистов по которой 
начнут с 1 курса бакалавриата.

Важно, что деятельность сообщества не 
будет зависеть от поставщиков или произ-
водителей оборудования и ПО и сообще-
ство не будет заниматься продвижением 
торговых марок, продуктов или услуг. Рас-
ходы, связанные с деятельностью сообще-
ства, организацией встреч, собраний и т.д., 
будут покрываться из поступлений член-
ских взносов, доходов от аналитической, 
издательской, бизнес-образовательной 
деятельности, спонсорских и партнерских 
средств.

Кроме этого, в ходе форума особое вни-
мание было уделено «облачным» вычисле-
ниям. Напомним, идея того, что каждый 
человек на земле будет подключен к сети, 
из которой он будет получать не только 
данные и программы, была озвучена еще 
в 1970 году. На этом развитие «облачных» 
технологий было приостановлено до 90-х 
годов. Сегодня же в единый термин «об-
лачные» вычисления сформировались 
известные ранее идеи отделения уровня 
пользователя от уровня поставщика услуг, 
потребление услуг с помощью интернет-
технологий, а также гибкая система их 
заказа. «Облачные» решения позволяют 
получать программное обеспечение как 
услугу (SaaS), а не покупать дорогостоя-
щие лицензионные продукты. Отпадает 
необходимость разработок, внедрений, 
обновлений и технической поддержки 
приложений, так как доступ будет удален-
ным. В качестве экспертов в данной обла-
сти на IT Innovation Forum выступило ТОО 
«KT Cloud Lab» – на 100% дочерняя органи-
зация АО «Казахтелеком».

Не нагрузка на бюджет, 
а путь к инновациям
ИT-менеджер сегодня – это связующее звено между руководством и новыми 
технологиями ведения бизнеса
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Казахстанский фондовый рынок

KASE
На казахстанском рынке вчера объем сделок составил всего 25 
млн тенге, была отмечена низкая активность, изменения в ко-
тировках были заметны только по трем инструментам. После 
нейтрального отчета за 2011 год спрос был на бумаги Народного 
банка, подорожавшие на 1%. После того как компания объявила о 
созыве общего собрания акционеров, которое пройдет 8 мая, ак-
ции «Казахтелекома» продолжили расти, прибавив 1,2%.

Рынок нефти
Цены на нефть по итогам прошедших торгов показали отрица-
тельную динамику на фоне снижения большинства индексов Ев-
ропы и США. Спрэд между марками вновь повысился и в данный 
момент находится на уровне $20,8.

Ключевым событием дня, которое оказало негативное влияние 
на мировые фондовые площадки, стала публикация протоколов 
прошедшего заседания FOMC. Они указали на небольшой энту-
зиазм членов комитета по поводу начала дополнительных поку-
пок облигаций или других программ стимулирования до тех пор, 
пока экономический рост не начнет замедляться. Большинство 
членов ФРС по-прежнему выступали за сохранение процентных 
ставок на низком уровне до конца 2014 года. Однако отмечается, 
что это зависит от развития текущей ситуации и решение будет 
пересмотрено, если перспективы экономики сильно изменятся. 
Эксперты также понизили прогноз относительно потенциально-
го ВВП. Помимо этого, большинство представителей FOMC отме-
тили временное влияние повышения нефтяных цен на ситуацию 
в экономике.

Минэкономразвития РФ повысило прогноз среднегодовой 
цены в 2012 году на нефть марки Urals до $115 со $100, об этом 
заявила министр экономического развития Эльвира Набиуллина. 
Также министр отметила: «Скорее всего, мы сейчас находимся на 
циклическом пике нефтяных цен. Сейчас есть потенциал выхода 
на рынок сланцевой нефти, возвращения Ирака, что будет огра-
ничивать рост цен».

Сегодня нас ждет публикация еженедельных данных о запасах 
нефти от Министерства энергетики США. Как следует из прове-
денного агентством Bloomberg исследования, большинство ана-
литиков предполагает увеличение запасов нефти в США за неде-
лю на 1,9 млн баррелей.

Ну а согласно вчерашним данным от американского института 
нефти (API), запасы повысились сразу на 7,85 млн баррелей.

В текущий момент нефть марки Brent торгуется с понижением, 
фьючерс теряет около 0,1% к закрытию предыдущего торгового 
дня.

Азиатские рынки: 

Японский Nikkei -1,73%
Корейский Kospi -1,22%
Австралийский ASX -0,24%

У азиатских инвесторов сегодня преобладают негативные на-
строения, при этом количество открытых биржевых площадок 
еще сильнее сократилось. Гонконг присоединился к континен-
тальному Китаю в праздновании «Дня чистоты и ясности», про-
ходящего в честь ушедших предков.

Вчера в США были опубликованы протоколы предыдущего за-
седания ФРС, согласно которым большинство глав ФРБ не видят 
необходимости в запуске очередной программы выкупа активов 
с рынка. Данная новость, безусловно, огорчила спекулянтов, а 
также привела к удорожанию доллара, что, в свою очередь, не-
гативно отразилось на цене сырьевых товаров. На этом фоне 
нефтяники и металлурги находятся среди лидеров распродаж, 
японские Sumitomo Metal Mining и Japan Petroleum Exploration 
снижаются на 2,8% и 1,3%, а австралийский Newcrest Mining в 
минусе на 2%.

Тем временем немного лучше рынка выглядят японские авто-
производители. Toyota Motor представила свой объем продаж в 
США за март, оказавшийся лучшим с 2008 года, благодаря чему 
акции компании начали день в уверенном плюсе, однако к теку-
щему моменту уже показывают снижение на 0,5%. Та же история 
и с акциями Fuji Heavy Industries (производитель Subaru) и Mazda 
Motor.

Также в корпоративном плане стоит отметить одного из круп-
нейших японских ритейлеров Seven & I Holdings, относительно 
которого издание Nikkei полно оптимизма. По прогнозам экс-
пертов, выручка компании за 2011 год окажется более 300 млрд 
иен ($3,62 млрд) и будет максимальной среди розничных про-
давцов, ориентированных на внутренний рынок. Акции Seven & I 
Holdings сегодня колеблются около нуля, а его коллеги по сектору 
Fast Retailing и J. Front Retailing теряют 4% и 2% соответственно.

После выхода годовых отчетов крупнейших китайских банков 
премьер-министр КНР Вэнь Цзябао выступил с критикой моно-
польного положения некоторых кредиторов в банковском секто-
ре. По его словам, они получают сверхприбыли, не прикладывая 
особых усилий. Эту ситуацию он пообещал исправить. Три круп-
нейших китайских банка Industrial&Commercial Bank China, China 
Construction Bank и Bank of China в конце марта сообщили о ре-
кордном объеме прибыли за прошедший год.

Прогнозы и комментарии
Совсем недавно все вокруг говорили, что российский рынок па-
дает, в то время как весь остальной мир растет. Вчера же положе-
ние дел поменялось, ситуация развернулась на 180 градусов. По 
итогам дня российские индексы закрывались в солидном плюсе, 
прибавляя под 2%. А в этот же момент торги в Европе проходили 
преимущественно на отрицательной территории. Динамика не-
фтяных фьючерсов также не вызывала оптимизма. Торги за океа-
ном в нетрадиционной для себя манере открылись около нуля и 
снизились к концу сессии. По индексу S&P500 в данный момент 
рассматривается два базовых сценария – это начало серьезного 
снижения с текущих уровней или же нас ждет окончательный раз-
ворот вниз после еще одного заключительного прыжка к 1430.

Помимо данных о снижении ВВП еврозоны на 0,3%, главной 
причиной недовольства среди биржевых участников стала публи-
кация протоколов недавнего заседания FOMC. Они указали на 
небольшой энтузиазм членов комитета по поводу начала допол-
нительных покупок облигаций или других программ стимулиро-
вания до тех пор, пока экономический рост не начнет замедляться. 
Большинство членов ФРС по-прежнему выступали за сохранение 
процентных ставок на низком уровне до конца 2014 года. Однако от-
мечается, что это зависит от развития текущей ситуации и решение 
может быть пересмотрено, если перспективы экономики сильно 
изменятся. Среди прочего также обсуждалась и ситуация в Китае, 
замедление роста которого несет в себе серьезные риски для США.
Таким образом, как мы уже не раз говорили, признаков QE3 или 
еще чего-нибудь подобного пока не появляется, да собственно и не 
должно. Очевидно, что на текущий момент слишком много про-
тиворечий для запуска новых мер количественного смягчения. На 
этом фоне вчера мы наблюдали укрепление доллара и ощутимое 

снижение на сырьевых рынках. И в первую очередь здесь выде-
ляются золото и драгметаллы, которые традиционно очень чутко 
реагируют на новости о мерах стимулирования. В текущей ситуа-
ции забавно наблюдать негативную реакцию американских инве-
сторов после того как им не дали то, что им сейчас не нужно.

Что касается техники, то вчера все прошло по плану. Озвучен-
ная цель на 1550-1555 была в течение дня достигнута, и именно 
из этой области мы наблюдали локальный разворот. Сегодня на-
строение инвесторов уже не столь оптимистичное, и, кажется, что 
вчерашние покупатели немного перестарались, индекс ММВБ на 
открытии вновь может вернуться к важному уровню 1530-1535п. 
Реперные точки, после прохода которых может сформироваться 
новый импульс, расположены на 1510 и 1580п. В целом на бли-
жайшее время по-прежнему остается приоритетным сценарий 
консолидации в рамках широкого бокового диапазона.

Внешний фон на данный момент складывается негативный. 
После нашего закрытия во вторник американские площадки не-
много снизились. Азиатские рынки сегодня торгуются преимуще-
ственно на отрицательной территории. Фьючерс на индекс SP500 
с утра падает на 0,35%. Brent снижается на 0,15%. Все это дает 
основание предположить, что при сохранении текущего фона от-
крытие торгов пройдет ниже уровней закрытия вторника.

Металлы 
Фьючерсы золота теряют свои позиции после того, как протоколы 
ФРС дали понять, что шансов на QE3 все меньше, пишет Reuters.

Ожидания нового раунда программы количественного смяг-
чения от американского центробанка в последнее время стали 
ключевым фактором для динамики золота, и вчера стали главной 
причиной коррекции драгметалла. Как стало понятно из про-
токолов заседания ФРС от 13 марта, руководство регулятора все 
меньше заинтересовано в новых покупках облигаций. На этом 
фоне котировки золота просели ниже отметки $1640.

 «Все сейчас связано с денежной поддержкой мировых центро-
банков, – говорит трейдер одной сингапурской компании. – Цены 
на золото ниже $1640 будут привлекательными для покупателей 
физического металла, однако ситуация с индийским импортом 
омрачает картину».

Последние новости из США стали причиной роста доллара – 
индекс DXY, включающий в себя шесть мировых валют, вырос на 
0,17% – до 79,5 пунктов, что будет дополнительно оказывать дав-
ление на драгметаллы.

«Влияние высокого доллара будет понижать цены на золото, 
кроме того, мы ожидаем в среднесрочной перспективе проясне-
ния ситуации с европейскими долгами, что также является нега-
тивом для золота», – говорят стратеги National Australia Bank. По 
их прогнозу, к середине 2012 года золото будет стоить $1620.

Котировки металлов: 
Никель: $18000/т. (-2.44%)
Медь: $8535.25/т. (-0.93%)
Алюминий: $2112.75/т. (-0.58%)
Золото: $1636.69/тр. унц. (-0.52%)
Серебро: $32.20/тр. унц. (-1.32%)
Палладий: $647.40/тр. унц. (-0.48%)
Платина: $1635.0/тр. унц. (-0.15%)

Справка.
1 фунт = 453,592 гр.
1 тр. унц. = 31,1035 гр.
COMEX - Commodity Exchange of N. Y.
NYMEX – N. Y. Merchantile Exchange
LME – London Metal Exchange
GSR – Gold/Silver ratio

Рынки америки: 

Значения индексов США на закрытии:
DJ снизился на 0,49% – до 13199,50
S&P 500 снизился на 0,4% – до 1413,38
NASDAQ снизился на 0,2% – до 3113,57

Небольшое снижение показали американские индексы по ито-
гам торгов вторника, скорректировавшись с четырехлетних 
максимумов после публикации протоколов мартовского засе-
дания FOMC ФРС США, содержание которых не выявило скорых 
желаний членов комитета к введению новых монетарных стиму-
лов.

Данный факт вывел в аутсайдеры бенефициаров количествен-
ных смягчений Феда – банки и представителей сектора Basic 
Materials. Тяжеловес финансового сегмента и всего рынка в целом 
– бумаги Bank of America подешевели вчера почти на 2%, чуть бо-
лее 2% капитализации потеряли акции Morgan Stanley.

Среди сырьевых компаний наибольшие потери понесли ак-
ции металлургов, вследствие падения цен на металлы, в част-
ности золото, чутко реагирующего на политику центробан-
ков: Newmont Mining Corp. (-3,4%), Alpha Natural Resources, Inc. 
(-5,04%), Alcoa, Inc. (-1,08%), Freeport-McMoRan Copper & Gold Inc. 
(-1,36%).

В то же время, невзирая на общерыночные перипетии, инве-
сторы продолжают скупку акций Apple, цена на которые вновь 
обновила исторические максимумы, достигнув $632,21.

С технической точки зрения вчерашняя дневная свеча метит 
на статус разворотной, предпосылки к чему усилятся в случае по-
явления «медвежьей» свечи в среду с разрывом вниз, однако рас-
считывать пока более чем на снижение к $600 «медведям» повода 
не дают.

Возвращаясь к ключевой теме дня – минуткам ФРС, члены 
FOMC отметили продолжающееся восстановление экономики 
и улучшение экономических перспектив по сравнению с январ-
ским заседанием. Последние ежемесячные данные показали, что 
инфляция остается под контролем, и долгосрочные инфляцион-
ные ожидания остаются стабильными. На этом фоне участники 
комитета в целом ожидают, что недавний скачок цен на нефть и 
бензин подтолкнет инфляцию лишь временно. С другой стороны, 
рост потребительских цен на продовольствие замедлился в по-
следние месяцы.

Условия на рынке труда были улучшены, уровень безработицы 
заметно снизился в последние месяцы, но остается повышенным. 
Расходы населения и инвестиции в основной капитал продолжа-
ли расти. Жилищный сектор остается депрессивным.

Комментарии Феда о значительных улучшениях в машино-
строительном секторе подтвердились данными, опубликован-
ными ведущими американскими автопроизводителями. В част-
ности, продажи Ford Motor (+0,16%) в марте выросли на 5,1%, что 
для данного периода является рекордным результатом за послед-
ние годы. Chrysler и General Motors также сообщили о росте про-
даж, однако акции последнего обвалились на 4,56% ввиду несо-
ответствия результатов роста в 12% еще более оптимистичным 
прогнозам аналитиков, ожидающих порядка 20%.

Информация предоставлена директором представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

«Медведям» повода не давали

Значение 1D 1M YTD

Brent 125.0 125.0 ▼ 0.27% 15.94%
WTI 104.0 104.0 ▼ -2.52% 5.24%
Urals 121.4 121.4 ▼ -1.29% 14.84%
Золото 1646 1646 ▼ -4.05% 5.09%
Никель 18381 18381 ▲ -5.17% -1.83%
Медь 8639 8639 ▼ 0.72% 13.82%

Значение 1D 1M YTD

ММВБ 1550 1.85% ▲ -3.6% 10.5%
РТС 1682 2.35% ▲ -3.1% 21.1%
S&P 1413 -0.40% ▼ 3.2% 12.4%
DJIA 13200 -0.49% ▼ 1.7% 8.0%
NASDAQ 3114 -0.20% ▼ 4.6% 19.5%
DAX 6982 -1.05% ▼ 0.9% 18.4%
FTSE 5838 -0.62% ▼ -1.2% 4.8%
Hang Seng* 20791 0.00% -3.6% 12.8%
Shanghai* 2263 0.00% -8.0% 2.9%
Nikkei-225* 9911 -0.48% ▼ 1.4% 17.2%
S&P фьюч.* 1404 -0.27% ▼ 3.0% 12.6%

* текущая сессия

EUR/USD 1,3176 ▼ 0,70% USD/JPY 82.40 ▼   0% GBP/USD 1.5865 ▲    0% USD/CHF 0.9138 ▲ 0.72% EUR/GBP 0.8297 ▼ 0.74%

Изменение в процентах с 23.01.2012

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Индекс KASE за 90 дней

Индекс ММВБ 30

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▼ ▼
-0.49% -1.16% -0.00% -0.53%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

150.51 151.80 ▼

232.15 235.12 ▼

0.02 0.02

26.08 148.11 ▲

40.37 195.11 ▼

148.26 23.52 ▲

193.78 3.17 ▼

145.24 5.03 ▼

23.45 117.63 ▼

533.31 82.79 ▼

3.19 18.44

278.42 162.03 ▼

56.14 13.10 ▼

12.67 1.80

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Официальные 
курсы валют
Данные на 5 апреля 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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«ВОЛКИ» 
КАПИТУЛИРОВАЛИ

Разгромная победа московского 
«Динамо» над казахстанским клубом 
Astana arlans (5:0), позволившая росси-
янам выйти в финал Всемирной серии 
бокса (WSB), была полностью законо-
мерна, заявил агентству «Р-Спорт» пре-
зидент Всероссийского спортивного 
клуба бокса (СКБ) «Динамо» Дмитрий 
Лунев. Динамовцы в пятницу разгро-
мили дома команду из Казахстана, взяв 
реванш за поражение в гостях (2:3). По-
беда позволила россиянам выйти в фи-
нал Всемирной серии бокса (WSB), где 
они встретятся с итальянской командой 
Milano Thunder. «Вы говорите, что мало 
кто ожидал счет 5:0? – переспросил Лу-
нев. – А я считаю, что счет закономерен 
– мы представители великой боксер-
ской державы и пришли во Всемирную 
серию бокса, чтобы побеждать. Astana 
arlans очень хорошая команда, но мы 
лучше. И в Лондон мы едем только 
выигрывать». Оценивая прошедшие в 
пятницу бои, Лунев отметил: «Конечно 
же, мне понравился Виталий Кудухов 
(победивший нокаутом в первом раун-
де), но отмечу и Анвара Юнусова». «Он 
очень правильно выбрал дистанцию и 
запутал соперника, – продолжил пре-
зидент СКБ «Динамо». – Александр 
Гвоздик тоже молодец – вытянул бой. У 
этого парня характера хватит на три ко-
манды. И отмечу всех остальных ребят 
– с их стороны сегодня были бои очень 
хорошего качества». Финальные матчи 
Всемирной серии бокса пройдут в Лон-
доне 1-2 мая. (newskaz.ru)

«МЕДЕУ» В ЦИФРАХ

В Алматы 1 апреля текуще-
го года завершился ледовый сезон 
работы высокогорного катка «Ме-
деу». За минувшие шесть месяцев 
он принял 81 тыс. 700 отдыхающих.
За прошедший сезон здесь прошли мас-
совые катания, различные мероприя-
тия спортивного характера: учебные 
тренировки конькобежцев, которые 
готовились к чемпионату мира, этапу 
кубка мира, а также занятия конь-
кобежцев алматинских спортивных 
школ, проведен турнир по конько-
бежному спорту памяти К. Ильяшева.
Как сообщило руководство катка, в 
летний период для жителей Алма-
ты, гостей города и спортивных ко-
манд будут предоставлены баскет-
больная, футбольная, волейбольная 
площадки, настольный теннис, ро-
лики, скейт-парк, велосипедные про-
гулки. Режим работы спорткомплек-
са – с 10.00 до 20.00 часов ежедневно.
На «Медеу» планируется проведение 
ряда мероприятий: республиканский 
фестиваль спортивных семей «Стар-
туем вместе», День физкультурника 
и другие. Кроме того, спорткомплекс 
«Медеу» будет оказывать услуги как 
промежуточная база в общегородском 
легкоатлетическом марафонском забе-
ге. (inform.kz)

О ВАЖНОМ

Председатель Агентства Республи-
ки Казахстан по делам спорта и фи-
зической культуры Талгат Ермегияев 
встретился во вторник с послом РФ в 
Казахстане Михаилом Бочарниковым. 
В ходе встречи были обсуждены вопро-
сы двустороннего сотрудничества в об-
ласти спорта, передает пресс-служба 
спортивного ведомства РК. Как от-
метил Талгат Ермегияев, Казахстан и 
Россию связывают тесные контакты 
в спортивной сфере. Россия является 
главным международным партнером 
Казахстана в проведении как совмест-
ных, так и международных спортив-
ных мероприятий. Спортсмены двух 
стран ежегодно принимают участие в 
различных мероприятиях по олимпий-
ским, не олимпийским и паралимпий-
ским летним и зимним видам спорта, 
а также национальным, техническим 
видам и постоянно проводят учебно-
тренировочные сборы. В 2011 году спор-
тсмены двух стран приняли участие в 
более чем 50 соревнованиях и учебно-
тренировочных сборах. В ходе встречи 
также обсуждены вопросы подготовки 
и проведения в 2013 году в Казахстане 
заседания Совета по физической куль-
туре и спорту государств – участников 
СНГ. (inform.kz)

БОЛЬШОЙ БОКС 
В АСТАНЕ

В Астане с 5 по 12 апреля 2012 года 
в спорткомплексе «Даулет» пройдет 
азиатский олимпийский квалификаци-
онный турнир АИБА, на котором будут 
разыграны 25 олимпийских лицензий, 
сообщает пресс-служба Казахстанской 
федерации бокса. На сегодняшний день 
свое участие в турнире подтвердили 29 
стран азиатского континента. Число 
участников определится 5 апреля после 
проведения процедуры взвешивания и 
официальной жеребьевки. Казахстан-
ские боксеры выступят в 4-х весовых 
категориях. Решением тренерского 
совета национальной сборной коман-
ды РК в квалификационном турнире 
примут участие: Биржан Жакипов (49 
кг), Ильяс Сулейменов (52 кг), Данияр 
Елеусинов (64 кг), Василий Левит (91 
кг). (inform.kz)

ИЗ КУВЕЙТА 
СО ЩИТОМ

Казахстанские ватерполисты гото-
вятся к Олимпийским играм. На днях 
они одержали очередную крупную 
победу. Алматинский ватерпольный 
клуб «Самрук-Казына Астана» завоевал 
второй Кубок Азии по водному поло в 
Кувейте. Команда под руководством 
главного тренера клуба и сборной Ка-
захстана Сергея Дроздова одержала 
победу над ватерполистами Кувейта 
со счетом 11:9, обыграла команду Узбе-
кистана со счетом 16:3, разгромила 
индонезийцев – 14:3 и иранцев – 13:8. 
Второе место в клубном чемпионате 
Азии заняла команда Кувейта, третье – 
команда Ирана. Сейчас казахстанские 
ватерполисты играют в очередном туре 
чемпионата России. (khabar.kz)

ЛАССИЛА ЕДЕТ 
В «БАРЫС»

Финский вратарь Теему Лассила, 
признанный самым ценным игроком 
сезона в новокузнецком «Металлур-
ге», продолжит карьеру в «Барысе». 
В нынешнем чемпионате 29-летний 
голкипер, весной прошлого года став-
ший чемпионом мира в составе нацио-
нальной сборной, провел 50 матчей, 
отражая 92,5 процента броска и про-
пуская в среднем 2,14 шайбы за игру. 
Именно уверенные действия Лассилы 
позволили его команде до последнего 
вести борьбу за попадание в плей-офф. 
«Металлург» за кубковую восьмерку на 
«Востоке» зацепиться не сумел. В услу-
гах финского вратаря, становящегося 
неограниченно свободным агентом, 
помимо «Барыса» были серьезно заин-
тересованы «Торпедо» и «Локомотив», 
однако в итоге выбор пал на команду из 
Астаны. Контракт с новым клубом Лас-
сила подпишет после 30 апреля, когда 
истечет его действующее соглашение с 
«Кузней». (total.kz)

ЗАМАНЧИВОЕ 
ПРИГЛАШЕНИЕ

Сборную команду Евразийского 
национального университета (ЕНУ) 
имени Л.Н. Гумилева по баскетбо-
лу пригласили участвовать в рос-
сийской лиге ВТБ среди студентов.
Об этом сообщил ректор ЕНУ Ерлан 
Сыдыков, выступая с приветственной 
речью в ходе подписания меморанду-
ма о сотрудничестве университета с 
ведущими профессиональными спор-
тивными клубами столицы. «Посо-
вещавшись, мы решили, что универ-
ситет может содержать и иметь свою 
студенческую сборную по баскетболу. 
Это будет профессиональная команда, 
которая будет играть в национальном 
первенстве. Также хотел сообщить, что 
нас пригласили и в студенческую лигу 
ВТБ», – сказал Ерлан Сыдыков. «Теперь 
мы прорабатываем вопрос о создании 
фан-клуба команды в нашем универ-
ситете», – подытожил он. Заслуженный 
мастер спорта СССР, олимпийский чем-
пион, а ныне гендиректор столичного 
клуба «Астана» Валерий Тихоненко по-
желал удачи студенческой сборной ЕНУ 
и в знак признания подарил универси-
тету баскетбольный мяч с автографа-
ми столичных баскетболистов. «Мы 
желаем вам удачи. Надеюсь, в будущем 
кто-то из ваших студентов будет играть 
и у нас», – заявил Валерий Тихоненко. 
(inform.kz)

Данияр Балахметов, (фото: ffk.kz)

По итогам состоявшегося IV 
тура можно смело очерчи-
вать осязаемые контуры тур-

нирной таблицы. Так, единолич-
ным лидером стал «Тараз». Команда 
Любомира Петровича продолжает 
всех удивлять, набрав максималь-
ное количество очков. В этом туре 
«Тараз» в родных стенах сошелся с 
«Актобе». Называть заведомого фа-
ворита матча было излишне, все-
таки на стороне «Актобе» и опыт, 
и класс. И по ходу отчетного мат-
ча западноказахстанцы владели 
заметным преимуществом и соз-
дали ряд отличных моментов. Но 
«Тараз» в нынешнем сезоне демон-
стрирует грамотную игру в обо-
роне и очень бережно относится к 
тем немногим голевым моментам, 
которые создает по ходу игры. Так 
получилось и в этом матче, «Тараз» 
практически всю игру сдерживал 
атакующий порыв соперника, смог 
в конце поединка забить. Гол в ис-
полнении Мирослава Лечича стал 
единственным во встрече и принес 
«Таразу» не только очередные три 
очка, но и единоличное лидерство 
в чемпионате.

Лидерство жамбылского клуба 
стало возможным не только благо-
даря победе над «Актобе», но и во 
многом тому, что павлодарский 
«Иртыш» по итогам этого тура не 
досчитался очков. Павлодарцы в 
минувшее воскресенье принима-
ли «Атырау». Казалось, что в этом 
поединке подопечные Талгата Бай-
суфинова могли рассчитывать на 
победу, которую, кстати, от них 
ждали. Однако за 90 минут игры 
павлодарцам оказалось не под 
силу распечатать ворота гостей. В 
одном из эпизодов Улугбек Бака-
ев имел неплохой шанс забить. Но 
легионер из Узбекистана ударил в 
перекладину. Также павлодарцы 
упустили ряд других весьма пер-
спективных возможностей. А за-
падноказахстанцы, сделав ставку 
на игру от обороны, не прогадали 
и сумели лишить двух очков «Ир-
тыш». 

Замыкающий тройку лидеров 
«Тобол» из Костаная в прошедшем 
туре принимал кокшетауский «Ок-
жетпес». Синегорцы, пока выпол-
няющие роль поставщика очков, 
ничего особого не смогли противо-
поставить костанайцам, которые 
на 35-й минуте благодаря голу Ана-
толия Богданова вышли вперед. 
Во втором тайме, на 67-й минуте 
Джоннес Де Соуза удвоил преиму-
щество «Тобола». А на 70-й минуте 
Менсур Куртиши сделал счет 3:0. 
Лишь на 85-й минуте Алексей Ми-

хайлюк сумел оформить разницу в 
счете – 3:1. 

Обрадовал родных болельщи-
ков и шымкентский «Ордабасы». 
Южноказахстанцы принимали 
на своем поле кызылординский 
«Кайсар». И уже на 4-й минуте 
Роман Пахолюк вывел хозяев впе-
ред. Как оказалось позднее, этот 
гол стал единственным в матче. 
Как итог – минимальная победа 
«Ордабасы». 

Встреча в Уральске между «Ак-
жайыком» и «Сункаром» выда-
лась весьма упорной и равной. В 
итоге результатом поединка ста-
ли две единицы на табло. Снача-
ла с пенальти отличился форвард 
хозяев Игорь Зенькович. А затем 
также с одиннадцатиметрового 
был точен игрок «Сункара» Ми-
лош Адамович. 

Не смог порадовать своих зри-
телей алматинский «Кайрат». По-
допечные Дмитрия Огая в этом 
туре принимали «Астану». Несмо-
тря на проливной дождь, посмо-
треть битву команд двух столиц 
пришло большое количество зри-
телей. В первом тайме команды 
действовали на встречных курсах, 
имея неплохие шансы для взятия 
ворот. Во втором тайме алматин-
цы заметно сникли, а вот астанча-
не сумели перестроиться и вскоре 
выйти вперед благодаря голу Сер-
гея Гридина, который был забит 
на 63-й минуте. На 73-й минуте 
поединка Сергей Остапенко после 
сильного удара Абзала Бейсебеко-
ва установил окончательный счет 
в матче – 2:0. 

Помимо матча «Тараз» – «Акто-
бе» центральным в этом туре мог 

стать поединок между «Шахтером» 
и «Жетысу». Одни – действующие 
чемпионы страны, вторые – дей-
ствующие вице-чемпионы. Однако 
и те, и другие уже успели потерять 
очки в этом сезоне и пока к группе 
лидеров имеют весьма отдален-
ное отношение. Более того, в этом 
матче было видно, что «Жетысу» 
представляет собой тень прошлого 
сезона. Команда без особой борьбы 
уступила «горнякам». Уже на 8-й 
минуте матча, который состоялся 
на «Астана-арене», Алдин Джидич 
после вброса мяча с аута в испол-
нении Гедиминаса Вичюса смог 
поразить ворота талдыкорганцев. 
Спустя 15 минут колумбийский 
легионер «Шахтера» Рохе Каньяс 
сделал счет 2:0 в пользу своей ко-
манды. К концу тайма Азат Нур-
галиев сократил разницу в счете. 
Однако во втором тайме Андрей 
Финонченко и Рохе Каньяс, кото-
рый забил еще дважды, позволили 
оформить «Шахтеру» весьма круп-
ную победу – 5:1.    

В следующем туре, который со-
стоится 8 апреля, «Окжетпес» при-
мет «Шахтер», а «Атырау» в родных 
стенах сразится с «Тоболом». Пав-
лодарский «Иртыш» проведет свой 
поединок дома против «Астаны», а 
«Кайрат» на выезде, при этом, не 
покидая Алматы, сразится с каске-
ленским «Сункаром». Уральский 
«Акжайык» отправится в Кызы-
лорду на матч с «Кайсаром», а «Ак-
тобе» примет «Ордабасы». Наконец 
всем будет интересно, сможет ли 
«Жетысу» в родных стенах лишить 
очков «Тараз».  

Данияр Балахметов

Казахстанский теннис за по-
следние несколько лет совер-
шил впечатляющий рывок 

наверх. Уже никого не удивляет 
участие нескольких казахстанских 
мастеров ракетки, пусть по боль-
шей части и натурализованных, 
в серии престижных турниров. А 
чего стоит прошлогоднее высту-
пление мужской сборной в Кубке 
Дэвиса, когда сначала была обыгра-
на Швейцария, затем в гостях наши 
теннисисты одержали победу над 
маститыми чехами, и лишь в 1/4 
финала состоялось поражение от 
сборной Аргентины, которая стала 
финалистом турнира. А уже в рам-
ках розыгрыша нынешнего Кубка 
Дэвиса наши соотечественники в 
1/8 финала уступили действую-
щему обладателю трофея сборной 
Испании. При всем при этом анон-
сированный Федерацией тенниса 
Казахстана визит в нашу страну Ди-
нары Сафиной и Елены Лиховцевой 
является отнюдь не рядовым собы-
тием. Обе спортсменки уже сегод-
ня проведут в Астане мастер-класс, 
а завтра с такой же целью будут 
находиться в Алматы. Излишне бу-
дет говорить, что подобные акции 
как для начинающих теннисистов, 

так и для любителей этой игры, 
несомненно, станут большими со-
бытиями в жизни.  Также лишней 
будет затея с перечислениями до-
стижений обеих спортсменок. Обе 
оставили неизгладимый след в ми-
ровом теннисе. Например, Динара 
Сафина была второй российской 
теннисисткой после Марии Шара-
повой, которой покорялась почет-
ное звание первой ракетки мира. 
К сожалению, в мае прошлого года 
Сафина завершила профессиональ-
ную карьеру. Причиной этому ста-
ла хроническая травма спины. 

Елена Лиховцева, включенная в 
ноябре 2010 года в зал российской 
теннисной славы, провела времени 
на кортах больше чем Сафина. За 
годы профессиональной карьеры 
уроженка Алматы выиграла по-
рядка тридцати турниров WTA  в 
одиночном разряде. Четырнадцать 
раз становилась полуфиналисткой 
и семь раз финалисткой турниров 
«Большого шлема». А также два 
раза выигрывала турнир «Боль-
шого шлема», выступая в миксте. 
Сейчас Елена Лиховцева выступа-
ет в качестве эксперта на различ-
ных спортивных и аналитических 
передачах о теннисе. Так что, тут 
есть, чему поучится, и есть на что 
посмотреть.   

 Вячеслав Селезнев

Имя Дениса Тена известно да-
леко за пределами Казахста-
на. Практически любой зна-

ток и ценитель фигурного катания 
не только в нашей стране, но и за 
рубежом может безошибочно пове-
дать об основных вехах биографии 
молодого алматинца, рассказать о 
его достижениях и результатах.  В 
конце марта Денис Тен на чемпио-
нате мира в Ницце по итогам ко-
роткой и произвольной программы 
сумел завоевать седьмое место. Для 
нашего фигуриста это пока лучшее 
достижение в спортивной карье-
ре. Необходимо отметить, что во 
Франции Тен обошел многих своих 
именитых соперников, таких как, 
например, Хавьер Фернандес из Ис-
пании. А пьедестал почета данного 
вида программы оккупировали: 
действующий чемпион мира кана-
дец Патрик Чан (золотая медаль), 
а также японцы Дайсуке Такахаси 
(серебряная медаль) и Юзуру Ха-
нью, который завоевал «бронзу». 
Такахаси, к слову, является бронзо-
вым призером Олимпийских игр. 

Между тем, нельзя не отметить 
и то, что в преддверии мирового 
первенства тренер Тена америка-
нец Фрэнк Кэррол ставил задачу 

для своего подопечного закончить 
турнир в десятке сильнейших. И 
как видно, фигурист тренера не 
подвел. Кстати, на чемпионате 
мира 2009 года Тен стал восьмым. 
А вот на мировом первенстве 2010 
года он был тринадцатым. На сле-
дующий год наш фигурист не-
много ухудшил свой результат, 
став уже четырнадцатым. Зато на 
Олимпийских играх в Ванкувере 
Тен занял одиннадцатое место. А 
год спустя на 7-х зимних Азиатских 
играх, проходивших в Астане и Ал-
маты, Денис Тен выиграл золотую 
медаль. 

В этом году Денис Тен удачно 
выступил на юношеском чемпио-
нате мира, проходившем в Минске. 
В столице Беларуси наш фигурист 
завоевал малую бронзовую награ-
ду. А в Стамбуле на Istanbul Cup Тен 
завоевал золотую медаль. Всего же 
в этом сезоне Денис Тен выступил 
на десяти соревнованиях. Десятым 
стартом как раз и стал мировой 
чемпионат во Франции.

Сейчас в международном рей-
тинге Союза конькобежцев Тен 
располагается на шестнадцатой по-
зиции, опережая таких мастеров, 
как россиянин Евгений Плющенко 
(24-е место) и американец Эван 
Лайсачек (28-е место).  

«Тараз» впереди всех

Их опыт 
бесценен

Новая 
вершина 
Тена

Премьер-лига И В Н П М О
1 Тараз 4 4 0 0 6 - 1 12
2 Иртыш 4 3 1 0 9 - 2 10
3 Тобол 4 3 0 1 11 - 6 9
4 Ордабасы 3 2 1 0 4 - 2 7
5 Акжайык 4 2 1 1 8 - 4 7
6 Астана 3 2 0 1 4 - 3 6
7 Шахтер 4 2 0 2 8 - 5 6
8 Актобе 4 2 0 2 6 - 3 6
9 Сункар 4 1 2 1 2 - 2 5

10 Атырау 4 1 1 2 5 - 6 4
11 Жетысу 4 1 0 3 6 - 12 3
12 Кайрат 4 1 0 3 3 - 8 3
13 Кайсар 4 0 0 4 3 - 10 0
14 Окжетпес 4 0 0 4 2 - 13 0
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Данияр Балахметов

Л
ига чемпионов сезона 2011/12 
приближается к своему за-
вершению. Для выявления 

победителя осталось сыграть пять 
матчей. Четыре полуфинала и соб-
ственно сам финал. Без тени со-
мнения, можно сказать о том, что 
сейчас остались четыре команды, 
являющиеся наиболее сильными, 
стабильными, сыгранными и опыт-
ными не европейской футбольной 
арене. К моменту сдачи номера в 
печать уже были известны два по-
луфиналиста. А вот матчи «Челси» 
– «Бенфика» и «Реал» – АПОЭЛ со-
стоялись вчера ночью. Ну а первы-
ми полуфиналистами стали «Бар-
селона» и «Бавария».

Ложка дегтя 
в бочке меда

Барселона – Милан – 3:1
Голы: Месси, 11, с пен. – 1:0, 

Ночерино, 32 – 1:1, 
Месси, 41, с пен. – 2:1, 
Иньеста, 53 – 3:1

В 
розыгрыше нынешней Лиги 
чемпионов обе команды уже 
встречались в рамках груп-

повой стадии. 13 сентября 2011 
года на «Ноу Камп» была зафикси-
рована ничья – 2:2. А 23 ноября на 
«Сан-Сиро» победу со счетом 3:2 
праздновали футболисты «Барсе-
лоны». Наконец неделю назад оба 
клуба вновь встретились на «Сан-
Сиро», но уже в рамках 1/4 финала. 
Тогда была зафиксирована нулевая 
ничья. Судя по цикличности, в от-
четном матче настал черед вновь 
побеждать «Барселоне». Однако 

первые несколько минут каталон-
цы приноравливались к сопернику, 
но при этом быстро создали пару 
опасных моментов, на которые от-
ветил и «Милан». А на 11-й минуте 
Месси заработал пенальти и сам же 
его реализовал – 1:0. В дальнейшем 
«Барселона» подобно спруту про-
должила обвивать соперника, но 
«Милан» не давался. Более того, 
на 32-й минуте Антонио Ночерино 
успешно воплотил в гол передачу 
Златана Ибрагимовича – 1:1. Тут 
уже расклад стал в пользу «Ми-

лана». Забитый гол воодушевил 
итальянцев, и они даже некоторое 
время смогли спокойно вести свою 
игру. Однако на 41-й минуте ката-
лонцы заработали угловой, после 
подачи которого голландский ар-
битр матча Бьорн Кейперс остано-
вил игру и вновь указал на «точку». 
Многочисленные повторы про-
демонстрировали контакт Алес-
сандро Несты с кем-то из игроков 
«Барсы». Возмущению итальянцев 
не было предела, однако голлан-
дец был непреклонен.  Месси вновь 

переиграл с «точки» Аббьяти и по-
путно записал на свой счет четыр-
надцатый гол в Лиге чемпионов, 
что является рекордом. 

В начале второго тайма актив-
ностью выделились футболисты 
«Милана». Им удалось провести 
несколько разящих атак, правда, 
безрезультатных. Зато «Барсело-
на» на 53-й минуте вновь забила. 
Теперь с игры, а автором гола стал 
Андрес Иньеста, поразивший во-
рота Аббьяти с угла вратарской. По 
сути, можно сказать, результат был 
сделан. Хотя «Милан» не бросил 
играть, даже уступая с таким сче-
том. Однако редко какой команде 
в последние годы удается навязать 
«Барселоне» настоящую борьбу. В 
итоге победа 3:1 и каталонцы сле-
дуют в полуфинал. Между тем, по 
поводу назначений одиннадцати-
метровых в спортивных сообще-
ствах многих стран вновь начала 
муссироваться тема некоего за-
говора, который помогает «сине-
гранатовым» побеждать. Хотя 
вполне можно допустить мысль, 
что не будь этих полуочевидных 
одиннадцатиметровых, «Барсело-
на» все равно изыскала бы шансы 
забить и склонить чашу весов в 
свою сторону. 

Олич выводит немцев 
в полуфинал

Бавария – Олимпик – 2:0
Голы: Олич, 13 – 1:0, 
Олич, 37 – 2:0     

М
юнхенская «Бавария» еще 
ближе подошла к финалу, 
который состоится на ее 

родной арене 19 мая. Для прохож-
дения в 1/2 финала подопечным 
Юппа Хайнкеса потребовалось как 
минимум не проиграть марсельско-
му «Олимпику». Причем вся интри-
га противостояния была исчерпана 
еще неделю назад, на «Велодроме», 
где мюнхенцы победили со счетом 
2:0.  На этот раз был зафиксирован 
аналогичный результат. В первом 
тайме, на 13-минуте Ивица Олич 
открыл счет в матче. Он же на 37-й 
минуте удвоил преимущество «Ба-
варии» и попутно довел общий счет 
противостояния до неприличной 
разницы. Как оказалось позднее, 
этот счет вполне устроил «Бава-
рию», которая, наколотив в стадии 
плей-офф к данному моменту 11 
голов за четыре игры и пропустив 
всего один, прошла в полуфинал.

Вячеслав Селезнев

Н
а прошедших выходных в 
ведущих футбольных пер-
венствах Старого Света про-

изошло много интересного и нео-
жиданного. Во-первых, обращает 
на себя внимание голевая феерия в 
Серии A. Не остались незамеченны-
ми и потери, которые понесли «Ман 
Сити», дортмундская «Боруссия» и 
«ПСЖ». А в России победа «Зенита» 
над «Спартаком» еще больше при-
близила питерский клуб к чемпи-
онству, однако матч в «Лужниках» 
запомнился не этим, а скандалом. 

«Красные дьяволы» 
отрываются от земляков
В английской премьер-лиге после 
прошедшего тура отрыв «МЮ» от 
«Ман Сити» увеличился до пяти 
очков. Это произошло благодаря 
тому, что «горожане» в домашнем 
матче с «Сандерлендом» сыграли 
вничью – 3:3. Причем до 85-й мину-
ты поединка подопечные Роберто 
Манчини проигрывали со счетом 
1:3, и лишь точные удары Марио 
Балотелли и Александра Коларова 
позволили «горожанам» уйти от по-
ражения. В этом свете победа, одер-
жанная в понедельник над «Блэк-
берном», была как нельзя кстати 
для «красных дьяволов». Хотя до 
81-й минуты на табло горели нули, 
но голы Антонио Валенсии и Эшли 
Янга принесли «МЮ» вожделенные 
три очка. Теперь у «красных дьяво-
лов» 76 очков, а у «горожан» – 71. 
Вполне вероятно, что «Ман Сити» в 
этом сезоне останется без трофеев. 
Команда Манчини, видимо, не со-
ответствует заявленным целям и 
амбициям своих боссов. Исходя из 
трансферных затрат, любое место, 
кроме первого, для «МС» будет про-
валом, и такой исход с каждым ту-
ром выглядит более вероятным.

Что же до остальной лиги, то 
идущий на третьем месте «Арсе-
нал» уступил балансирующему на 
грани вылета «Куинз Парк Рейн-
джерс» – 1:2 и позволил «Тоттенхэ-
му» сравняться по очкам с собой, у 
обоих клубов по 58 очков. Между 
тем, «шпоры» в этом туре одолели 
«Суонси» со счетом 3:1. Пребываю-
щий на пятом месте «Челси» обы-
грал на выезде «Астон Виллу» со 
счетом 4:2 и имеет на данный мо-
мент в активе 53 очка. Столько же 
на счету «Ньюкасла», который дома 
был сильнее «Ливерпуля» – 2:0. 

Все буднично 
и предсказуемо
В испанской Примере состоялись 
очередные синхронные победы 
лидеров. Каталонская «Барселона» 
встречалась с главным возмутите-
лем спокойствия нынешней Лиги 
Европы – «Атлетиком» из Бильбао. 
Подопечные Хосепа Гвардиолы в 
каждом из таймов забили по голу 
в ворота басков и заработали три 
очка. Отличились у каталонцев Ан-
дрес Иньеста на 40-й минуте и Лео 
Месси, который на 58-й минуте ре-
ализовал одиннадцатиметровый. 
А в Памплоне мадридский «Реал» 
преподал урок футбола местной 

«Осасуне». Счет 5:1 в полной мере 
отражает разницу в классе двух 
команд. В составе «сливочных» по 
дублю на свой счет записали Криш-
тиану Роналду и Гонсало Игуаин, а 
еще один гол забил Карим Бензема. 
На данный момент у «сливочных» 
78 очков, тогда как у «Барселоны» 
– 72. Кстати, в следующем туре 
«Реал» на своем поле принимает 
«Валенсию», которая замыкает 
тройку лидеров чемпионата. В про-
шедшие выходные «летучие мыши» 
в домашнем поединке разошлись 
миром с «Леванте» – 1:1. 

Несвойственная 
для итальянцев 
результативность
Несколько матчей итальянской 
Серии A порадовали футбольных 
гурманов, даже тех, кому кальчо 

мало интересен. Для начала лидер 
первенства «Милан» разошелся на 
выезде миром с «Катанией» – 1:1. 
Зато после «Рома» разнесла «Но-
варру» – 5:2. А еще позже «Интер» 
дома победил «Дженоа» – 5:4. А 
центральным матчем тура ста-
ла встреча между «Ювентусом» и 
«Наполи». В этом поединке осо-
бой борьбы не получилось. «Юве» 
обыграл неаполитанцев со счетом 
3:0 и продолжил погоню за «Ми-
ланом». Сейчас у «россонери» 64 
очка, а у «старой сеньоры» – 62. 
Третьим идет «Лацио», у которого 
51 очко. По 48 очков у «Наполи» и 
«Удинезе». 47 очков у «Ромы», иду-
щей на шестом месте. А «Интер» 

располагается на седьмом месте и 
имеет 47 очков.  

«Бавария» догоняет
Дортмундская «Боруссия» на ми-
нувших выходных встречалась со 
«Штутгартом». Матч по всем ка-
нонам триллера удался. В первом 
тайме на 33-й минуте Шинджи Ка-
гава вывел дортмундцев вперед. А 
на 49-й минуте Якуб Блащиковски 
удвоил преимущество «Боруссии». 
На 71-й минуте Ведад Ибишевич 
сократил отставание в счете. А на 
77-й минуте Юлиан Шибер срав-
нял счет – 2:2. Тот же Шибер спустя 
пару минут повернул ситуацию на 
180 градусов, выведя «Штутгарт» 
вперед. Но это было не все. На 82-й 
минуте Матс Хуммелс возродил ин-
тригу, забив третий гол «Боруссии». 
Незадолго до окончания встречи 

Иван Перишич сделал счет 4:3 в 
пользу дортмундцев. Однако по-
следнюю точку в матче поставили 
швабы. Кристиан Гентнер на вто-
рой добавленной минуте забил 
четвертый гол «Штутгарта», чем 
принес своему клубу ничью, кото-
рая, в свою очередь, огорчила лиди-
рующую «Боруссию». Прекрасный 
шанс догнать дортмундцев не упу-
стила «Бавария». Мюнхенцы благо-
даря голу Арьена Роббена на выезде 
минимально одолели «Нюрнберг» 
и теперь у них в активе 60 очков, 
тогда как у «Боруссии» 63. На тре-
тьем месте идет «Шальке», который 
ушел от поражения в матче с «Хоф-
фенхаймом». У гельзенкирхенцев 

сейчас 54 очка. А у менхенгладбах-
ской «Боруссии» 51 очко. В минув-
шем туре «Боруссия» уступила на 
выезде «Ганноверу» – 1:2.
 
Теневое лидерство 
«Монпелье»
Во Франции «Монпелье» тур про-
пускал. Однако и это не помеша-
ло ему удержаться на вершине. А 
все благодаря тому, что проиграл 
«ПСЖ». Парижане на выезде усту-
пили «Нанси» со счетом 1:2. Оба 
клуба имеют по 60 очков, при 
этом у «Монпелье» на матч мень-
ше. А вот замыкающий тройку 
лидеров «Лилль» дома обыграл 
«Тулузу» – 2:1.

В следующем туре состоится 
великое французское противостоя-
ние, между «ПСЖ» и «Олимпиком» 
из Марселя.

«Аякс» обходит АЗ
Амстердамский «Аякс», разгро-
мив дома «Хераклес» со счетом 
6:0, взобрался на первую строчку 
турнирной таблицы. Это стало воз-
можным благодаря не только по-
беде самого «Аякса», но и ничьей 
АЗ в матче против «Виттеса». На 
данный момент у «Аякса» 58 очков, 
а у алкмаарского клуба 57. Следом 
идет «Твенте», у которого 55 очков. 
А у «ПСВ», «Фейеноорда» и «Херен-
веена» – по 54. 

В следующем туре АЗ примет 
«Твенте», а «Аякс» на выезде сра-
зится с «Херенвееном». 

«Зенит» все ближе к триумфу
Питерский «Зенит», обыграв на 
«Лужниках» «Спартак» со счетом 
2:1, на один шаг приблизился к чем-
пионству. Однако победа футболи-
стов с берегов Невы получилась с 
неким налетом скандальности. В 
одном из эпизодов Александр Кер-
жаков, попав коленом по голове 
Андрея Диканя, нанес последне-
му серьезную травму. Между тем, 
многие сошлись во мнении, что в 
действиях форварда сборной Рос-
сии умысла не было, скорее он про-
сто не мог избежать столкновения. 
Однако Диканю, да и тренерскому 
штабу «Спартака» от этого не лег-
че. Первый теперь вынужден про-
пустить много времени, находясь 
на лечении, а последним, воспол-
няя такую потерю, придется по-
ломать голову над тем, как найти 
оптимальную замену украинскому 
вратарю.  

Что касается остальных поедин-
ков, то в первой восьмерке ЦСКА на 
выезде сыграл вничью с «Кубанью» 
- 1:1, а «Анжи» в гостях потерпел по-
ражение от «Рубина» со счетом 0:1. 
Наконец «Локомотив» в москов-
ском дерби играя дома уступил 
«Динамо» со счетом 0:2. Сейчас за 
семь туров до конца, у «Зенита» 74 
очка у ЦСКА – 65, у «Локомотива» - 
63. По 62 балла у «Динамо» и «Спар-
така». У «Рубина» 61 очко. У «Анжи» 
- 59, а у «Кубани» - 55. 

Во второй восьмерке лидирует 
«Краснодар» с 49-ю очками. В зоне 
вылета находятся «Томь» и «Спар-
так» из Нальчика. У сибиряков 29 
очков, а у нальчан – 27. 

До финала 
рукой подать
Во вторник и среду состоялись ответные 
четвертьфинальные поединки Лиги чемпионов

Все веселее и веселее

// СПОРТ

«ДИНАМО» 
ГРОМИТ СКА

Во вторник московское «Динамо» 

разгромило питерский СКА в финале 

Западной конференции регулярного 

чемпионата КХЛ. Об этом сообщается 

на сайте лиги. Полуфинальный матч 

Кубка Гагарина на малой спортивной 

арене «Лужники» закончился со сче-

том 6:1 в пользу московской команды. 

Динамовцы забросили по три шайбы в 

первых двух периодах, причем Михаил 

Анисин оформил хет-трик. Единствен-

ную шайбу питерцев уже при счете 0:6 

забил в конце второго периода Дмитрий 

Калинин. «Динамо» всухую выиграло 

серию со СКА 4:0 и вышло в финал Куб-

ка Гагарина, где сыграет с победителем 

пары «Трактор» – «Авангард». Следую-

щий матч финальной серии Восточной 

конференции состоится 4 апреля, пока 

по итогам трех игр ведет «Авангард» 

2:1. (lenta.ru) 

НЕУДАЧНАЯ СЕРИЯ

Лидер регулярного чемпионата НБА 

клуб «Чикаго Буллс» потерпел второе 

поражение подряд. В ночь на 3 апреля 

«Чикаго» уступил «Хьюстон Рокетс» со 

счетом 93:99. Самым результативным 

игроком этого матча стал форвард «Чи-

каго» Луол Денг, набравший 24 очка. Об 

этом сообщает официальный сайт НБА. 

В составе «Хьюстона» 21 очко набрал 

Горан Драгич. Он также сделал пять 

результативных передач. В 55 матчах 

регулярного чемпионата НБА «Чикаго» 

одержал 42 победы и потерпел 13 пора-

жений. На счету «Хьюстона», занимаю-

щего восьмое место в Западной конфе-

ренции, 29 побед и 25 поражений в 54 

встречах. Лидер Западной конферен-

ции – клуб «Оклахома-Сити Тандер» – 

также потерпел поражение в ночь на 3 

апреля. «Оклахома» уступила «Мемфис 

Гризлис» со счетом 88:94. Из других 

матчей, состоявшихся в ночь на 3 апре-

ля, стоит отметить поражение чемпио-

на НБА клуба «Даллас Маверикс» в игре 

с «Лос-Анджелес Клипперс» (75:94). 

(lenta.ru)

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ 
ПОДСЧЕТЫ

Подготовка к чемпионату мира по 

футболу в 2018 году дополнительно уве-

личит ВВП России на 527 миллиардов 

рублей. Об этом в номере от 3 апреля 

пишет газета «Ведомости» со ссылкой 

на расчеты оргкомитета «Россия-2018». 

Спортивное мероприятие позволит 

создать в стране 810 тыс. рабочих мест, 

а бюджеты всех уровней получат до-

полнительные 96 млрд рублей налогов. 

Подготовка к чемпионату мира по фут-

болу в России в 2018 году находится в 

начальной стадии – в настоящее время 

пока не выбраны города, в которых бу-

дут проходить матчи. Их планируется 

объявить в октябре 2012 года. По ранее 

озвученным оценкам Минспорттуриз-

ма, на подготовку необходимой ин-

фраструктуры необходимо потратить 

около 632,373 млрд рублей. В 2010 году 

премьер-министр России Владимир 

Путин оценил затраты на подготовку к 

ЧМ-2018 в 300 млрд рублей. Создавать 

новую госкорпорацию по подготовке 

чемпионата по образцу «Олимпстроя» 

пока не планируется. Положительное 

влияние чемпионата мира по футболу 

предсказывают и экономике Бразилии 

– в этой стране соревнования пройдут 

в 2014 году. В распоряжении издания 

также оказался пока неопубликован-

ный доклад «Устойчивое развитие. 

Бразилия после чемпионата мира по 

футболу в 2014 году», подготовленный 

Ernst&Young. В документе говорится, 

что благодаря чемпионату экономика 

страны получит 142,4 млрд бразиль-

ских реалов (около $75 млрд), что по-

зволит ей стать пятой по размерам ВВП 

в мире. Прямое влияние на экономику 

Бразилии эксперты Ernst&Young оцени-

вается в 64,5 млрд реалов, что состав-

ляет 2,17% от ВВП страны 2010 года. 

За счет чемпионата мира по футболу в 

Бразилии предполагается собрать 18,13 

млрд реалов налогов. Рост числа рабо-

чих мест оценивается в 3,63 млн. Рос-

сия получила право на проведение чем-

пионата мира по футболу в 2018 году 2 

декабря 2010 года. Ее основными сопер-

никами в голосовании были Англия и 

страны, подавшие совместные заявки, 

– Испания с Португалией и Бельгия с 

Голландией. В 2022 чемпионат мира по 

футболу пройдет в Катаре. (lenta.ru)

КОНТАДОР 
НЕ СПОРИТ

Испанский велогонщик Альберто 

Контадор не стал подавать апелляцию 

на решение Спортивного арбитражного 

суда (CAS) в Лозанне о двухлетней дис-

квалификации за употребление допин-

га. Об этом сам гонщик заявил изданию 

El Mundo. Срок подачи апелляции истек 

2 апреля, но сам испанец отметил, что 

он не видит в апелляции смысла, по-

скольку потерял всякую веру в спортив-

ное право. Контадор подчеркнул, что в 

конечном итоге рассматривать апелля-

цию все равно будет CAS. В 2010 году во 

время веломногодневки «Тур де Франс» 

в организме Контадора был обнаружен 

запрещенный препарат кленбутерол. В 

январе 2011 года Федерация велоспорта 

Испании дисквалифицировала Конта-

дора на год. Однако в феврале дисквали-

фикация была снята, так как спортсмен 

объяснил, что кленбутерол попал в его 

организм с зараженным мясом. Между-

народный союз велогонщиков (UCI) и 

Всемирное антидопинговое агентство 

(WADA) подали апелляцию в Спортив-

ный арбитражный суд (CAS). 6 февраля 

2012 года CAS принял решение о двух-

летней дисквалификации Контадора. 

Это решение арбитражного суда также 

повлекло за собой лишение гонщика 

звания победителя «Тур де Франс» и 

«Джиро д'Италия» и права принять уча-

стие этим летом в Олимпийских играх 

в Лондоне. (lenta.ru)

ОТВЕТ КАРПИНА

Главный тренер московского фут-

больного клуба «Спартак» Валерий 

Карпин, отвечая на вопрос журналиста 

о том, кто в его команде является плей-

мейкером, процитировал бывшего 

главного тренера ЦСКА Валерия Газзае-

ва. «Не знаю футболиста с такой фами-

лией», – сказал наставник «Спартака» 

в интервью газете «Советский спорт». 

Карпин подчеркнул, что он разделяет 

позицию Газзаева. Тренер «Спартака» 

отметил, что и в атакующих, и в оборо-

нительных действиях должны прини-

мать участие все футболисты команды. 

Наставник столичного клуба выразил 

мнение, что плеймейкер не обязательно 

должен быть в команде. По словам Кар-

пина, в составе испанской «Барселоны» 

или питерского «Зенита» нет футболи-

ста, который бы единолично занимал 

эту позицию. Ставшую крылатой фразу 

о плеймейкере (футболисте, который 

ведет атакующую игру) Газзаев про-

изнес в 2003 году в интервью изданию 

«Спорт-Экспресс». «В моем понимании 

есть игроки середины поля, которые 

в равной степени должны вести как 

оборонительные, так и атакующие 

действия. А футболиста по фамилии 

Плеймейкер я не знаю», – сказал тре-

нер, который тогда возглавлял ЦСКА и 

сборную России. (lenta.ru)

НОВОЕ ЛИЦО 
SAMSUNG

Российская теннисистка Мария Ша-

рапова подписала контракт с корейской 

компанией Samsung. Как сообщает пор-

тал Bloomberg, согласно контракту, с 1 

апреля 2012 года Шарапова стала лицом 

компании на ближайшие три года. Пла-

нируется, что Шарапова будет рекла-

мировать продукцию Samsung, вклю-

чая мобильные телефоны, планшеты 

и телевизоры на территории России и 

СНГ. Со следующего года, по планам 

Samsung, рекламная кампания выйдет 

на мировой уровень. Мария Шарапова 

является самой высокооплачиваемой 

спортсменкой в мире. По данным жур-

нала Forbes, ее годовой доход состав-

ляет $25 млн. Ранее Шарапова сотруд-

ничала с такими брендами, как Nike, 

минеральная вода Evian от Danone, 

Tiffany & Co. и Tag Heuer, а также про-

изводителями мобильных устройств 

Motorola и Sony Ericsson. На протяже-

нии четырех лет Шарапова была лицом 

Sony Ericsson. Контракт с этой компани-

ей у теннисистки закончился в конце 

2011 года. Сумма сделки Шараповой с 

Samsung не разглашается. Как сообща-

ет портал Sports.ru, за контракт с Nike 

теннисистка получила $70 млн. Как 

сообщает Bloomberg, Samsung является 

на данный момент мировым лидером 

по производству телевизоров и карт па-

мяти и второй по величине компанией 

по производству мобильных устройств. 

В прошлом году компания получила ре-

кордную прибыль благодаря большому 

спросу на линейку смартфонов Galaxy. 

В 2007 году Samsung продлил спон-

сорский контракт с Международным 

олимпийским комитетом до конца про-

ведения летней Олимпиады 2016 года в 

Рио-де-Жанейро. (lenta.ru)
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К 2015 году мадридский «Реал» 
планирует создать спортив-
ный туристический остров 

на одном из островов ОАЭ. Этот 
грандиозный проект позволит зна-
менитому бренду выйти на новый 
уровень.

Финансовая конкуренция сре-
ди футбольных грандов становит-
ся жестче. Для клуба масштаба 
мадридского «Реала» наличия по 
всему миру именных радио, теле-
каналов, магазинов, ресторанов 
уже недостаточно. Так, например, 
многие конкуренты организуют 
товарищеские матчи за пределами 
Европы. Чтобы не быть белой воро-
ной, в течение последних несколь-
ких лет мадридцы расширили рам-
ки своей межсезонной географии и 
провели товарищеские игры в Ки-
тае, Канаде, США, Германии, Япо-
нии, Ирландии и даже небольшом 
английском городке Лестере. 

Испанский клуб регулярно 
вкладывает деньги в создание 
социально-спортивных академий, 
первоочередной задачей которых 
является пропаганда здорового об-
раза жизни среди молодежи. При-

чем в последнее время эти проекты 
все чаще реализуются не только в 
Европе, но и на территориях экзо-
тических в футбольном отноше-
нии стран: Индия, Иордания, Мо-
замбик, Саудовская Аравия, ОАЭ. 
У этих решений есть своя логика: 
клубные «монстры» вроде «Ман-
честер Сити», «Челси», «Интера», 
«Барселоны» активно там работа-
ют и имеют свои представитель-
ства в виде современных спортив-
ных школ. Менее богатые команды 
тоже не дремлют: к концу этого 
года «Ливерпуль» запустит акаде-
мии в Египте и Индии. 

Амбиции «Реала» вынуждают 
его соответствовать упомянутым 
клубам и не отпускать их далеко от 
себя. Чтобы постоянно доминиро-
вать среди болельщиков и получать 
финансовые выгоды, быть просто 
наравне с конкурентами недоста-
точно. Для воплощения мечты пре-
зидента «сливочных» Флорентино 
Переса о мировом господстве «Реа-
лу» нужно искать новые рычаги, 
креативные идеи. Но неужели еще 
можно создать что-то принципи-
ально новое? Оказалось, что мож-

но. Чтобы полностью реализовать 
свой потенциал, мадридцам по-
надобился хоть и маленький, но 
собственный кусочек земли, обо-
собленный ото всех. На днях клуб 
презентовал грандиозный проект 
строительства курортного ком-
плекса в Объединенных Арабских 
Эмиратах.

«Мы построим спортивный ту-
ристический комплекс высочай-
шего уровня, который не оставит 
равнодушными миллионы людей, 
желающих хорошо провести вре-
мя. Гости Real Madrid Resort Island 
станут частью легендарного клуба, 
– сказал Перес. – Мы используем 
наше имя и наш потенциал в уни-
кальном проекте беспрецедент-
ного размера». В планах Переса 
принимать на острове несколько 
миллионов людей ежегодно. 

То, что выбор пал на ОАЭ, не слу-
чайно – создание искусственных, 
насыпных островов началось там 
еще в 2007 году. Расположенный в 
эмирате Рас-аль-Хайма остров Мар-
джан, который теперь принадле-
жит «Реалу», имеет площадь около 
500 тыс. кв. м. К 2015 году на нем 

появится множество объектов: 60 
бунгало, 48 вилл, пятизвездочная 
гостиница на 450 мест, парк развле-
чений, клубный музей, пристань 
для яхт и гидроциклов («спортив-
ный порт»). Отдельно стоит отме-
тить проект стадиона. Футбольная 
односторонняя арена с уникальной 
открытой конструкцией позволит 
поклонникам команды наблюдать 
за тренировками и играми своих 
кумиров на фоне океана, в лучах те-
плого, нежного солнца. Не получить 
в такой обстановке наслаждение от 
футбола будет невозможно. Неиз-
вестно, появятся ли у других клубов 
желание и возможность сделать 
что-то подобное, но отныне статус 
первопроходцев в таких проектах 
пожизненно закреплен за «Реалом».

Болельщикам остается надеять-
ся, что Земля сможет удовлетво-
рить конкуренцию среди клубов 
и их растущие потребности. Ведь 
в наших интересах, чтобы лучшие 
футболисты играли здесь, а не на 
какой-нибудь отдельной планете в 
галактическом пространстве.
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Виктор Блом наконец взял 
верх над «заклятым» другом 
Айзеком Хакстоном в истори-

ческом матче SuperStar Showdown 
и выиграл миллион долларов. По-
старайтесь абстрагироваться от 
превратностей покера и просто 
задуматься над цифрами. Вик-
тор «Isildur1» Блом за 5030 раздач 
выиграл полмиллиона долларов у 
Айзека «philivey2694» Хакстона. В 
общей сложности они отыграли 12 
часов. Насыщенные выходные при-
несли Блому $40 тыс. за час работы. 
Ему 21 год. 

Это кажется невероятным поч-
ти любому нормальному человеку. 
40 тысяч долларов в час? Да это зар-
плата директора крупнейшей ком-
пании. Полмиллиона долларов? 
Чтобы заработать такие деньги, 
требуется основательное образо-
вание и многолетний опыт работы. 
Блому хватило одного затянувше-
гося уик-энда. 

Быстрый путь к полумиллио-
ну явился Блому в виде PokerStars 
SuperStar Showdown – серии мат-
чей хедз-ап, в которой любой игрок 
мог вызвать Виктора на поединок 
ценой $150 тыс. Игра происходи-
ла на протяжении 2500 рук, после 
чего считали потери и назначали 
победителем соперника с переве-
сом хотя бы на один цент. Много 
профессиональных игроков вы-
звались сразиться с Бломом, но тот 
неуклонно выигрывал один матч за 
другим. 

Первое поражение явилось вме-
сте с Айзеком Хакстоном, который 
первый и единственный сумел 
обыграть Изильдура. Прожив два 
года с чувством недосказанности, 
Блом сам выступил инициатором 
нового поединка против Хаксто-
на в рамках SuperStar Showdown. 
Второй матч прошел в марте этого 
года, вызвав огромный ажиотаж 
со стороны букмекерских контор и 
сотен тысяч зрителей. И снова лав-
ры достались Айзеку. 

На этот раз Виктор не стал ждать 
два года и вызвал Хакстона на су-
пер хедз-ап! На кону – миллион 
долларов, ограничений по времени 
никаких, победитель забирает все. 

В первый день Блом остался с 
перевесом в $198 тыс., во второй – 
$281 тыс. В третий день он забрал 
все. 

«Это была тяжелая игра, – сказал 
Блом после матча. – Хакстон, как и 
всегда, играл хорошо, хотя, может, 
чересчур пассивно».

Наверное, никому не суждено 
по-настоящему понять игру этих 
двух онлайн-титанов. Только Блом 
и Хакстон знают, что произошло на 
самом деле внутри этих 5030 рук, 
и только они понимают истинное 
значение матча. 

Третий день Виктор Блом начал 
с перевесом в $281365. На 30-й ми-
нуте матча стек Хакстона похудел 
еще на $40 тыс. На префлопе Блом 
открылся рейзом $1, в ответ – три-
бет $4,2 тыс. Виктор – колл. Флоп: 
двойка «черви», семерка «треф» и 
король «буби», Айзек – чек-колл 
$4,8 тыс. Терн король «пики». 
Хакстон снова чек-колл $9,6 тыс. 
Ривер четверка «буби», чек-колл $ 

22200. Айзек открыл карманные 
девятки, но у Блома на руках ока-
зались король «черви» и джокер 
«треф», и он забрал первый круп-
ный банк третьего дня в размере $ 
81600. По истечении первого часа 
в стеке Изильдура было уже $870 
тыс. 

Следующая раздача не была 
самой крупной, но, по всей види-
мости, именно она деморализо-
вала Айзека. Хакстон зашел мин-
рейзом с баттона, Блом поднял 
до $3,2 тыс. Хакстон – колл. Флоп 
двойка «пики», королева «пики» и 
король «буби», Виктор чек-колл $3 
тыс. Терн девятка «буби». Блом – 

чек, Хакстон – бет $6 тыс. В ответ 
Виктор выдвинул все свои фишки, 
которых хватило сполна, чтобы по-
крыть оставшийся стек Айзека. По-
ставив на кон все деньги, Хакстон 
открыл девятку «черви», а также 
короля «пики» и увидел страшные 
карты Блома — девятку «пики» и 
девятку «треф». Ривер не спас Айзе-
ка от чудовищного куллера, и банк 
$48768 ушел к Виктору. Осталось 
три стола. 

Однако Хакстон не сдавался. Он 
выиграл несколько крупных бан-
ков и реабилитировал свой стек до 
$120 тыс. Флеш против старшего 
флеша, своевременные ловушки с 

двумя парами, казалось, что Айзек 
на пути к восстановлению. 

Но потом случилась эта раздача: 
Хакстону пришли карманные тузы. 
Начиная с префлопа он активно 
ставил, а Блом дружественно кол-
лировал. Доска: десятка «пики», 
пятерка «пики», четверка «треф», 
двойка «черви» и восьмерка «пики». 
Заколлировав олл-ин соперника, 
Блом показал восьмерку «треф» и 
десятку «треф». 

Огромный потерянный банк 
$106 тыс. нанес непоправимый 
ущерб стеку Хакстона, у которо-
го осталось $75 тыс. Эта раздача 
не просто деморализовала Айзе-
ка, она повлекла закрытие еще 
одного стола. 15 минут спустя 
Блом довел соперника до черты в 
$16 тыс. Казалось, что стек Хак-
стона растворится с минуты на 
минуту. Но этого не произошло. 
Когда у Хакстона осталось менее 
2% всех денег за столом, он не сда-
вался. Последние $22352 были вы-
двинуты в середину стола на кар-
манных короля и джокера, Блом 
заколлировал и открыл … двух 
королев. 

Айзеку открылись две пары… 
К началу четвертого часа Хакстон 
приумножил $16 тыс. до $160 тыс. 
Все столы были заново открыты, 
Айзек вернулся в большой спорт. 
Но ненадолго.

Блом в несколько раздач свел 
стек соперника на нет. Началось 
все с этой раздачи: Хакстон от-
крылся мин-рейзом, в ответ три-
бетт, колл. На флоп вышли: пятерка 
«буби», шестерка «треф» и четверка 
«черви», Блом поставил еще $4 тыс. 
Айзек перекрутил до $22072. Вик-
тор заколлировал и открыл кар-
манные тузы, у Хакстона оказались 
восьмерка «буби» и туз «черви». Не 
дождавшись аутов, Айзек потерял 
$50544. 

Минуту спустя на другом столе 
Хакстон выставился олл-ин $37056 
на королеву «черви» и туз «треф», 
Блому снова нашлось, чем отве-
тить, и он показал карманные чет-
верки. 

Возвращение уже потеряло ре-
альный облик. Все, что происходи-
ло потом, походило на добивание 
зверя. Блом не дал сопернику зано-
во возродиться и, в конце концов, 
поверг его бесповоротно. 

Наверняка в скором времени 
нас ожидают бесчисленные анали-
зы этого исторического матча. Поя-
вятся тысячи «экспертов», которые 
будут пытаться понять, что случи-
лось с исключительно талантли-
вым Хакстоном.

Найдутся те, кто скажет: «Блом 
лучший в мире хедз-ап игрок». Кто-
то скажет: «Это просто очередной 
шаг в его карьере». Трудно сказать, 
кто прав. Сам Виктор Блом сказал, 
что не знает, что по-настоящему го-
ворит этот матч о его таланте про-
тив таланта Айзека. После завер-
шения игры Хакстон не реагировал 
на просьбу о комментарии. 

«Я просто играл свою лучшую 
игру», – написал Блом. Сегодня это 
стоит полмиллиона долларов. 
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«Реальный» остров

Триумф 
Виктора 
Блома

РОКОВАЯ ТРАВМА

Баскетболистка Мария Степанова, 
выступающая на позиции центровой в 
екатеринбургском клубе УГМК, пропу-
стит летнюю Олимпиаду в Лондоне из-
за разрыва крестообразной связки ко-
лена. Травму баскетболистка получила 
во время матча ее команды со «Спартой 
энд К», который состоялся 30 марта. Об 
этом сообщил портал «Чемпионат.com». 
Мария Степанова повредила колено на 
первых же минутах матча, который 
закончился победой УГМК со счетом 
86:80. На полное восстановление Сте-
пановой понадобится не меньше по-
лугода. «Будет операция. К сожалению, 
ей придется пропустить Олимпийские 
игры, которые могли стать пятыми 
подряд в ее карьере», – рассказал прес-
се директор УГМК Максим Рябков. 
Мария Степанова – один из лидеров 
женской сборной России по баскетболу, 
трехкратная обладательница премии 
«Золотая корзина» как лучший игрок 
в Российской женской суперлиге. Не-
смотря на серьезность травмы, карьера 
33-летней баскетболистки будет про-
должена: она планирует и дальше вы-
ступать за екатеринбургский УГМК. По 
данным РИА «Новости», Максим Рябков 
решил продлить с Марией контракт. По 
его словам, всей команде очень важ-
но, чтобы Степанова «не чувствовала 
себя брошенной наедине с этой бедой». 
(lenta.ru)

ВМЕСТО КОРЕЙЦЕВ 
ФРАНЦУЗ

Новым главным тренером сборной 
России по шорт-треку станет француз 
Себастьян Крос, в прошлом работавший 
с женской сборной Канады. Об этом 
заявил президент Союза конькобежцев 
России (СКР) Алексей Кравцов, сообща-
ет РИА «Новости». Крос возглавит на-
циональную команду вместо корейца 
Джимми Джена, который был уволен 
осенью 2011 года после конфликта со 
спортсменами и российскими трене-
рами. Контракт с 36-летним Кросом 
подписан на два года. Предполагается, 
что тренер будет возглавлять россий-
скую команду на Олимпийских играх 
2014 года в Сочи. Крос руководил жен-
ской сборной Канады на Олимпийских 
играх 2010 года в Ванкувере. Там его 
подопечные выиграли две серебряные 
медали. Джимми Джен и его помощник 
Гван Бук Чой получили работу в сбор-
ной России в 2010 году. В октябре 2011 
года во время работы со сборной у Гван 
Бук Чоя возник конфликт с российским 
специалистом Анатолием Брасалиным. 
После этого корейские специалисты 
поставили ультиматум СКР, объявив, 
что они уйдут из сборной России, если 
Брасалин не будет уволен. Кравцов от-
правил Джимми Джена и Гван Бук Чоя 
в отставку. (lenta.ru)

МОРОЗОВ 
ВНЕ СПИСКА

Игрок сборной России и нападаю-
щий «Ак Барса» Алексей Морозов про-
пустит чемпионат мира по хоккею, 
сообщает «Весь спорт» со ссылкой на за-
явление помощника главного тренера 
сборной Валерия Белова. По его словам, 
Морозов еще должен пройти медоб-
следование, поэтому надежда на его 
участие в турнире сохраняется, одна-
ко, скорее всего, он не сможет сыграть 
на чемпионате. Также не примет уча-
стие в турнире нападающий «Салавата 
Юлаева» Игорь Григоренко, которому 
предстоит операция. Ранее сообща-
лось, что из-за травмы на чемпионате 
мира не сможет сыграть и вызванный 
в сборную игрок «Сибири» Никита За-
йцев. «Мы начали готовиться к матчам 
в Германии, и новых людей вызывать 
в команду не будем. Конечно, нас бес-
покоит физическое состояние игроков, 
привести их к одной форме – наша за-
дача на ближайшее время», – заявил Бе-
лов после первой тренировки сборной, 
состоявшейся 1 апреля в Новогорске. 
Чемпионат мира, в этом году проходя-
щий в Финляндии и Швеции, стартует 
4 мая. До чемпионата сборная России 
примет участие в «Еврочеллендже», 
который пройдет с 7 по 21 апреля в Гер-
мании, России и Латвии. После этого 
российские хоккеисты также выступят 
в Чешских играх, которые пройдут с 26 
по 29 апреля. (lenta.ru)

УИЛЬЯМС 
В ДЕСЯТКЕ

Американская теннисистка Серена 
Уильямс вернулась в первую десятку 
рейтинга Женской теннисной ассоциа-
ции (WTA). В новой версии рейтинга, 
опубликованной на официальном сай-
те WTA 2 апреля, Уильямс занимает 
10-е место. Лидирует по-прежнему Вик-
тория Азаренка из Беларуси. Второй ра-
кеткой мира осталась россиянка Мария 
Шарапова, на прошлой неделе уступив-
шая Агнешке Радваньской из Польши 
в финале крупного турнира в Майами. 
Радваньска занимает в рейтинге WTA 
четвертую строчку. В рейтинге Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
первое место сохранил серб Новак 
Джокович. В верхней части мужского 
рейтинга изменений практически не 
произошло. Лучший из россиян – Ми-
хаил Южный – занимает 35-е место. 
(lenta.ru)

ХЕТ-ТРИК АНРИ

Французский нападающий Тьерри 
Анри сделал первый хет-трик в амери-
канской Главной лиге футбола (MLS), 
сообщается на сайте клуба «Нью-Йорк 
Ред Буллс», за который выступает фран-
цуз. Анри трижды отличился в матче 
против канадского клуба «Монреаль 
Импакт». Этот Матч состоялся 31 марта 
и закончился со счетом 5:2 в пользу «Ред 
Буллс», причем по ходу встречи команда 
Анри проигрывала 1:2. Помимо Анри, 
в составе нью-йоркского клуба отли-
чились Кенни Купер и Мехди Балуши, 
голевой пас которому отдал француз-
ский нападающий. Хет-трик Анри стал 
первым для американского клуба за по-
следние шесть лет, последний раз три 
гола в одном матче игрок «Ред Буллс» 
забил 14 октября 2006 года. После по-
беды над «Импакт» нью-йоркская ко-
манда занимает второе место в Восточ-
ной конференции с 6 очками. Тьерри 
Анри перешел в «Нью-Йорк Ред Буллс» в 
2010 году. По итогам регулярного чем-
пионата MLS сезона-2011 французский 
нападающий занял третье место в спи-
ске лучших бомбардиров с 15 голами. 
(lenta.ru)

НАКАЗАНИЕ 
ДЛЯ ВЕНГЕРА

УЕФА дисквалифицировал на три 
матча еврокубков главного тренера 
лондонского «Арсенала» Арсена Вен-
гера. Он также оштрафован на 40 тыс. 
евро, сообщает официальный сайт 
УЕФА. Причиной наказания стали об-
винения в предвзятости, выдвинутые 
Венгером в отношении арбитра Да-
мира Скомины, который обслуживал 
матч «Арсенала» в 1/8 финала Лиги 
чемпионов с итальянским «Миланом». 
В первом матче 1/8 финала «Арсенал» 
уступил «Милану» со счетом 0:4. В от-
ветной игре, которую судил Скомина, 
лондонцы выиграли со счетом 3:0, но по 
сумме двух встреч выйти в 1/4 финала 
не смогли. После ответного матча Вен-
гер высказал Скомине свои претензии. 
«Арсенал» в настоящее время занима-
ет третье место в чемпионате Англии. 
Если лондонский клуб закончит сезон 
на этой позиции, он напрямую выйдет 
в групповой этап Лиги чемпионов, а 
Венгер, таким образом, пропустит по-
ловину группового турнира. (lenta.ru)

МОУРИНЬЮ 
УХОДИТ?

Главный тренер мадридского «Реа-
ла» Жозе Моуринью покинет свой пост 
по окончании сезона-2011/12 и воз-
главит английский «Манчестер Сити». 
Об этом сообщила испанская радио-
станция ABC Radio. По информации 
журналистов, о своем решении уйти из 
«Реала» Моуринью сообщил президен-
ту клуба Флорентино Пересу еще не-
сколько недель назад. Претендентами 
на пост наставника мадридского клуба 
называются главный тренер сборной 
Германии Йоахим Лев, а также Рафа-
эль Бенитес, в прошлом работавший в 
«Валенсии», английском «Ливерпуле» 
и итальянском «Интере». Издание Sport 
называет возможной причиной ухода 
Моуринью из «Реала» конфликт трене-
ра с вратарем клуба Икером Касилья-
сом. Как пишет газета AS, Моуринью и 
Касильяс давно находятся в непростых 
отношениях, однако в последнее время 
конфликт обострился, поскольку на-
ставник команды обвинил голкипера 
в пропущенных голах в матчах с «Ма-
лагой» (1:1) и «Вильярреалом» (1:1). 
(lenta.ru)
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Ольга Веселова

Несколько лет назад мне 
довелось побывать в Вен-
грии. Советское прошлое 

чувствуетcя здесь практически в 
каждом переулке, каждом закутке 
этой уже «западной» страны. Еще 
в памяти остались многочислен-
ные католические соборы, вино и 
здание парламента в Будапеште. 
На фоне этих «не впечатляющих 
впечатлений» особенно остро по-
чувствовалась вся необычность и 
пронзительность венгерского ки-
нематографа.

С 30 марта по 1 апреля в Алматы 
проходил фестиваль романтиче-
ских комедий «Из Венгрии с лю-
бовью» при поддержке киноклуба 
Олега Борецкого. Оговорюсь сразу: 

по всей видимости, при анонси-
ровании романтических комедий 
организаторы рассчитывали при-
влечь как можно больше посети-
телей в теплые весенние деньки, 
когда хочется легкости и непри-
нужденности во всем. Только этим 
обстоятельством я могу объяснить 
тот факт, что в ряду всех прочих 
венгерских картин затесался та-
кой совершенно не романтичный 
и не комедийный фильм как «Кон-
троль», хотя элементы и романти-
ки, и комедии, безусловно, в нем 
присутствуют.

Этот фильм Нимрода Анта-
ла, снятый в 2003 году, критики 
называют сюрреалистически-
мистической драмой. Хотя я бы 
скорее назвала его урбанистиче-
ским побегом от действительно-

сти. Все действие фильма проходит 
на территории метро, более того, 
главный герой фильма ни разу 
так и не поднимается в мир реаль-
ного города. Антураж метро как 
нельзя лучше передает давящую 
атмосферу внутреннего сознания 
любого жителя мегаполиса, на-
чиненную страхами и фобиями. С 
этим художественным замыслом 
режиссера связаны и немалые неу-
добства съемочного процесса. Так, 
режиссеру и продюсеру картины 
пришлось обить немало порогов 
венгерских чиновников, прежде 
чем найти поддержку в лице ди-
ректора будапештской компании 
общественного транспорта Ботон-
ды Абой. Запрет на съемки это-
го фильма объясняется тем, что 
работники метро, а в частности 

контролеры, которые и являются 
главными действующими лицами 
картины, мягко говоря, показаны 
в неприглядном и непрофессио-
нальном виде.

Но вот за что я люблю европей-
цев, так это за терпимость, дипло-
матичность и уважение к искус-
ству. Консенсус был все же найден: 
перед фильмом было вставлено 
обращение г-на Абоя, где он по-
ясняет, что персонажи фильма не 
имеют ничего общего с реальными 
контролерами будапештской под-
земки. В то же время весь фильм 
пришлось снимать по ночам, в про-
межутке с 23.30 до 4.30 утра, когда 
не ходят поезда.

Безусловно, фильм изобилует 
определенным набором кинош-
тампов. Например, альтер-эго 

главного героя настолько ужасно, 
что убивает ни в чем не повинных 
зазевавшихся пассажиров, а озаре-
ние к главному герою приходит не-
пременно в виде символа мудрости 
– совы. Однако все эти предсказуе-
мые повороты сюжета не замеча-
ешь на фоне совершенно чумовых 
видов метро. То, с какой любовью 
г-н Антала относится к видам вен-
герской подземки, нельзя передать 
словами. Многие из кадров фильма 
можно считать отдельными объ-
ектами визуального искусства. 
Оператор «Контроля» Гюла Падош 
совершенно заслуженно получил 
призы за свою работу на несколь-
ких престижных международных 
кинофестивалях.

«Контроль» – это фильм понят-
ный для каждого из нас, фильм о 

страхах перед будущим, фильм о 
нежелании идти вперед, о неспо-
собности брать ответственность. 
О том, что, с одной стороны, мы 
все такие современные и реши-
тельные, но на поверку не спо-
собны противостоять жестокости 
повседневности. На примере ги-
перболизированных «городских 
сумасшедших» фильм описывает 
абсурдность повседневной дей-
ствительности для каждого из нас. 
Как и большинство фильмов по-
добного жанра городской драмы, 
«Контроль» напичкан сценами на-
силия, драк и ругани. Но режиссер 
не пытается достучаться до нас пу-
тем нарочито откровенного «руби-
лова», а скорее нацелен на рассказ 
о нелепости ситуаций, их причин 
и наших действий в них.

Как я отмечала выше, в фильме 
есть и романтическая составляю-
щая. В конце концов из темного 
царства собственного сознания, 
заточенного в стены метрополите-
на, главного героя, в исполнении 
красавца Шандора Чаный, спасает 
только настоящая любовь. Именно 
чувственная составляющая способ-
на противостоять страхам, фобиям 
и гнету современного урбанисти-
ческого ритма жизни. Современ-
ный герой от Нимрода Антала – это 
чувствующий герой. Не бойтесь 
чувств и станете сильны.

Награды фильма:

Лучший фильм (Chicago • 
International Film Festival)
Лучший дебют (Каннский кино-• 
фестиваль)
Приз Моцарта за лучшую му-• 
зыку – группа «Нео» (Aubagne 
International Film Festival)
Приз зрительских симпатий • 
(Philadelphia Film Festival, War-
saw International Film Festival)
Лучший актер – Шандор Чаный • 
(Mexico City International Con-
temporary Film Festival, Hungar-
ian Film Critics Award, Fringe Re-
port Award)
Самый популярный фильм (про-• 
дюсер Тамаш Хатласса), Приз 
критиков, Мемориальная на-
града Шандора Симо – Нимрод 
Антал (Hungarian Film Week)
Лучший режиссер – Нимрод Ан-• 
тал (Copenhagen International 
Film Festival)
Лучший оператор – Гюла Падош • 
(Brothers Manaki International 
Film Festival, Hungarian Film 
Week, Copenhagen International 
Film Festival)

Татьяна Киселева

Наступила весна, чарующее время года. Именно сейчас хочется в 
полной мере насладиться красотами просыпающейся природы. 
Двухдневная поездка – это оптимальный вариант, который обе-

спечит разнообразное наполнение привычных выходных оригинальным 
содержанием, способным снять напряжение трудовых будней, создать 
позитивное настроение, поднять работоспособность и восстановить 

силы на ближайшую неделю, а также получить импульс к новым свер-
шениям.

Туры на выходные универсальны: это могут быть поездки всей семьей, 
с компанией друзей или с коллегами по работе, либо романтическое бег-
ство со своей половинкой. Экспресс-путешествие по Алматинской об-
ласти – это уникальная возможность сблизиться, современный способ 
изучить географию родного края через экскурсию и почувствовать себя 
свободным от ежедневной суеты мегаполиса. 

В этот период турагентства предлагают отдохнуть и полечиться на го-
рячих источниках в Чунже, посетить старинные достопримечательности 
древнего города Туркестана, насладиться природой «Алтын-Эмеля» или 
отправиться в незабываемое плавание по реке Или. Все зависит от вашего 
настроя, предпочтений и возможностей.

Весна – это время открывать что-то новое для себя. Благо Казахстан бо-
гат на захватывающие дух места. Выберите свой тур выходного дня, и это 
позволит вам взглянуть на мир другими, отдохнувшими глазами!

Под землей своего сознания
Венгры привезли драматическую романтику в Казахстан

Приключения длиною в два дня
или места, где можно отдохнуть без отрыва от рабочего процесса 
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ССОРИТЬСЯ НЕ НАДО, 
ЛАДА…

АвтоВАЗ спорит с мукомолами за домен 

«лада.рф». Первый раунд выиграли автомо-

билестроители. Волжский автозавод оспорил 

регистрацию товарного знака «Лада» за Петер-

бургским мельничным комбинатом. Руковод-

ство комбината зарегистрировало товарный 

знак «Лада» еще в 2002 году. Под этим брен-

дом, созвучным с именем владельца холдинга 

Александра Аладушкина, планировалось вы-

пускать мучные и крупяные изделия. А товар-

ный знак позволил компании на этапе прио-

ритетной регистрации в доменной зоне «лада.

рф» в ноябре 2009 года закрепить за собой до-

менный адрес «лада.рф», на который впослед-

ствии заявил свои права АвтоВАЗ. Тольяттин-

ский автозавод обращался к петербургской 

компании с требованием передать домен, 

однако получил отказ. Взамен мукомольный 

комбинат предложил выкупить домен «лада.

рф» за 40 млн рублей. Время сыграло на руку 

автомобилестроителям. Право мельничного 

комбината на товарный знак «Лада» истекает 

15 апреля 2012 года. Поскольку продукция 

под этим брендом за прошедшие годы так и не 

была выпущена, 27 марта сего года Роспатент 

принял решение о досрочном прекращении 

правовой охраны товарного знака в пользу 

автоконцерна. Данное постановление позво-

лит АвтоВАЗу оспорить регистрацию домена 

«лада.рф» в судебном порядке и зарегистриро-

вать данное доменное имя на себя. Если муко-

мольный комбинат не решится все-таки даль-

ше отстаивать свое право на спорное имя.

CALL-CENTER 
ПО ТЕХОСМОТРУ

Теперь получить нужную информацию, 

касающуюся техосмотра, можно по телефону 

горячей линии... По словам представителей 

пресс-службы Министерства транспорта и 

коммуникаций РК, теперь, для того, чтобы 

«утрясти» многие вопросы, касающиеся, в 

частности, прохождения техосмотра, доста-

точно лишь набрать короткий номер «1414». 

Помимо этого, позвонив по номеру «117», 

можно «заявить» на нерадивых сотрудников 

транспортного комитета. Все звонки (с город-

ских и мобильных номеров) на территории 

Казахстана абсолютно бесплатные и обслужи-

ваются круглосуточно. Также список всех 105 

станций технического осмотра вы можете по-

смотреть в разделе «Lafa техосмотр». 

РЕСТАЙЛИНГ 
КРОССОВЕРА BMW Х1

Обновлен BMW X1, его официальная пре-

мьера состоится на автосалоне в Нью-Йорке. 

Изменений в автомобиле не особо много. В 

частности, как и положено в таких случаях, все 

свелось лишь к «подтяжке лица». Изменения 

эти касаются, прежде всего, переднего бампе-

ра, который лишь аккуратно «перерисовали». 

Его нижняя часть получила более развитые 

воздуховоды и другой формы «губу». Также ди-

зайнеры поработали и над оформлением опти-

ки и «ноздрей» фирменной фальш-решетки. 

Сбоку же, из наиболее бросающихся в глаза 

изменений, стоит отметить «залезшую» на 

порог «силовую» накладку и иной формы кор-

пуса зеркал бокового обзора. Вид сзади, в свою 

очередь, нам пока не доступен. Понятно, что 

и его ждет та же «участь» – поменяют оформ-

ление заднего бампера и «перерисуют состав» 

задних фонарей. В интерьере существенных 

изменений не произошло. По части техники 

также никаких официальных подробностей 

не сообщается.

«НИНА» БЕЗ ГРИМА

Гибрид Fisker Nina поменял имя и «засве-

тился» до официального дебюта. Новинку 

будут собирать, начиная с конца 2012 года на 

предприятии Boxwood Road Plant (бывший 

завод General Motors), в которое планируют 

вложить 175 млн. При этом ходят усилен-

ные слухи, что серийный автомобиль Fisker 

Atlantic будет стоить в США около $40 тыс. Что 

странно, ведь схожая по технической начинке 

Karma стоит минимум 96 тыс. Генрик Фискер 

силами своей компании планирует собирать 

по 100 тыс. моделей Fisker в США. Моделей, раз-

работанных в рамках Project Nina, под которые 

в рамках целевого кредита правительством 

США и было выделено чуть больше $359 млн. 

Очередной гибрид Fisker, ранее известный как 

Nina, перед своей официальной презентацией 

неожиданно сменил имя на Atlantic. Восхи-

тительная внешность и довольно ожидаемая 

начинка под капотом: ДВС от BMW (2 литра, 

турбонаддув) и два электромотора в довесок.

Читайте эти и другие новости, 
продавайте и покупайте на Lafa.kz
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Артур Федурин

Продолжая добрую традицию 
разного рода «топов» и «чартов» – 
вашему вниманию представляем 

список самых продаваемых кроссоверов 
и внедорожников по итогам 2011 года.
Что и говорить, а внедорожники и 
разного рода «околопроходимцы» наш 
народ просто обожает. Связано ли это 
с практичным подходом конечных 
покупателей или географической 
особенностью нашей страны – уж не 
знаю. Но факт, что называется, налицо. 
Итак, поехали! 

Топ-10 самых продаваемых 
внедорожников в РК

1. Lada 4x4

П
альму первенства в этой «битве» безогово-
рочно занимает усть-каменогорский дебю-
тант – модель Lada 4X4, когда-то именуе-

мая «Нивой». Ее «популярность» вылилась в 2 817 
единиц. Официальная цена в нашей республике 
начинается с отметки 1 520 000 тенге. Именно за 
эту сумму вы получите автомобиль в самой стар-
товой комплектации. Правда, «подкинув» 10 000 
тенге, официальный дилер доустановит вам цен-
тральный замок. За комплектацию без системы 
электроблокировки замков, но с ГУРом машинка 
подорожает на 40 000 тенге. Самым же топовым 
станет исполнение за 1 580 000. В этом случае вы 
получите и то, и другое.

2. Toyota Land Cruiser 200

В
торое место получил небезызвестный наше-
му покупателю Toyota LC200. Цифра его про-
даж остановилась на отметке в 877 единиц. 

Самой доступной версией является комплектация 
с 4-литровым V6 в 249 лошадиных сил и МКП. «То-
пом» же смело можно назвать вариацию с V8 в 4,7 
литра за $100100.

5. Chevrolet Niva

П
ятая строчка рейтинга за Chevrolet Niva. 
Именно 618 человек оставили свои «кров-
ные» у официальных дилеров. За модель 

с литерой «L» в названии придется выложить 
2 330 000 тенге. Ну, а за «верхний» «GLS» – все 
2 860 000.

8. Kia Sorento

Н
а восьмой позиции еще один предста-
витель казахстанского автопрома. Усть-
каменогорская Sorento разошлась по РК ко-

личественным итогом в 473 штуки. За вариант под 
названием «Comfort», в чей состав входит рядная 
4-ка в 2,4 литра + КПП на 6 механических передач 
и лишь 5 посадочных мест, у вас попросят 4 550 000 
тенге. Ну а за версию «Premium» – все 5 900 000. В 
этом случае в распоряжении покупателя окажется 
уже 7-местный Sorento с 3,5 V6 и 6-тиступенчатым 
«автоматом».

6. Ssang Yong Kyron

Ш
естая позиция за вторым представите-
лем «нашего» производства – «южноко-
рейцем» Ssang Yong Kyron. Их продажи 

у нас остановились на отметке в 591 единицу. 
Стоимость этого «тулпара» начинается с 3 550 520 
тенге. Именно версия М 230 МВ с R4 в 2,3 литра и 
5-ти«ступой» механикой и является «исходной». За 
люксовый М 230 AL попросят уже 4 290 520 тенге. 
Это будет машина со все тем же R4, правда уже с 
6-тиступенчатым «T-tronic».

9. Hyundai Tucson ix35

П
редпоследнюю строчку хит-парада «Самых-
самых» возглавил представитель из Юж-
ной Кореи – марка Hyundai. Tucson ix35 

купили 338 человек. За этого красавца в салонах 
официального дилера просят как минимум 4 515 
000 тенге. Эта версия, именуемая как GLS Base H 
435, включает в себя постоянный полный привод, 
6-тиступенчатый «автомат» и лишь 2 литра объема 
4-рядной силовой установки. На «флагманскую» 
GLS Lux 2 H960, в свою очередь, установят уже 2,4-
литровый R4 со все той же коробкой. В результате 
чего цена подскочит к отметке в 5 600 000 тенге.

3. UAZ Hunter

Т
ройку лидеров замыкает представитель дру-
гого постсоветского производителя – марка 
УАЗ. Их «Hunter»-ы, «ходящие» на службе 

госструктур, оборонки и прочих корпоративных 
учреждений, разошлись по бескрайним просто-
рам нашей страны количественным итогом в 814 
единиц. Самым бюджетным станет вариант с бен-
зиновой 4-кой «в ряд» исполнения Classic – его сто-
имость равна 2 460 000 тенге. За «жесткий» верх и 
дизель варианта Comfort придется уже выложить 2 
870 000 тенге. 

4. Toyota Land Cruiser Prado

Н
а четвертом месте остался другой предста-
витель Toyota. Именно эту японскую мо-
дель у нас «полюбили» ровно 759 человек. 

За самый, с позволения сказать, бедный аппарат 
придется выложить $51 700. В этом случае вас по-
радует лишь комплектация Терра с 2,7-литровым 
агрегатом и АКП. Богатством и роскошью другой, 
менее доступной комплектацией, смогут «козыр-
нуть» владельцы исполнения премиум. За $90 800 
им достанется версия с 4-литровым ДВС V6 и «ав-
томатом» в паре.

7. Nissan Qashqai 

С
едьмая строчка за Nissan Qashqai. Правда, 
здесь стоит внести небольшую ясность. Дело 
в том, что эта модель представлена у нас 

в двух вариациях – просто Qashqai и Qashqai+2. 
Nissan Qashqai было продано 439 единиц, Qashqai+2 
же было продано 61 единица. Так вот, начнем с пя-
тиместных SUV-ов. Их ценовая политика стартует 
с отметки $24 400. В эту сумму включили рядную 
4-ку объемом в 1,6 «на ручке» в 5 скоростей. В свою 
очередь верхний ценовой предел для этой модели 
у нас равен $39 100. Именно эту сумму хочет офи-
циальный импортер за версию с 2-литровым мото-
ром с бесступенчатым вариатором и полным при-
водом в комплекте.
За дополнительные два места в салоне модели 
Qashqai+2 придется оставить от $26 700 до $41 800. 
Все технические нюансы выбора при этом остают-
ся такими же, что и у 5-тиместного «собрата». 

10. Nissan Juke

П
оследняя же строка хит-парада осталась за 
японцами из Nissan. Тут, по-видимому, на-
плевав на окрики осуждающих его личность, 

сквозь тернии к звездам пробрался неординарный 
симпатяга Juke (продано 326 автомобилей). Эту 
модель, безусловно, можно назвать дебютантом. 
За новичка хит-парада в салоне официального 
представительства у вас попросят «стартовые» $21 
100 (комплектация XE). Именно на эту сумму вам 
«завернут» рядную 4-ку в 1,6, мощностью в 117 
«лошадей» и 5-ступенчатую трансмиссию в пять 
механических передач плюс монопривод перед-
ней оси. Ценовым же «верхом» этой модели можно 
запросто считать цифру, равную $33 600 (LE ком-
плектация), на которой будет установлен ДВС 1,6 
с турбонаддувом DIG-T (190 л.с.), полный привод и 
MCVT-трансмиссия.


